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Прошло уже больше месяца со 
дня крушения танкеров «Волгонефть-
212» и «Волгонефть-239». Чем большую 
огласку принимает эта трагедия, тем 
больше возникает неудобных вопро-
сов «почему?»… Масштаб катастрофы 

связан с целой цепочкой неправиль-
ных решений. Они, нанизываясь, как 
бусины, привели к тем последствиям, 
которые мы видим сейчас.
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Самая масштабная 
экологическая катастрофа 

минувшего года может 
многому научить
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Суммы в январских платежках ЖКХ 
оказались подозрительно большими

КОММУНАЛЬНЫЙ СТУПОР

МАШИНУ ГОШИ КУЦЕНКО 
ПРЕВРАТИЛИ В СКЛЕП

Новый год только начал-
ся, а коммунальные платежки 
уже вводят россиян в ступор. 
Судите сами. Повышение 
платы за ресурсы (вода, газ, 
свет, тепло) произошло еще 
полгода назад — «проехали». 
Однако с 1 января 2025 года 
поднялись тарифы на капре-
монт и содержание жилья. В 

результате в некоторых ре-
гионах страны суммы в январ-
ских платежках выглядят по-
дозрительно большими. Как 
такое может быть, если год 
только начинается? Да и тре-
скучих морозов январь нам 
еще не преподносил…
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ПРОСТО ТРАМП 
КАКОЙ-ТО

Накануне смены эпох в мировой полити-
ке — второй инаугурации Дональда Трампа 
в качестве президента США — его будущий 
помощник по национальной безопасности 
Майкл Уолтц так сформулировал три ключевых 
вопроса по поводу перспективы установления 
мира на Украине: «Во-первых, кого мы при-
гласим за стол переговоров? Во-вторых, как 
усадим их за стол переговоров? И в-третьих, 
каковы рамки сделки?» Как же у них, аме-
риканцев, все просто! На самом деле есть 
масса важных вопросов, которые остались 
за рамками этой «большой тройки». 

В день инаугурации Трампа бывший 
«большой человек» в киевских коридорах 
власти, а ныне проживающий в нашей стране 
лидер движения «Другая Украина» Виктор 
Медведчук разразился очередным программ-
ным текстом, который заканчивается сле-
дующим тезисом: «История имеет свойство 
повторяться на разных этапах. Поэтому воз-
рождение украинского народа традиционно 
связано с Россией и в составе России. Так 
было, так есть, и так будет в будущем». Весь 
«украинский народ» обязательно «будет в 
составе России»? Мощная декларация — 
мощная, но не совсем соответствующая (или 
давайте-ка лучше без эвфемизмов: совсем 
не соответствующая) политическим реалиям 
и положению дел на фронтах. 

Конечно, только очень наивный человек 
будет делать какие-то серьезные выводы на 
основании политических гипотез Виктора 
Медведчука. 
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«ВОЗВРАЩАТЬ КОНЦЕРТНУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ – НЕ ВРЕМЯ» 
Ирина Аллегрова отметила день 
рождения: на сцену не вернулась 

ФИЛЛЕРЫ ДЛЯ КУРИЦЫ 
Роскачество: «Опасные микробы 

и антибиотики — это уже прошлый век» 
Не только дамы вкалывают себе 

для придания округлости лица ге-
леобразные филлеры, но и куриные 
тушки недобросовестные произво-
дители (или продавцы) накачивают 
чем-то подобным. Примерно с той же 
целью — придания презентабельного 
внешнего вида для лучшей продажи и 
большего веса и большей допприбы-
ли, очевидно. На днях завирусилось 

видео, в котором пенсионерка по-
казывает на вытекающий из покуп-
ных куриных крылышек некий гель. 
Общество забурлило: нам снова втю-
хивают накачанных химикатами кур! 
«МК» разбирался в цыплятах вместе 
с Московским обществом защиты 
потребителей и Роскачеством. 
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Возмездие за убийство боевиками ВСУ мирных 
жителей в Курской области неизбежно

Страшные находки в осво-
божденных населенных пунктах 
Курской области обнаруживают 
наши бойцы. Так, во время за-
чистки освобожденного села Рус-
ское Поречное штурмовики в под-
валах домов нашли тела местных 
жителей со следами жестоких 
пыток. Ранее фиксировались ана-
логичные преступления в селе 

Погребки Курской области. 
Военный эксперт, член пре-

зидиума «Офицеров России» пол-
ковник в запасе Тимур Сыртланов 
в беседе с «МК» рассказал, ка-
кое возмездие ждет подонков, 
издевавшихся над мирными 
жителями.

Читайте 2-ю стр.

КАРА БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ
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Пленные вэсэушники из 22-й 
бригады, которые убили 

женщину в Курской области. 

МЕЧТА КОРОЛЕВЫ ИЗ «ДВЕНАДЦАТИ 
МЕСЯЦЕВ» СБЫЛАСЬ В МЫТИЩАХ

В подмосковных Мыти-
щах как будто повторился 
сюжет сказки Маршака 
«Двенадцать месяцев». 
Там в середине января 
обнаружили первые под-
снежники — в этом году они 
появились намного раньше 
обычного.

Как стало известно «МК», 
жители Мытищ заметили, 
что на территории город-
ского округа распустились 
первые предвестники 
весны из мира цветов — 
подснежники. В научном 
мире эти цветы называют 
галантусами. В России  

произрастает 7 
из 20 видов это-
го растения. 4 из 
них занесены в 
Красную книгу 
РФ и считаются 
исчезающими.

Биологи от-
м е ч а ю т,  ч т о 
подснежники 
Подмосковья не 
являются дико-
растущими. Эти 
нежные растения 

в садах и парках когда-то 
были высажены.

Раннее появление под-
снежников может сигнали-
зировать о климатических 
изменениях в природе. 
Так, в этом году синопти-
ки предрекают Москве и 
области раннюю весну. По 
предварительным прогно-
зам, в феврале не предви-
дится  существенных сне-
гопадов. Поэтому в марте 
солнцу не придется тра-
тить большое количество 
энергии, чтобы растопить 
сугробы. 

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ И ЕЕ ДЕТИ 
СТАЛИ ЖЕРТВАМИ КОРОТКОГО 

ЗАМЫКАНИЯ
Три члена мно-

годетной семьи 
— мать и двое 
детей — погибли 
при пожаре в де-
ревне Клушино 
городского округа 
Химки в ночь на 20 
января. Спастись 
смог лишь хозя-
ин дома вместе 
с младшим сы-
ном.

Как стало из-
в е с т н о  « М К », 
трагедия прои-
зошла в 4.50. В 
двухэтажном де-
ревянном доме, 
где жила семья с тремя 
детьми, внезапно начал-
ся пожар. Как выяснилось 
позже, коттедж отапли-
вался и охлаждался бла-
годаря системе кондицио-
нирования. Специалисты 
установили, что пожар 
начался именно с места, 
где находился один из 
агрегатов системы, — там 
произошло короткое за-
мыкание.

Огонь в кратчайшие сро-
ки охватил весь дом. Из 
жилища успел выбежать 
42-летний глава семей-
ства с 7-летним сыном 
на руках, а его 43-летняя 
супруга и двое детей — 13-
летняя дочь и 10-летний 
сын — остались внутри. 
Крики о помощи услыша-
ли соседи, которые вызва-
ли экстренные службы. 
До приезда спасателей 
произошло обрушение 
дома. Главу семейства с 
ожогом лица и рук, а также 
его сына, который немно-
го надышался дымом, до-
ставили в больницу. 

На протяжении несколь-
ких часов пожарные раз-
бирали завалы. Вскоре им 
удалось найти тела троих 
погибших. Как сообщила 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, по данному факту 

возбуждено уголовное 
дело по ч. 3 ст. 109 УК РФ 
(«Причинение смерти по 
неосторожности двум или 
более лицам»). 

Около 25 лет назад гла-
ва семейства вместе со 
своей матерью переехал 
из Украины в Московскую 
область на заработки. 
Долгое время гражданин 
занимался ремонтом 
электрической техники, 
чуть позже стал устанав-
ливать кондиционеры 
в домах. Вскоре он по-
знакомился со своей бу-
дущей супругой. В 2015 
году они начали строи-
тельство дома, а через 
год отметили новоселье. 
Супруги вели активный 
образ жизни — участво-
вали в веломарафонах, 
лыжных гонках. Совсем 
недавно погибшая женщи-
на устроилась логистом 
в компанию по доставке 
товаров. 

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Московской 
области Екатерина Корот-
кова, Химкинская город-
ская прокуратура контро-
лирует установление всех 
обстоятельств пожара, а 
также ход и результаты 
расследования уголовно-
го дела, возбужденного 
следственным органом по 
данному факту.

СОКОЛЬНИЧЕСКУЮ ЛИНИЮ МОГУТ УДЛИНИТЬ 
НА ДВЕ СТАНЦИИ

Две новые станции Со-
кольнической линии мо-
гут появиться на схеме 
столичного метрополи-
тена в 2032 году. Первую 
планируют построить на 
территории Лосиного 
Острова, вне заповедной 
зоны, вторую — на Ярос-
лавском шоссе, непода-
леку от МКАДа.

О продлении Сокольни-
ческой линии метрополи-
тена от «Бульвара Рокос-
совского» до Ярославского 
шоссе говорилось и ранее. 
Однако до недавнего вре-
мени специалисты отка-
зывались комментировать 
эту информацию, заяв-
ляя, что пока это делать 
преждевременно, и если 
подобные планы даже 
и существуют, то они не 
окончательны и могут за 
годы измениться.

Тем не менее на днях 

дирекция строящегося 
метрополитена все же 
подтвердила строитель-
ство новых станций на 
севере. В соответствии с 
программой строитель-
ства метрополитена в пе-
риод 2011–2023 годов и 
перспективой продления 
Сокольнической линии но-
вые станции действитель-
но планируется построить. 
Правда, ждать этого при-
дется долго. Дело в том, 
что новые станции должны 
строиться там, где будет 
обеспечена их полноцен-
ная загрузка. Когда это 
правило не соблюдается, 
станции зачастую оста-
ются недостроенными. 
Так, например, произо-
шло со станцией «Во-
локоламская» Таганско-
Краснопресненской 
линии, которая была за-
ложена еще в 1975 году. 

Открылась она только 
в августе 2014 года как 
станция «Спартак» (к тому 
времени станция метро 
«Волоколамская» уже су-
ществовала, причем со-
всем в другом месте).

Что касается новых 
станций Сокольнической 
линии, то в районе первой 
планируется жилая за-
стройка и строительство 
новых зданий МГСУ — она 
должна открыться в районе 
бывшего артиллерийско-
го склада на территории 
Лосиного Острова. Вто-
рую планируют открыть у 
примыкания улицы Холмо-
горской к Ярославскому 
шоссе. Кстати, некоторые 
специалисты скептически 
относились к северному 
продлению красной ветки, 
т.к. опасались, что появле-
ние новых станций пере-
грузит линию.

В нестандартную 
криминальную историю 
оказался втянут против 
своей воли популярный 
артист Гоша Куценко.
Убийца своей случайной 
знакомой, зарезавший ее 
в ночь на 19 января во дво-
ре дома по Кутузовскому 
проспекту, спрятал труп в 
автомобиле актера! 

Как стало известно «МК», 
тело мертвой женщины с 
колото-резаными ранами 
обнаружили в воскресенье 
в салоне автомобиля «ЗАЗ». 
Машина голубого цвета, на-
крытая брезентом, уже давно 
стояла в арке престижного 
сталинского дома рядом 
с Новоарбатским мостом. 
Собственно, изначально по-
лицейские приехали по вы-
зову о разбитом окне в офи-
се фирмы на первом этаже 
дома. В поисках улик они 
обнаружили следы крови, 

которые вели к старому «За-
порожцу». Там в салоне лежал 
труп женщины с 12 ножевыми 
ранениями. А рядом мирно 
спал преступник. 
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ДЕТЕНЫША БУРОЙ ГИЕНЫ НАЗВАЛИ В ЧЕСТЬ 
НАСТАВНИКА МАУГЛИ

Гиененок, родившийся 
летом в Московском зоо-
парке, получил имя Аке-
ла. Именно за этот вариант 
проголосовало большин-
ство москвичей.

Как уже рассказывал 
«МК», детеныш бурой 
гиены появился на свет 
19 июля — на днях ему ис-
полнилось полгода. Его 
мама Лада умерла вскоре 
после родов, поэтому за-
боту о малыше взяли на 
себя сотрудники зоопар-
ка. Крошка круглосуточно 
был под наблюдением: 

специалисты 
организо-
вали дежур-
ства и посто-
янно были на 
связи с кол-
л е га м и и з 
стран Афри-
ки, которые 
изучают этих 
животных 
в природе. 
Выкармлива-
ли гиененка 
специальной 

смесью, заменителем со-
бачьего молока. 

Сейчас юный Акела воз-
мужал и окреп. Он отлично 
себя чувствует, осваивает 
уличный вольер. Однако 
пока что стесняется по-
сетителей. Недавно в его 
вольере открыли окошки-
подглядки, через которые 
можно понаблюдать за 
питомцем. Наибольшая 
вероятность его увидеть 
— около 10 и около 14 ча-
сов, в это время малыш 
наиболее активен.

Зоологи постепен-
но готовят гиененка к 
знакомству с его отцом 
Гермесом. Пока живот-
ные общаются через 
решетку, привыкая друг 
к другу. 

За то, чтобы присво-
ить детенышу имя Акела, 
проголосовал 31% про-
цент участников. На вто-
ром месте оказалось имя 
Вжик (28%), а на третьем 
— Олаф (21%).

МОСКВИЧКА В ОДНУ НОЧЬ 
ЛИШИЛАСЬ ВСЕХ СВОИХ МУЖЕЙ
Насмерть отравились 

алкогольными напитка-
ми два мужа — бывший и 
нынешний — жительницы 
Москвы, которые прово-
дили время вместе. 

Как выяснил «МК», трупы 
мужчин обнаружил утром в 
понедельник родственник 
мужа №1, который пришел 
в квартиру на Ореховом 
бульваре. Он увидел, что 
32-летний хозяин жилища, 
по профессии айтишник, и 
его 38-летний друг — ны-
нешний муж его бывшей 
жены, который родом из 
Новосибирска, лежат без 
чувств на кухне. Погиб-
ший гость должен был во 

вторник вылететь на роди-
ну вместе с супругой и ее 
дочкой от первого брака. 
Некогда он трудился арби-
тражным управляющим. 

Предположительно, 
смерть мужчин наступила 
от отравления алкоголем. 
На столе стояли две пустые 
бутылки из-под коньяка и 
пустая бутылка из-под аб-
сента.

В настоящее время про-
водится экспертиза напит-
ков, а также уточняется, 
где они их приобрели. По 
словам родственника, хо-
зяин квартиры в последнее 
время часто употреблял 
алкоголь.

telegram:@mk_srochno
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Впервые бу-
рые гиены 
приехали в 
Московский 
зоопарк в 
2023 году. 

Этот редкий вид обитает 
в пустынных частях при-
брежных зон Южной Аф-
рики. В Международной 
Красной книге он обозна-
чен как близкий к уязви-
мому положению. В дикой 
природе насчитывается 
не более 10 тысяч взрос-
лых особей.
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ПОДРОСТКИ УСТРОИЛИ РАЗБОРКИ 
В «МОСКВА-СИТИ» 

ЗА ПРАВО ПОМЫТЬ МАШИНЫ
Столичный семиклассник, 

который подрабатывает 
автомойщиком в «Москва-
Сити», был избит 19 января 
конкурентами за место «на 
точке». В инциденте разби-
раются следователи. 

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось около семи 
часов вечера на парковке 
перед въездом в дело-
вой квартал. 13-летний 
школьник мыл фары про-
езжающих машин, ког-
да к нему подошли двое 
незнакомцев и потребо-
вали плату за работу «на 
точке». Они заявили, что 
подросток работает на их 
месте. Тот возразил. Один 

из подошедших дважды 
ударил семиклассника в 
живот. Затем обидчики за-
брали у школьника зарабо-
танные 2 тысячи рублей. 
Позже медики обследова-
ли пострадавшего, но се-
рьезных травм не нашли и 
отправили домой. 

Как выяснилось, учащий-
ся в тот день сказал род-
ным, что поехал на встречу 
со знаменитым блогером, 
чтобы  сфотографироваться 
с ним. Своих обидчиков па-
рень не знал, но несколько 
раз видел. Машины подро-
сток моет, чтобы зарабо-
тать на компьютер, который 
стоит 100 тысяч рублей. 

Убийца  спрятал труп в старом 
«Запорожце» актера

Гоша Куценко записал 
видеообращение 
с соболезнованиями 
семье погибшей 
женщины.
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
СОВБЕЗОМ
Путин публично обсудил 
вступление в должность 
президента США
Владимир Путин отметил инаугура-
цию Дональда Трампа тематическим 
совещанием с членами Совбеза, 
которое состоялось за три часа до 
церемонии в Вашингтоне. Это первый 
случай, когда вступление в должность 
нового президента США публично 
обсуждается первыми лицами госу-
дарства. Путин подчеркнул, что Трамп 
одержал убедительную победу, и 
поздравил его с началом нового пре-
зидентского срока. Он также выразил 
надежду, что Россия и США в ближай-
шей перспективе смогут восстано-
вить равноправный и уважительный 
диалог. 

Совещания Совбеза традиционно про-
ходят по пятницам. Но на этот раз его засе-
дание оказалось приурочено к инаугурации 
Дональда Трампа. Тему обозначил сам прези-
дент, обратившись к Сергею Лаврову: «Сергей 
Викторович, что в Штатах у нас происходит? 
Я так понимаю, сегодня должна состояться 
инаугурация вновь избранного президента». 
По словам Путина, необходимо обсудить, как 
это повлияет на развитие ситуации в чувстви-
тельных для России регионах.

Глава МИДа сообщил, что гадать, какой 
будет внешняя политика новой американской 
администрации США, — дело неблагодар-
ное. Сейчас на эту тему появляется много 
«спекуляций, аналитических выкладок, про-
гнозов», однако какими будут официальные 

подходы Трампа и его команды, никому не из-
вестно. С одной стороны, США могут сыграть 
в урегулировании региональных конфликтов 
позитивную роль, но «могут и продолжить 
линию предыдущей администрации по со-
хранению конфликтогенности в расчете на то, 
чтобы извлекать из сохраняющихся кризисов 
какую-то выгоду», предупредил Лавров. В 
число конфликтных точек, где ситуация во 
многом зависит от позиции Вашингтона, 
глава МИД включил Афганистан, Ближний 
Восток и Украину. «Неофициально многие 
члены его команды и сам Трамп неоднократно 
высказывались и по Ближнему Востоку, и по 
украинскому кризису, который Трамп рассма-
тривает в качестве одного из приоритетных 
направлений своей внешнеполитической ак-
тивности с прицелом на его урегулирование. 
Дают понять, что понимают некоторые аспекты 
российской позиции, например, в отношении 
неприемлемости членства Украины в НАТО», 
— напомнил Лавров. Однако, по его оценкам, 
это все высказывания «прикидочные» и «при-
стрелочные», по которым рано делать какие-то 
далеко идущие выводы.

Другие игроки — европейцы и «азиат-
ские» союзники США (Австралия, Япония, 
Южная Корея, Новая Зеландия) — тоже 

замерли в ожидании. «Они полностью ори-
ентируются на позицию Белого дома и вы-
жидают, какой же эта позиция будет», — до-
бавил Лавров.

Владимир Путин обратил внимание, что от 
Дональда Трампа и членов его команды звучит 
много позитивных заявлений — в частности, 
о желании восстановить прямые контакты с 
Россией и не допустить развязывания третьей 
мировой войны. «Безусловно, мы приветству-
ем такой настрой и поздравляем избранного 
президента Соединенных Штатов Америки со 
вступлением в должность», — сказал Путин. Он 
отметил, что Россия никогда не отказывалась 
от диалога и всегда выражала готовность под-
держивать ровные отношения сотрудничества 
с любой американской администрацией. В 
Москве исходят из того, что диалог между 
Кремлем и Вашингтоном будет строиться на 
равноправной и взаимоуважительной осно-
ве. «Мы также открыты для диалога с новой 
администрацией США по украинскому кон-
фликту. Самое важное здесь — устранить 
первопричины кризиса, о которых мы много 
раз говорили. Что же касается самого урегули-
рования ситуации, то его целью должно быть 
не краткое перемирие, не какая-то передышка 
для перегруппировки сил и перевооружения, 

а долгосрочный мир на основе уважения за-
конных интересов всех людей, всех народов, 
которые проживают в этом регионе», — под-
черкнул Путин, отметив, что будет бороться 
за интересы России и российского народа. 
«Собственно, в этом и заключается цель и 
смысл проведения специальной военной опе-
рации», — добавил он.

Напомним, что Трамп неоднократно за-
являл о намерении поговорить с Владимиром 
Путиным — по последним данным, телефон-
ный разговор может состояться через не-
сколько дней после инаугурации. Но точная 
дата пока неизвестна. На прошлой неделе 
Трамп уже созвонился с председателем КНР 
Си Цзиньпином, разговор, как сообщалось, 
состоялся по инициативе китайской стороны. 
Однако в Кремле, по всей видимости, ждут, что 
в Москву Трамп позвонит сам: по крайней мере, 
на такой порядок намекал на днях помощник 
президента Юрий Ушаков. Как ожидается, 
Путин и Трамп будут обсуждать перспективы 
своей личной встречи в ближайшие месяцы 
для урегулирования конфликта на Украине. 
Вместе с тем эксперты отмечают, что первый 
визит новый президент США, скорее всего, 
совершит в Китай.

Елена ЕГОРОВА. 

Сделка по Газе: ХАМАС 
отправил недвусмысленный 
сигнал
Три пленницы, которых ХАМАС удер-
живал в заложниках в туннелях под 
Газой в течение 15 месяцев разруши-
тельного конфликта, были освобож-
дены и воссоединились со своими 
матерями в рамках первого этапа со-
глашения о прекращении огня, направ-
ленного на прекращение конфликта.

В воскресенье вечером израильские 
военные сообщили, что все три заложницы 
воссоединились со своими матерями на тер-
ритории Израиля, недалеко от кибуца и места 
проведения музыкального фестиваля, откуда 
они были похищены. Они стали первыми из 33 
заложников, относящихся к так называемой 
гуманитарной категории, включая женщин, 

детей, больных и пожилых людей, которые 
должны быть освобождены в ходе первой части 
сложной трехэтапной сделки.

А вскоре после того, как в воскресенье 
вступило в силу соглашение о прекращении 
огня в палестинском анклаве, вооруженные 
люди в масках начали разъезжать на авто-
мобилях по разрушенным улицам Газы в знак 
празднования. Члены элитного подразделе-
ния боевиков в полной форме появились на 
площади Аль-Сарайя в городе Газа во время 
передачи заложников. Это напоминание со 
стороны ХАМАС о том, что его вооруженное 
крыло все еще было здесь спустя 15 месяцев 
после того, как Израиль решил уничтожить эту 
палестинскую группировку.

Одной из главных целей ХАМАС, захватив-
шего около 250 заложников во время дерзкого 
нападения на Израиль 7 октября 2023 года, 
было заявлено добиться освобождения па-
лестинских заключенных, содержащихся в 
израильских тюрьмах. Когда Израиль нанес 

ответный удар по Газе, ХАМАС пообещал не 
возвращать заложников до тех пор, пока Из-
раиль не выведет свои войска из анклава, окон-
чательно не прекратит войну и не разрешит 
восстановление, напоминает CNN.

После более чем года боевых действий 
ХАМАС и Израиль в последние дни достигли 
поэтапного соглашения, которое предусма-
тривает освобождение заложников в обмен 

на палестинских заключенных в дополнение 
к 42-дневному прекращению огня и доставке 
гуманитарной помощи. Соглашение также 
открывает двери для дальнейших перегово-
ров, которые могут привести к полному уходу 
Израиля из сектора Газа и постоянному пре-
кращению огня.

«Соглашение предусматривает выпол-
нение всех этих условий. Сопротивление 

добилось того, чего хочет палестинский народ», 
— заявил «Аль-Джазире» высокопоставленный 
политический деятель ХАМАС Усама Хамдан, 
после того как была достигнута сделка.

Некоторые израильские министры, за-
конодатели и даже небольшая часть семей 
заложников рассматривают заключение сделки 
как поражение Израиля. Ультраправый министр 
Итамар Бен Гвир и его партия подали в отставку 
из правительства и Кнессета, назвав переми-
рие «капитуляцией». Соратник правых, министр 
финансов Бецалель Смотрич, назвал догово-
ренности «катастрофой», а группа армейских 
резервистов назвала сделку «соглашением о 
капитуляции».

Но большинство людей в Израиле при-
ветствуют соглашение, включая большинство 
семей заложников, президента Израиля Исаака 
Герцога и политическую оппозицию. После того 
как кабинет безопасности одобрил сделку, 
офис Нетаньяху заявил, что премьер-министр 
по-прежнему «поддерживает достижение це-
лей войны». Источник, знакомый с ситуацией, 
рассказал CNN, что Нетаньяху сообщил ми-
нистрам, что США предоставили гарантии, 
«что если ХАМАС сорвет определенный этап 

сделки, Израиль сможет возобновить боевые 
действия».

Израиль нанес тяжелые потери ХАМАС, 
ликвидировав его высшее руководство, вклю-
чая организатора теракта 7 октября Яхью 
Синвара, и заявил, что убил тысячи бойцов 
группировки. Израильские силовики неустанно 
искореняли вновь появляющихся боевиков в 
ранее очищенных кварталах, разгромив ливан-
скую «Хезболлу», которая открыла новый фронт 
против Израиля в поддержку Газы.

ХАМАС, который когда-то осуществлял 
военный и политический контроль над Газой, 
после 15-месячной кампании Израиля пре-
вратился в слабую тень своего прежнего «я», 
а в связи со значительным ослаблением своих 
региональных союзников группировка оказа-
лась в региональной изоляции.

Тем не менее, признает в своем анализе 
CNN, палестинское исламистское движение 
продолжает представлять себя палестинцам 
как самую грозную вооруженную группу со-
противления Израилю, пополняя свои ряды 
за счет вербовки почти такого же количества 
новых боевиков, какое оно потеряло.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЗА БУГРОМ

2
ПРЕЗИДЕНТ

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   21 января 2025 года

КАРА БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
c 1-й стр.

Шок и ярость от зверств неона-
цистов вызвали жуткие видео с 
пометкой «18+», которые на днях 
были опубликованы в Сети. На ка-

драх видно, как наши бойцы во время зачистки 
освобожденного села Русское Поречное обна-
руживают трупы мирных жителей, сваленные в 
подвалы домов. У всех убитых (в основном это 
пенсионного возраста мужчины и женщины) свя-
заны руки, имеются огнестрельные ранения, 
гематомы и другие следы жестоких пыток. Вэ-
сэушники, орудовавшие в приграничных селах, 
убивали целые семьи за отказ сниматься в про-
украинских сюжетах, а также за то, что местные 
якобы могут сдать позиции ВСУ.

Установлено, что к преступлениям могут 
быть причастны 225-й отдельный батальон ВСУ 
и 82-я отдельная штурмовая бригада ВСУ, вторг-
шиеся в Курскую область. Известно также, что 
личный состав 225-го штурмового батальона 
ВСУ больше чем наполовину состоял из бывших 
украинских заключенных.

82-я десантно-штурмовая бригада, которая 
участвовала в зверствах против мирных жителей, 
считалась одним из немногих боеспособных 
подразделений ВСУ. Солдаты бригады были 
задействованы в весенне-летнем наступлении в 
Запорожской области в 2023 году и должны были 
штурмовать Работино. Но бригада тогда понесла 
большие потери. В начале июня 2024-го бригада 
объявилась в районе Волчанска Харьковской 
области. Тогда потери убитыми составили до 
двух взводов.

Это не первое свидетельство преступлений 
украинских солдат. В курском селе Погребки 
также были зафиксированы факты зверств. Есть 
видеозапись, на которой командир группы 13-го 
батальона 95-й десантно-штурмовой бригады 
ВСУ с позывным «Филин» прямым текстом при-
казывает расстрелять мирного жителя.

На днях наши бойцы взяли в плен военнос-
лужащих 22-й механизированной бригады ВСУ, 
которые также участвовали в карательных опе-
рациях в Курской области. Они признались, что в 
одном из сел убили пожилую женщину, выполняя 
приказ командиров.

22-я бригада ВСУ давно на карандаше у на-
ших следователей. В середине августа 2024 года 
СКР сообщил, что расследует дело украинских 
солдат, устроивших казни в Курской области. 
Один из главных обвиняемых — командир бри-
гады Владимир Пипко. По его приказу нацисты 

обстрелами фактически уничтожили Горналь-
ский Свято-Николаевский Белогорский мужской 
монастырь, взорвали дроном машину «скорой 
помощи» в Судже, пытались убить военкора Ев-
гения Поддубного.

Из рук просроченного Зеленского военный 
преступник Пипко получил награду «За войсковую 
службу» и знак отличия «Крест боевых заслуг». 
Скорее всего, Пипко отметили именно за го-
товность убивать мирных россиян и нарушать 
Женевскую конвенцию.

Военный эксперт полковник Тимур Сырт-
ланов уверен: ни один террорист и убийца из 
вражеской армии не останется без ответа.

— По итогам победы в рамках специальной 
военной операции, — говорит он, — Российская 
Федерация организует свой «Нюрнбергский про-
цесс». На нем будут судить украинских неона-
цистов, которые виновны в гибели российских 
военнослужащих, мирных жителей на территории 
России, в том числе за преступления против 
мирных жителей, которые противник устроил 
на территории приграничных районов Курской 
области. 

С момента попытки вторжения на террито-
рии Курской области украинские националисты 
и западные наемники неоднократно совершали 
массовые казни мирных жителей, которые не 
успели эвакуироваться в силу различных при-
чин — кто-то был застигнут врасплох, кто-то не 

мог уехать в силу возраста или болезней. Людям 
приходилось прятаться в подвалах, огородах, ле-
сах. Вэсэушники их находили и жестоко казнили. 
Многие расправы нацисты снимали на видео. У 
данных гнусных преступлений нет ни срока дав-
ности, ни отсрочек на проведение расследования. 
Поэтому все лица, причастные к преступлениям в 
том же Русском Поречном и других селах Курской 
области, будут доведены до конца. Ни один пре-
ступник не уйдет от ответственности.

— В этих преступлениях принимали уча-
стие солдаты конкретных подразделений 
ВСУ?

— Тут не надо акцентировать внимание на 
бригадах. Все боевики незаконных вооруженных 
формирований, которые вторглись на террито-
рию нашей страны, являются преступниками, в 
той или иной мере ответственными за престу-
пления в отношении наших военнослужащих, 
добровольцев и мирных жителей. 

— Некоторые из них, не стыдясь, пишут, 
что будут продолжать убивать, потому что 
якобы мирные жители могут сдать позиции 
и так далее...

— Поэтому некоторые наши подразделения, 
видя следы преступлений, которые неофаши-
сты совершили на территории приграничных 
районов Курской области, не берут пленных. И 
я их понимаю. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС

ПРОСТО ТРАМП 
КАКОЙ-ТО
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Его тексты давно имеют очень сла-
бую, я бы сказал даже, предельно 
условную связь с действительно-
стью. Но «если звезды зажигают, 

значит, это кому-нибудь нужно». В том же самом 
своем интервью телеканалу CBS Майкл Уолтц 
сделал еще вот какое заявление: «Президенту 
Трампу ясно, что эта война должна прекратиться. 
Я думаю, все должны быть с этим согласны. И 
на самом деле Зеленский даже сейчас входит в 
комнату и говорит: «Мы готовы работать с вами, 
президент Трамп, чтобы остановить эту войну». 
Спорное, очень спорное утверждение. 

Зеленский — это мастер, даже гений ми-
микрии. Ему не впервой говорить одно, имея в 
виду нечто прямо противоположное. Вспомним, 
например, пресловутую «формулу мира» перво-
го лица киевского режима, которая на самом 
деле была «формулой» продолжения и эска-
лации боевых действий. Зеленский пришел к 
власти в качестве «президента мира», но потом 
по факту превратился в «президента войны». 
Если ситуация заставит, он вновь попытается 
превратиться в «президента мира». Но в этом 
плане у Зеленского будет много конкурентов. 
И, учитывая, что фронт пока не рушится, для 
нынешнего киевского начальника гораздо более 
комфортным является нынешнее положение 
дел — продолжение военных действий. 

Сторонников такого подхода — «война до 
последнего украинца» — по-прежнему много и 
в американской политической элите, не говоря 
уже про Европу, где страстные призывы к миру 
таких политиков, как Виктор Орбан из Венгрии и 
Роберт Фицо из Словакии, на данный момент по-
прежнему считаются чем-то маргинальным или 
даже неприличным. Зеркальная точка зрения 
— «сейчас не время заканчивать конфликт» — 
наличествует и в России. Вот, например, мнение 
авторитетного телеграм-канала Ватфор: «Для 
Путина пока время сделок не пришло. Чтобы 

требовать от Украины (и от Запада через Украи-
ну) капитуляции, нужен коллапс ВСУ, то есть 
полноценный физический разгром противника, 
после которого он не сможет уже оказывать 
организованное сопротивление по фронту». 
Согласно этой точке зрения, без подобного 
коллапса любое мирное соглашение «будет 
недостаточно прочным. Если сейчас Вашинг-
тон выкрутит Киеву руки и заставит принять 
путинские условия, реваншистские настроения 
останутся не только в украинском обществе, но 
и на Западе: в США и особенно в Европе». 

Короче, мнений по поводу того, что будет, и 
того, что должно быть, полно. Но по-настоящему 
важное значение сейчас имеют мнения только 
двух людей — Владимира Путина и Дональда 
Трампа или Дональда Трампа и Владимира 
Путина. Новый президент США сейчас на-
ходится на пике своих возможностей, своих 
политических ресурсов, своего авторитета. 
Такая ситуация не будет длиться бесконечно 
— или даже просто долго. Но пока она длится, 
у Трампа есть возможность (или, по меньшей 
мере, большие шансы) подчинить коллективный 
Запад своей воле, протолкнуть любое решение, 
которое он сочтет правильным, разумным и 
адекватным. С российской стороны потенци-
ального диалога все еще проще. Путин — аб-
солютный гегемон российской политической 
сцены, архитектор и инициатор СВО. Любое 
его решение по поводу прекращения или про-
должения конфликта будет принято и понято 
российским обществом. 

Это то, что мы знаем. А теперь поговорим 
о том, чего мы не знаем. Мы не знаем, как вы-
глядит реальный стратегический план Трампа 
по Украине, и есть ли он вообще. Мы не знаем, 
как выглядит реальный стратегический план 
Путина (в том, что он у ВВП есть, я не сомнева-
юсь). Мы не знаем, каков реальный запас проч-
ности у всех сторон конфликта. Мы не знаем, как 
пройдут переговоры Путина и Трампа в случае, 
если они состоятся. Набор реально возможных 
сценариев всегда гораздо и всегда «событийно 
богаче», чем тот набор, который могут предска-
зать аналитики. Ограничимся поэтому вот каким 
осторожным суждением: вступление Трампа в 
должность президента США означает начало 
обратного отсчета СВО. Но это пока не точно, 
даже совсем не точно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Палестинцы 
возвращаются в свои 
разрушенные города 
в секторе Газа.

ВОЙНА ЗАТИХЛА: КТО ПОБЕДИЛ?

Дональд Трамп 
с женой 
Меланией 
спешат на 
церковную 
службу перед 
инаугурацией.

ЗЛОБА ДНЯ

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Гигантский осьминог напал на итальянца, когда тот купался в Индийском 
океане на Сейшелах — шокирующие кадры разлетелись по социальным се-

тям. По словам героя, осьминог появился буквально из ниоткуда: сперва обхватил его за 
ногу, а потом и за туловище. Впрочем, октопус оказался безобидным, и спустя несколько 
минут они подружились. Итальянец даже взял его на руки и вынес из воды, чтобы проде-
монстрировать перед камерой. После этого, конечно, вернул в море — естественную 
среду обитания.

КАДР

ШОК

«РЫБА-ГРАДУСНИК»: ЗАРАЖЕННУЮ РТУТЬЮ ПРОДУКЦИЮ ИЗЪЯЛИ 
В ПРИМОРЬЕ
Более 37 тонн морожено-
го карася, приголовика 
и клыкача в прошлом 
году изъяли из оборо-
та в Приморье. Об этом 
«МК-Владивосток» сооб-
щили в Россельхознадзоре: 
структура этого ведомства 
— «Национальный центр 
безопасности рыбной и 
сельскохозяйственной 
продукции» — отвечает за 
проверки партий рыбы. 
В 2024 году забраковали 
три партии. Утверждает-
ся, что превышение ПДК 
ртути обычно встречается у 
хищных рыб и связано с за-
грязнением морской воды. 

«Рыбу-градусник» положено 
утилизировать — как про-
ведена эта процедура, не 
сообщается, но из легаль-
ного оборота она точно вы-

ведена: в автоматизирован-
ной системе ветеринарного 
контроля «Веста» партии 
были помечены как забрако-
ванные. 

Соответствующий законо-
проект внесен в Госдуму. 
Если он будет принят, новые 
лимиты начнут действовать с 
1 сентября этого года. Прав-

да, выплаты в связи с ущер-
бом имуществу традиционно 
ниже — 520 тысяч рублей 
(действующие ставки — 500 
и 400 тысяч соответственно). 

А еще — повышение лимитов 
выплат наверняка станет по-
водом к дальнейшему росту 
тарифов ОСАГО, но это уже 
совсем другая история. 

может составить новый лимит выплат 
по ОСАГО для погибших и пострадавших в ДТП650 тыс. руб. 

ЦИФРА

В ОТНОШЕНИИ ИЗБИВШЕГО УЧАСТНИКОВ СВО ВОЗБУЖДЕНО ДЕЛО
Военнослужащий, приме-
нивший физическую силу 
к сослуживцам воинской 
части, дислоцированной 
в Республике Тыва, за-
держан и помещен под 
стражу. В отношении него 
возбуждено уголовное дело. 
«В целях выяснения всех об-
стоятельств происшествия 
и привлечения виновных к 

ответственности работа-
ет комиссия Минобороны 
совместно с правоохра-
нительными органами», — 
сообщили в пресс-службе 
Центрального военного 
округа 20 января. Напомним, 
ранее военкоры опубли-
ковали видео, на котором 
сотрудник военной полиции 
в одной из воинских частей в 

городе Кызыл избивает двух 
бойцов штурмового подраз-
деления, ранее получивших 
ранения. Общественник 
Виталий Бородин заявил, 
что раненые штурмовики 
еще не оправились от ран. 
Одному из военных, по 
словам активиста, «отбили 
позвоночник, он находится в 
тяжелом состоянии».

ФОТОФАКТ

В испанской деревне лошади прыгают через пламя, чтобы очиститься, — 
так велит многовековая традиция. Необычное шоу проводят в 100 км от Ма-

дрида на празднике в честь святого Антона Аббата, покровителя животных. Всадники 
проводят лошадей через костры, зажженные посреди улицы. Правда, все меры безопас-
ности соблюдены: хвосты и гривы оборачивают специальной огнеупорной лентой, так что 
риск несчастных случаев сведен к минимуму.
ЧП
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Звонок из Москвы, из Восточ-
ного административного окру-
га: за «двушку» в январе нужно 
заплатить на 900 рублей боль-

ше. Строчки в квитанции показывают, что на 
650 рублей увеличилась цена за обслужи-
вание дома и вывоз ТКО. И на 250 рублей 
выросли отчисления на капитальный 
ремонт. 

Из Рязани сообщают: там в некоторых 
многоквартирных домах сумма оплаты под-
нялась еще выше: от 800 рублей до 2,1 тыся-
чи. Жалуются на внезапно выросшие цены 
в платежках многие жители Костромской и 
Тамбовской областей…

И это при том, что до 1 июля 2025 года 
далеко — а ведь именно с этого дня пра-
вительство планирует поднять тарифы на 
ресурсы в среднем по стране на 11,9%.

Неожиданный резкий рост оплаты экс-
перты объясняют структурой расчетного 
периода. Дескать, ничего страшного не 
произошло. Просто в декабре данные с при-
боров учета снимаются раньше стандартных 
сроков, к середине месяца. Это означает, что 
в январской квитанции учитывается более 
длительный период, 40–45 дней, что авто-
матически увеличивает сумму платежей.

Еще январский рост связывают с 

корректировкой расчетов за предыдущий 
период.

— У нас коммунальные платежи повыша-
ются дважды в год, — поясняет председатель 
правления Союза жилищных организаций, 
член комитета ЖКХ ТПП России Константин 
Крохин. — С 1 января на содержание и теку-
щий ремонт жилья. В некоторых субъектах 
Федерации эта услуга с начала года повы-
силась на 25–30%, весьма существенно. А с 
1 июля повысятся тарифы на ресурсы.

Нужно иметь в виду, что управляющие 
компании сегодня практически никак не 
ограничены в начислениях по общедомо-
вым нуждам. То есть они их повышают не 
по реальным показаниям приборов учета, а 
суммы берут «с потолка». Сколько им средств 
не хватает, столько и раскидывают по соб-
ственникам жилья.

— Почему столь резко подня-
лась оплата на содержание жилья и 
капремонт?

— Свою роль сыграл дефицит рабочей 
силы из-за ужесточения миграционной ре-
жима. В коммунальной сфере стало меньше 
мигрантов, и их работа теперь стоит дороже. 
От 5 до 6 тысяч рублей в день, хотя раньше 
было 2 тысячи. 

Считается, что россияне на такие работы 

не идут. Но в Белгородской области пробле-
му решили, стали платить дворникам нор-
мальную зарплату — и штаты комплектуют 
из местного населения. То же самое можно 
сказать и по Москве. У дворников зарплата 
100 тысяч рублей, и нет проблем. На эту долж-
ность едут наши сограждане даже из сельских 
территорий, где зимой работы нет. Плохо ли 
чистить снег за 100 тысяч в месяц?

— А по капремонту что можете 
сказать?

— Позиция властей такая: если в регио-
не нет зримых отчислений на капитальный 
ремонт, правительство не дотирует туда 
средства на «коммуналку». В России только 
10 регионов-доноров, остальные зависят 
от федеральных отчислений и вынуждены 
повышать взносы на эту услугу. 

Есть еще одна проблема, о которой мало 
говорят. За просрочку платежей с нынешнего 
года повысилась пеня. Раньше она была 9,5% 
годовых, она соответствовала ключевой 
ставке Центробанка на 27 февраля 2022 
года. Ее продлевали каждый год. А с 2025 
года она в России стала 21%, как нынешняя 
ключевая ставка ЦБ. Однако реальная ставка 
по штрафным санкциям будет значительно 
выше. К таким штрафам нужно готовиться 
всем нашим согражданам.

— Некоторые эксперты успокаива-
ют россиян тем обстоятельством, что 
просто в декабре-январе изменилась 
структура расчетного периода, отсюда и 
большие начисления. Мы платим не за 30 
дней, как обычно, а за 40–45 дней…

— На мой взгляд, нам «вешают лапшу». 
Оплата включает 30 дней из месяца в месяц. 
Просто некоторые управляющие компании 
подняли цены на содержание жилья не с 
1 января, а, допустим, с 15 декабря. Тогда 
получается, что собственник платит за 45 
дней. Еще у коммунальщиков в конце года 
появляется любимое занятие, которое они 
называют перерасчетом за предыдущий 
период. Обязательно находят некие долги 
и недоплаты, которые погашают за счет пла-
тельщиков. Этот «перерасчет» — совершенно 
непрозрачная ситуация.

— Как нам узнать о новых параметрах 
услуг ЖКХ с 1 января?

— На сайте управляющих компаний или 
в регионах, где публикуются утвержденные 
тарифы.

Владимир ЧУПРИН.

ФИЛЛЕРЫ 
ДЛЯ КУРИЦЫ 
c 1-й стр.

Паблики облетело видео с по-
дозрительными куриными кры-
лышками: покупательница по-
казывает, как из них после 

разморозки при надавливании вытекает 
гель. «Посмотрите, что творится! — воскли-
цает она. — Разве можно такие крылья жа-
рить и что-то с ними делать?!» ТГ-каналы 
поясняют: «Мясо оказалось накачано гелем 
для создания эффекта пышности. После 
разморозки содержимое стало вытекать 
через ткани».

Отметим, что шприцевание кур, да и 
вообще любого мяса, на производствах — 
метод не новый, причем делают так по всему 
миру. Но делают, конечно же, недобросо-
вестные производители. 

Ролик со злосчастными куриными кры-
лышками всколыхнул российское общество. 
Одна часть россиян забросала каменьями 
сеть магазинов низких цен, где они были 
приобретены, — мол, а какого еще качества 
продуктов вы хотели от копеечного мага-
зина?! «Если курица везде стоит около 400 
рублей, а в этом магазине — 150 рублей, 
здесь явно что-то не то!» — высказываются 
люди. Впрочем, некоторые вовсе уверены, 
что все известные куриные бренды колют 
свою продукцию для веса и сочности — яко-
бы это становится очевидно, если сравнить 
магазинных цыплят с домашними. 

Руководитель Московского общества 
защиты потребителей Антон Недзвецкий, к 
которому мы обратились за разъяснениями, 
напомнил, что мясо — скоропортящийся про-
дукт и без хитростей продавцы будут нести 
убытки (если быстро его не распродать), 
поэтому, несмотря на все более усиливаю-
щийся контроль производств со стороны 
государства, незаконные методы отдельных 
предпринимателей не исчезают, а напротив, 
все более совершенствуются. Также экс-
перт подчеркнул, что продукты должны быть 
безопасными в любых магазинах. 

— Держать низкие цены можно как за 
счет продукции невысокого качества, так и 
за счет фальсификации продуктов. Но одно 
дело, когда курица просто непрезентабель-
ная, но свежая, и совсем другое, когда тощую 
и испорченную курицу превращают в свежую 
и пышную с помощью химических средств.  

— Какие есть незаконные способы 
придания мясу «товарного вида»? 

— Для придания товарного вида в мясо 
вводится раствор, который увеличивает вес 
и объем. Просто так вода в куске мяса не за-
держится, поэтому ее превращают в рассол, 
в состав которого входят: стабилизаторы (Е 

450, Е 451) — фосфаты, которые позволяют 
поддерживать уровень кислотности; жели-
рующий агент (Е 407) — каррагинан, вытяжка 
из морских водорослей, которая придает 
упругость мясу, сосискам и колбасам, задер-
живая воду. Далее это могут быть: декстроза 
(сладкая вкусовая добавка), усилитель вкуса и 
аромата (Е 621) — глутамат натрия, антиокис-
литель (Е 301) — аскорбиновая кислота или 
изоаскорбат натрия, который сохраняет цвет 
мяса и тормозит его порчу; загуститель (Е 415) 
— гуаровая камедь (она также используется 
в подгузниках и прокладках, так как хорошо 
удерживает влагу); экстракты пряностей — 
улучшают вкус и придают мясу характер-
ные вкусовые нотки. Но могут быть и более 
опасные способы, вещества и комбинации, 
которые широко не представлены и которые 
производители предпочитают скрывать. 

— А если гель, который был вкачан в 
тушку, из водорослей и не вредный?

— Это все равно обман. Есть допустимые 
технологии в производстве. А все вышепере-
численные — недопустимые, направленные 
на обман потребителей и создающие угрозу 
причинения вреда организму человека.

Руководитель МОЗП рассказал, как от-
личить несвежее или фальсифицированное 
мясо. Свежее мясо имеет легкий мясной 
запах, при надавливании быстро возвра-
щает свою первоначальную форму; если 
есть вкрапления жира, то жир не крошит-
ся, вкрапления расположены равномерно, 
белого или кремового оттенка. Цвет мяса, 
будь то говядина, свинина или баранина, не 
должен иметь коричнево-серых или зеленых 
оттенков, а наличие белого налета говорит 
о том, что мясо начало портиться. 

Курицу надо выбирать «на глаз и на нюх»: 
мясо должно быть бледно-розовым, кожица 
— бледно-желтая с розоватым оттенком, 
никак не сероватым. Жир у свежего бройлера 
должен быть бледно-желтым. Мясо должно 
быть плотным на ощупь, не дряблым или 
мягким, достаточно сухим.

Поводом задуматься должен стать отказ 
продавца предъявить сопроводительные до-
кументы, подтверждающие происхождение, 
качество и безопасность продукта. Также 
плохой знак, если упаковка нарушена, мясо 

хранится в загрязненной таре, без этикеток 
(или листов-вкладышей), не соблюдены тем-
пературные и влажностные условия хране-
ния, мясо дефростированное (разморожен-
ное) или повторно замороженное.

Что у нас происходит в сфере курино-
го производства, в принципе, лучше всех 
должно знать Роскачество. Так вот, в сво-
ем недавнем, от 2024 года, исследовании 
цыплят-бройлеров орган заявил, что «опас-
ные микробы и антибиотики ушли в про-
шлое». Роскачество перечислило распро-
страненные страхи россиян: «Потребители 
опасаются, что «курицу» (цыплят-бройлеров) 
выращивают, применяя гормоны и антибио-
тики; что продавцы в торговых точках вы-
мачивают тушки кур в хлорке, чтобы скрыть 
начальную порчу, а также накачивают тушки 
влагоудерживающими веществами и про-
дают воду по цене мяса». Свежий ролик «с 
гелевыми крылышками» как раз об этом...

Однако лабораторные исследования 
цыплят, проведенные специалистами Ро-
скачества, показали, что все эти страшилки в 
прошлом. «Сравнивая результаты исследова-
ний 2016 и 2024 годов, отметим, что качество 
улучшилось по показателям безопасности, — 
написало Роскачество в своих выводах от 13 
июня 2024 года. — Так, если восемь лет назад 
в единичных тушках мы выявляли сальмонел-
лу, листерии и недопустимое превышение 
антибиотиков, то у товаров, исследованных в 
2024 году, подобных проблем нет: патогенные 
микроорганизмы, в том числе сальмонеллы 
и Listeria monocytogenes, не обнаружены, 
превышений содержания антибиотиков и 
лекарственных средств нет». Кроме того, 
цыплят не «накачивают водой и не моют хло-
ром» (на предприятиях мясо давно и успешно 
обеззараживается надуксусной кислотой, 
которая безвредна для человека). Все это 
— «показатель того, что культура производ-
ства у российских компаний становится все 
выше, внедряются международные методики 
и системы управления безопасностью про-
дукции», резюмировало Роскачество. 

Как говорится, доверяй (Роскачеству?), 
но проверяй. В «семье» куриных произво-
дителей «не без урода». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СРЕДНЕЕ РЕШЕНИЕ
В Госдуму внесли законопроект 
о реформе ОГЭ в 2025 году
Группа депутатов разных фракций 
внесла в Госдуму проект федераль-
ного закона о радикальной рефор-
ме ОГЭ. Парламентарии полагают, 
что ради «роста престижа рабочих 
специальностей» и дабы кадры не 
разъезжались по стране, необходи-
мо разгрузить общий Госэкзамен, 
заменив четыре ОГЭ двумя основ-
ными. И, возможно, сделав только 
их критерием поступления. В своей 
инициативе законотворцы предлага-
ют организовать пилот с апробацией 
такого варианта ОГЭ в пяти субъектах 
страны уже в эту экзаменационную 
кампанию.

Законопроект подписали 19 парламен-
тариев, среди которых Петр Толстой, Нина 
Останина, Ярослав Нилов, Анатолий Вассер-
ман, Эльвира Аиткулова и другие известные 
лица, почти поголовно замеченные в анти-
патии к ЕГЭ. И к ОГЭ, получается, тоже.

Согласно пояснительной записке к до-
кументу, размещенному на думском сай-
те, депутаты беспокоятся за систему СПО 
(средне-профессионального образования) 
и ее финансирование. И за «расширение 
возможностей обучающихся» на получение 
специальностей, предотвращение оттока 
кадров, нехватку рабочих рук.

Но тогда непонятно, почему, указывая 
на «специфику востребованных специаль-
ностей» в том или ином регионе, парламен-
тарии пишут об обязательных предметах 
ОГЭ (русский язык, математика). Которые 
должны выступить «критерием для посту-
пления в образовательные организации 
СПО». Неужто у нас есть субъекты с не-
хваткой только библиотекарей или только 
программистов?

Дальше составители нового зако-
на указывают на то, что с существующим 

конкурсом аттестатов (и 4 ОГЭ) выпуск-
ники имеют «высокую мобильность». Де-
скать, «готовы» после 9-го к переезду для 
получения образования по стране. А надо, 
чтобы где родился, поэтому пусть сдают 
два ЕГЭ…

Следствием действующей несовершен-
ной практики аттестации после 9-го класса 
и зачисления в СПО, по мнению авторов про-
екта закона, стало то, что «ежегодно около 
100 тысяч детей не продолжают обучение 
после ГИА-9 (ОГЭ)».

Вот почему предлагается, дела вдаль не 
отлагая, уже в 2025-м организовать пилот-
ный проект по организации ОГЭ со сдачей 
только основных предметов для 5 регионов 
страны. Апробацию нового метода провести 
в Москве и Санкт-Петербурге, Ростовской и 
Тюменской областях и Республике Северная 
Осетия — Алания.

В рамках пилота также предлагается 
аттестовать за 9 классов всех тех, кто смог 
«успешно пройти ГИА-9 только по двум обя-
зательным учебным предметам — русский 
язык и математика». И учитывать эти резуль-
таты при поступлении в 10-й класс.

— Я несколько раз перечитал этот про-
ект федерального закона, — делится экс-
перт в области образования Евгений Серов. 
— И да, все верно. Пусть в пилоте, но пред-
лагается не просто сократить 4 ОГЭ или 3 
экзамена ГВЭ в случае льгот по здоровью 
до двух. Но и заменить двумя ОГЭ, плюс до-
пуск, среднебалльную оценку по аттестату. 
На которой сегодня и строится поступление 
в колледжи, техникумы, училища.

Большие изменения, да. А с другой 
стороны — не очень понятно, к чему? Ведь 
ОГЭ и так сдают почти все: 99% «сдавае-
мости» показывают результаты каждого 
года. Пусть результаты не самые блестящие, 
отличников мало. Но пороговые значения 
преодолевают все, кто знает, «какого цвета 
учебник». В 2024 году ОГЭ сдавали 1,6 мил-
лиона 9-классников. Получается, 0,6% тех, 
кто не пошел дальше учиться. Это может 
означать что угодно — не захотели, заболе-
ли, решили передохнуть, занялись чем-то, 
не требующим дальнейшего обучения.

Зато, по всем остальным статьям пред-
ложение депутатов противоречит современ-
ным тенденциям в образовании. В Госдуме 

только и говорят, что ЕГЭ не отображает 
картины успеваемости, эрудированности 
школьников по остальным предметам. Осо-
бенно по тем, что формируют «культурный 
код»: истории, литературе, географии. Это 
о выпускниках 11-го класса, конечно. Но что 
же, кадрам среднего звена, рабочим, у нас 
культурными быть уже не нужно? И где фи-
зика, химия и биология — предметы, важные 
для национального суверенитета?

Зачисление в 10-й класс по двум основ-
ным ОГЭ, русскому и математике, как свя-
зано с профильными классами, разделение 
на которые идет с 7-го, а то с 5-го класса? 
Старшая школа у нас целиком «предпоф»: 
каким образом только основные ОГЭ мо-
гут выступать критерием? Школам очень 
нужна сегодня законодательная база для 
зачисления в 10-е классы, велика напряжен-
ность в этом вопросе. Действующий закон 
говорит, что принимать должны всех. Но 
замена среднебалльной аттестации на два 
ОГЭ эту проблему не решит.

Вдобавок менять правила аттестации за 
9-й класс сейчас вряд ли этично или даже за-
конно. Школьники записываются на ОГЭ до 

1 марта. Но ни для кого не секрет, что гото-
вятся они с начала года. А вот собеседова-
ние уже на носу — оно будет 12 февраля.

«МК» разузнал, что собеседование-
допуск к ОГЭ, о котором в проекте закона 
вообще нет ни слова, — едва ли не самая 
«сложносочиненная» деталь системы ОГЭ. 
Собеседование проводится в присутствии 
учителя-собеседователя и наблюдателя. Вы-
пускнику предлагается текст примерно из 200 
слов. Его надлежит быстро прочесть про себя, 
а потом пересказать с обязательным упоми-
нанием дат, исторических фамилий и фактов, 
которые встретились в отрывке. Далее собе-
седователь задает какие-то вопросы.

Потом следует картинка, которую нужно 
описать своими словами. И немедля вступить 
в беседу с учителем, желательно грамотно и 
красиво организуя свою речь.

Среди выпускников 9-го класса, особенно 
с техническим складом ума, бытует мнение, 
что именно допуск к ОГЭ по русскому языку 
сдать сложнее, чем сам экзамен. Единствен-
ным смягчающим фактором можно считать, что 
проходит допуск «дома», в своей школе.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В конце декабря на телеканале «Спас» 
обсуждались три тезиса от известного стар-
ца Илия (Ноздрина). Старец не часто дает 
своего рода «интервью», но счел необходи-
мым ответить на вопрос о том, что актуально 
сейчас для России для выхода из демогра-
фического и духовного кризиса. Напомним 
слова святителя Николая Сербского о том, 
что «кризис» — слово греческое и означает 
суд, которым Господь судит народы и страны 
за грехи (см. его «Миссионерские письма»). 
Первый вопрос был, конечно, об упадке 
рождаемости и одной из причин упадка — 
свободе абортов. Один из способов борьбы 
от наших властей — это запреты на аборты 
без медицинских показаний искусствен-
ного прерывания беременности. Старец 
этот иные способы комментировать не стал 
и сделал акцент на воспитании людей в 
духе семейных ценностей, характерных 
для православных христиан. Об этом не-
давно говорил и наш св. патриарх Кирилл 
на Всемирном русском соборе. К этому бы 
добавить и материальные гарантии от госу-
дарства на родившегося первого, второго и 
далее по счету детей. Ответственные семьи 
у восточных славян не будут заводить де-
тей без уверенности в их завтрашнем дне. 
Пока ни объем, т.е. материнский капитал, 
ни льготная ипотека и т.п. этой гарантии 
не дают. У меня пятеро детей, из которых 
четверо родились во времена СССР, когда 
у меня была четко гарантированная работа 
и безработица мне не грозила. Квартиру я 
получал от государства, от него же чины и 
звания, льготы и т.п. Младшему 15 лет, и 
мы его тянем на остатках прежней роско-
ши. Не бедствуем, но и шиковать не на что. 
Миграционными ограничениями проблемы 
не решить (Америка и Европа чужеземцев 
понапускали на свою же голову). Между тем 
жизнь в России с каждым годом (если не 
месяцем) все дороже. Среднего слоя обе-
спеченного населения как не было с начала 
1990-х, так и нет. У меня большая пенсия, 
но расходы ее уже обгоняют.

Второй вопрос старцу о «кризисе» — 
это изобилие пошлости в публичном ин-
формационном пространстве, включая 
матерщину. Тут старец свернул свой ответ 
к тому, что русская культура в нецензурной 
брани не нуждается. За многие годы обще-
ния с духовенством я ничего похожего даже 
на хамство не наблюдал. Во дворе моего 
детства, где были дети из неблагополучных 
семей, матерщины никогда не было (наш 
дворник дядя Ваня ругал нас за проказы 
без выражений). Изобилующие кинофильмы 
— это достижения компьютерной графи-
ки, а в т.н. академические театры (кроме 
Большого, Малого, Мариинки и нескольких 
других) лучше не ходить, если не хочешь 
увидеть убогое творчество модерновых 
режиссеров — любую классику опошлят 
(у них одно оправдание: это не по произ-
ведению Пушкина, Гоголя, Достоевского, 
а по мотивам).

Ну и самый (как выясняется) сложный 
вопрос, заданный старцу, — это судьба 
Мавзолея и похороны Ленина. Этот вопрос 
всплывает еще с начала 1990-х годов, когда 
мэр Санкт-Петербурга А.А.Собчак предла-
гал учредить суд над бывшей КПСС. Тогда 
тему как-то заболтали и замяли — дескать, 
и так в стране кризис, и суды ни к чему.

Не стоит забывать, что некий путч ав-
густа 1991 года был организован членами 
КПСС из правительства и силовых струк-
тур в ответ на откровенные уголовно на-
казуемые действия высших чинов КПСС 
Горбачева, Ельцина, Кравчука, Шушкеви-
ча, принявших способом заговора в Бе-
ловежской пуще решение о ликвидации 
огромной империи СССР (легитимность 
решения до сих пор весьма спорна). Даль-
ше подзабытый октябрь 1993 года, когда 
на Указ Ельцина №1440 о роспуске явно 
политически неадекватного Верховного 
Совета РФ последний ответил решением 
об отстранении от должности Президента 
РФ Б.Н.Ельцина. Попытка найти мирный 
выход из ситуации на переговорах в Свято-
Даниловом монастыре под председатель-
ством св. патриарха Алексия II и при участии 
мэра Москвы Ю.М.Лужкова успеха не имела 
из-за саботажа представителей Верховного 
Совета, где тон задавали члены КПРФ под 
руководством коммуниста Воронина. По-
следний имел наглость хамить патриарху. 
Кончилось все тремя днями локальных боев, 
где погибли 158 человек.

Когда к 4 октября 1993 года все как-то 
затихло, Лужков поручил мне быстро под-
готовить проект указа Ельцина о рекон-
струкции Красной площади и возвращении 
РПЦ иконы Божьей Матери «Владимирская», 
поскольку он это обещал св. патриарху и 
верующим после сугубого молебна перед 
этой иконой в начале октября 1993 года в 
Елоховском соборе. Указ был назван «О вос-
создании исторического облика Красной 
площади». В нем было много пунктов: вос-
становить храм Казанской Божьей Матери, 
Иверскую часовню, вернуть в собствен-
ность РПЦ иконы «Владимирскую» и «Трои-
цу», убрать почетный караул от Мавзолея 

и перенести его к Вечному огню, а также 
демонтировать Мавзолей, а Ленина за-
хоронить на Волковом кладбище в Санкт-
Петербурге, около могилы его матери. Мав-
золей тогда числился памятником истории и 
архитектуры местного значения, т.е. реше-
ние о его демонтаже мог принять Моссовет 
(это и сейчас возможно). Ельцин уже взял 
ручку, чтобы проект подписать, но вошел 
тогда предправительства Черномырдин, 
прочитал проект и обрушился на Лужкова 
трехэтажным матом по поводу Мавзолея 
— мол, стоит и никому не мешает. Ельцин 
пункт о Мавзолее и Ленине вычеркнул и 
сказал, что как-нибудь потом. 

Это «потом» длится уже 32 года. Уже 24 
года не выполняется пункт указа о замене 
звезд на башнях Кремля на исторические 
символы государства Российского, которые 
таковыми являются согласно действующей 
Конституции 1993 года. Не так давно Союз 
архитекторов РФ объявил конкурс по про-
екту замещения Мавзолея другим архитек-
турным сооружением. Тут же на телеканале 
«Звезда» у г-жи Метлиной появился член 
фракции КПРФ в Госдуме, который пять 
минут твердил мантру, что Ленин велик, и 
все. Конкурс опять отложили на потом.

О великом вожде пролетарской ре-
волюции нашему поколению твердили с 
нашего детства. Были многочисленные 
фильмы про Ленина, где он представлял-
ся как наместник Бога на земле, если и 
вообще не как сам Бог. Портреты Маркса, 
Энгельса и Ленина висели везде и всю-
ду, а православные храмы и монастыри 
по прямому указанию Ленина подлежали 
закрытию, опечатыванию и превращению 
в склады. В его письме Дзержинскому от 1 
мая 1919 года сказано дословно следую-
щее (кроме судьбы монастырей и храмов): 
«…необходимо как можно быстрее покон-
чить с попами и религией. Попов надлежит 
арестовывать как контрреволюционеров и 
саботажников, расстреливать беспощад-
но и повсеместно. И как можно больше». 
Большевики-коммунисты старались вы-
полнить планы по красному террору: храмы 
не просто закрывались, а уничтожались, 
чекисты лепили дела против духовенства 
всех уровней и их паствы. Духовенство и 
монашествующие если не расстреливались, 
то отправлялись в срочно организованные 
концлагеря, якобы для перевоспитания. 
Это была идеологическая линия от Ленина, 
которую продолжили Сталин и Хрущев (обе-
щал показать последнего попа). О культуре 
говорил следующее: «Искусство для меня 
— это… что-то вроде интеллектуальной 
слепой кишки, когда его пропагандная роль 
необходимая нам, будет сыграна, но ее — 
здык! — вырежем… а всеобщая грамотность 
следует лишь, чтобы каждый крестьянин и 
рабочий мог читать наши декреты, приказы 
и воззвания…» 

Расстрел царской семьи в 1918 году — 
это тоже дело рук Ленина. По телевидению 
там показывали телеграфные ленты пере-
писки Уралсовета с Кремлем. Потом в Рос-
сию вернулись тома расследования казни 
царской семьи и великих князей царским 
следователем Соколовым, но их быстро 
спрятали в архив. До сих пор «политологи» 
поддерживают версию, что Ленин ничего 
не знал, а все решал Свердлов. Это ложь: 
сохранились документы и воспоминания 
свидетелей, говорящих о том, что Свердлов 
ему обо всем докладывал и все расстрелы 
с ним согласовывал. Сохранились даже 
слова Ленина, сказанные Свердлову после 
получения указания по дипломатическим 
каналам из США расстрелять всю царскую 
семью, включая детей: «Нас же будут счи-
тать детоубийцами». Оба организатора ца-
реубийства лежат на Красной площади. 
Ленин продавил подписание позорного 
Брестского мира с Германией. Брестский 
мир увел в Европу не только часть русского 
золотого запаса (позже золотые слитки че-
рез Испанию оказались в США), но и зерно, 
вызвав страшный голод в Поволжье и на 
Украине. Организованное большевиками-
коммунистами т.н. изъятие излишков у за-
житочных крестьян (т.н. кулаков) и серед-
няков было частью трагедии голодомора, 
т.к. это было посевное зерно: ничего не 
посеешь — ничего не пожнешь. 

Вспомните грустную советскую пес-
ню: «В чистом поле пела вьюга, гроб под 
знаменем несли, в январе не стало друга 
всех трудящихся земли». В статье приве-
дена лишь малая часть «подвигов» «друга 
всех трудящихся земли», которые по суду 
истории тянут на два десятка смертных 
приговоров. Старец Илий в подробности 
не вдавался, но на вопрос о похоронах му-
мии Ленина ответил четко — под землю. 
Сторонники сохранения Мавзолея напо-
минают о забальзамированном теле проф. 
Н.И.Пирогова (тоже в мавзолее). Но есть 
разница: врач Пирогов тысячи жизней спас, 
а Ленин — миллионы погубил. Поэт Губер-
ман в свое время написал: «России посреди, 
в навечной дреме, лежит ее растлитель и 
«творец». Порядка никогда не будет в доме, 
пока в нем есть неприбранный мертвец».

ЭТОТ ЗАКОЛДОВАННЫЙ МАВЗОЛЕЙ
Похороны Ленина 30 лет откладываются на потом
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Задержанным оказался 30-
летний житель Татарстана по 
имени Альберт. Мужчина не-
которое время работал разно-

рабочим в компании по перевозке грузов в 
Татарстане. Имея за спиной множество су-
димостей (в том числе за убийство), мужчина 
просил устроить его на работу, не подписы-
вая договор. Таким образом он сменил не-
сколько рабочих мест, где выполнял пору-
чения, связанные с перевозом груза, его 
охраной и т.д. В Москве Альберт некоторое 
время проживал в гостинице на Совхозной 
улице. Весной прошлого года он съехал. 
После этого мужчина скитался по столице 
с рюкзаком, добывая деньги на еду случай-
ными заработками. В социальных сетях 
уроженец Татарстана знакомился с девуш-
ками, желающими заработать на продаже 
интимных фото и видео, с подростками, 
играющими в компьютерные игры, худож-
никами и дизайнерами, так как увлекался 
рисованием. 

Погибшая женщина, 36-летняя житель-
ница Тольятти, познакомилась с Альбертом 
на Киевском вокзале. Мать двоих детей по-
сле развода уехала из родного города (двое 
детей остались на попечении бывшего мужа), 
поменяла несколько адресов, а потом пере-
бралась в Москву. Со слов родственников 
бывшего супруга, барышня вела разгульный 
образ жизни, легко сходилась с мужчинами и 
коротала время за выпивкой. По предвари-
тельной версии, во время пьянки в машине 
между Альбертом и новой знакомой произо-
шла ссора. Несчастная пыталась убежать, но 
рецидивист догнал ее около офиса и в драке 
ударил ножом 12 раз. Затем преступник пере-
тащил труп в машину и лег спать рядом. Там 
его и нашли оперативники. По информации 
старшего помощника руководителя ГСУ СКР 
по Москве Юлии Ивановой, продолжается 
проведение следственных действий, направ-
ленных на сбор и закрепление доказатель-
ственной базы.

Любопытно, что «Запорожец», где нашли 
тело, принадлежит популярному актеру театра 
и кино Гоше Куценко. Сам артист в 2019 году 
рассказывал, что приобрел машину 1974 года, 
оттюнинговал ее и стал ездить по столице, 
вызывая изумление и улыбки прохожих. Ку-
ценко сам признавался, что приобрел его в 
память о городе Запорожце. После тюнинга 
машина выглядела как новая. За 2020 год, 
пока артист активно передвигался по городу 
на этом авто, он 29 раз нарушал ПДД. Причем 
помимо штрафов за непристегнутый ремень и 
несоблюдение разметки есть даже наказания 
за превышение скорости. Один штраф на 500 
рублей так и остался неоплаченным. В 2021 
году актер поставил машину на «прикол» во 
дворе дома по Кутузовскому проспекту, на-
крыв брезентом. 

На своей странице в соцсети Гоша при-
знался, что узнал о ЧП, находясь на съемках 
за пределами Москвы. Артист выразил со-
болезнование семье погибшей.

 Лия ВЕРНЕР, Виктория ЧУМАКОВА.
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Старенький «Запорожец» в 
арке дома долго не привлекал 
внимания. Пока его не облюбовал 
убийца-рецидивист, вскрыв двери. 
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С начала сентября московский рынок 
аренды жилья находился в состоянии 
хронического стресса, вызванного 
отменой льготной ипотеки и постоян-
но растущей ключевой ставкой ЦБ. 
Спрос на съемные квартиры вырос на-
столько, что имеющееся предложение 
не справилось с его удовлетворени-
ем, что, разумеется, спровоцировало 
взлет арендных ставок. Однако нака-
нуне новогодних праздников страсти 
улеглись и рынок успокоился. По 
мнению аналитиков, для арендаторов 
сейчас наступил идеальный момент, 
чтобы без суеты подыскать выгодное 
предложение. Правда, этот период 
продлится недолго. И скоро ставки 
снова начнут расти. 

Как рассказала «МК» директор департа-
мента вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова, ситуация на рынке съемного жилья 
стала более понятной, предсказуемой, и по 
некоторым локациям аренда стала даже более 
доступной. Люди, которые отложили покупку 
квартиры в ожидании более благоприятных 
условий и приняли решение в пользу аренды 
жилья, сделали это в течение июля, августа 
или в начале осени. Поэтому сейчас в основ-
ном востребована посуточная или срочная 
аренда. 

По ее оценке, по-прежнему наибольший 
спрос на бюджетные варианты: студии, не-
большие однокомнатные или двухкомнатные 
квартиры в спальных районах с хорошей транс-
портной доступностью и более-менее при-
личным ремонтом. Второй по популярности 
вариант — это многокомнатные квартиры. 
По-прежнему они обладают высоким спро-
сом из-за дефицита таких лотов в спальных 
районах с хорошо развитой «детской» инфра-
структурой. Потенциальные арендаторы этаких 
квартир — семьи с детьми, самая уязвимая 

категория клиентов. Многие из них сейчас не 
могут решить свой жилищный вопрос в связи 
с недоступностью ипотеки. В Москве также 
популярны съемные квартиры в исторических 
районах Москвы или в престижных локациях. 
На рождественских каникулах такие объекты 
пользовались спросом в сегменте посуточной 
аренды среди туристов из других регионов. 

Граждане, снимающие жилье на долгий 
срок, при выборе жилого комплекса в первую 
очередь ориентируются на транспортную до-
ступность, расположение рядом достаточного 
количества инфраструктурных объектов, бли-
зость работы и, конечно, на стоимость аренды. 
«Мы видим, что многие арендодатели, особен-
но дорогого жилья, уже готовы делать скидки. 
Они соглашаются на дисконт, чтобы их кварти-
ры не простаивали. Для арендодателей важен 
каждый день аренды», — добавила Дымова. 

«Сегодня можно договориться о скидке 

в 15%, если путь до метро занимает 30 минут 
на общественном транспорте», — сообщила 
«МК» руководитель департамента городской 
и загородной недвижимости компании «НДВ 
Супермаркет Недвижимости» Елена Мищенко. 
С ее слов, некоторые арендодатели охотно идут 
на торг, когда арендатор предлагает сделать 
небольшой косметический ремонт в счет скид-
ки за аренду жилья. Другим же собственникам 
важно получать определенную сумму еже-
месячного платежа от квартирантов, и они не 
уступают ни тысячи.

«Январь и февраль по традиции считаются 
низким сезоном, когда спрос немного снижает-
ся. Сейчас рынок аренды успокоился. Именно 
в этот период арендаторам можно найти наи-
более выгодные предложения в спокойном 
режиме, без суеты», — отметила Дымова. 

По оценке Мищенко, сейчас наибольшее 
количество предложения в аренду представ-
лено в нескольких округах Москвы: ЗАО, САО, 
НАО и ЮАО. Это наиболее востребованные 
локации среди арендаторов в силу хорошей 
транспортной доступности и развитости со-
циальной и коммерческой инфраструктуры. 
Именно в этих локациях быстрее всего «вы-
мываются» наиболее востребованные лоты 
(студии и однокомнатные квартиры) и, как след-
ствие, наблюдается рост стоимости аренды на 
эти форматы. На сегодняшний день диапазон 
стоимости аренды в месяц на малоформатные 
лоты, по ее данным, составляет от 60 до 120 
тыс. руб. Рост за последний квартал составил 
не менее 10%. Стоимость аренды выросла во 
всех округах. Меньше всего на самые востре-
бованные лоты она увеличилась в Зеленоград-
ском округе (минимальная ставка составляет 
30 тыс. руб.) — на 7% за месяц и в ЮЗАО — на 
12% за месяц (минимальная ставка составляет 

28 тыс. руб.). Больше всего — в НАО и СЗАО 
— на 30% (минимальная ставка составляет 
40 тыс. руб.).

По расчетам «ЦИАН.Аналитики», в январе 
средняя стоимость аренды московских одно-
комнатных квартир составила 68,8 тыс. руб. в 
месяц, увеличившись на 1,3% к декабрю. 

По прогнозу Дымовой, в феврале и марте 
потенциальные арендаторы расширят геогра-
фию поиска объектов жилой недвижимости. В 
связи с этим цены на многие лоты могут быть 
снижены. Но ненадолго. На более длинном 
горизонте средняя цена аренды, по ее мнению, 
в Москве однозначно вырастет. Дело в том, что 
в столице активно обновляется жилой фонд. 
Бюджетные квартиры, в том числе т.н. хрущев-
ки, вымываются, их сносят и заменяют на ре-
новационные многоэтажные новостройки. При 
этом многие квартиры в таких реновационных 
домах сдаются в аренду, сами собственники 
в них не живут. И, конечно же, ставка аренды 
в новостройках все равно базово выше, чем у 
квартир в старом фонде. 

Как полагает Дымова, в этом году стоит 
ожидать дальнейшего  «расслоения» предложе-
ния — на рынке аренды будут более доступные 
объекты, например, со старым ремонтом, в 
старых домах, в неудачных локациях, и будут 
современные дома комфорт- и комфорт-плюс 
классов, где съемные квартиры будут оцени-
ваться дороже на фоне более дешевых объ-
ектов из старого жилого фонда.

Как полагает Елена Мищенко, весной вы-
растет средняя цена аренды на малоформат-
ные лоты — студии и однокомнатные квартиры. 
Их количество на рынке всегда ограничено, 
что с повышением спроса приведет к росту 
арендных ставок на данные лоты. 

Сергей АРТЕМОВ.
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В конце прошлого года активность 
на национальном рынке загородно-
го жилья заметно снизилась. Часть 
покупателей, озабоченных взлетом 
цен на повседневные нужды, от-
ложили покупку до лучших времен. 
Другие решили разместить свои 
сбережения на банковских депози-
тах под высокий процент. На фоне 
падающего спроса и растущего 
предложения довольно необычно 
повели себя цены: частные дома по-
дорожали как в экономически актив-
ных, так и в депрессивных регионах 
страны.

По итогам четвертого квартала частные 
дома подорожали в 76 регионах и только в 9 
подешевели. К такому выводу пришел гене-
ральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко, который вместе с коллегами 
проанализировал ситуацию на загородном 
рынке жилой недвижимости в 85 регионах 
страны. 

С его слов, больше всего в октябре-
декабре 2024 года поднялись цены в Чу-
котском АО (+33,3%), Магаданской (+23,6%), 
Ленинградской (+13,2%), Курской (+9,2%) и 
Калужской (+9%) областях. Наибольшее па-
дение цен зафиксировано в Ямало-Ненецком 
АО (-4,4%), республиках Мордовия (-4,1%), 
Калмыкия (-3,9%), в Москве (-1,3%) и Тюмен-
ской области (-1,2%).

На территориях, относящихся к столице 
РФ, частные дома, по данным аналитика, 
стоят в среднем 29 886 619 руб. (см. таблицу). 
В Московской области в течение четвертого 
квартала средний ценник подрос на 7,1%, до 
19 221 306 руб. В Санкт-Петербурге — на 5%, 
до 22 356 936 руб. за дом, в Ленинградской 
области — на 13,2%, до 12 483 668 руб. В 
среднем домовладения за последние три 
месяца 2024 года подорожали на 3,8%, до 
7 356 764 руб.

Интересный момент: в топ-15 регионов с 
самой высокой средней стоимостью частных 
домов наряду с экономически активными 
субъектами Федерации можно с удивлением 
обнаружить и ряд дотационных республик 
Северного Кавказа. К примеру, в Дагестане 
частное домовладение в среднем стоит 13,6 
млн руб., в Чечне — 11,6 млн, в Ингушетии 
— 11,4 млн, Адыгее — 9,3 млн. Это косвенно 
может говорить о большой доле «серых» 
доходов местного населения. 

За прошедший год индивидуальные 

дома выросли в цене в 71 регионе из 85, в 
14 опустились. Особенно заметно увеличи-
лась стоимость объектов в республике Алтай 
(+35,6%), Кемеровской (+29,3%), Московской 
(+28,9%) и Калужской (+17,8%) областях, ре-
спублике Ингушетия (+17,2%). Уменьшилась 
она больше всего в Мурманской (-11,2%), 
Нижегородской (-9,5%) областях, Калмыкии 
(-9%), Смоленской области (-6,5%) и Мор-
довии (-5,8%). В Москве ценник вырос на 
16,2%, в Московской области — на 28,9%, в 
Санкт-Петербурге — на 16,5%, в Ленобласти 
— на 15,7%. За год средний дом в России 
подорожал на 6,7%.

По оценке Луценко, размер частных до-
мов продолжает уменьшаться. Так, за 2024 
год средняя площадь «съежилась» на четыре 
«квадрата» — со 118 до 114 кв. м. 

А предложение на рынке, напротив, 
выросло на четверть. Как сообщил вице-
премьер РФ Марат Хуснуллин, по итогам 
2024 года в России могут ввести около 55 
млн кв. м частных домов.

«Со времен пандемии спрос на заго-
родные дома остается стабильным, хотя 
и не таким высоким, как в 2020–2021 го-
дах. Главным драйвером повышения цен 
выступает не он, а инфляция и рост цен на 
строительные материалы и работы, а также 
дефицит профессиональных строителей. 
И все же рост цен в прошлом году недотя-
гивает до официального уровня инфляции 
(15,5%), — отметил Луценко. По его мнению, 
в 2025 году динамика, вероятно, будет еще 
более вялой.

В ближайшее время популярность инди-
видуального жилищного строительства будет 
только расти. Согласно опросу ВЦИОМ, почти 
70% россиян хотели бы жить в частном доме. 
Главными преимуществами такого жилья 
для граждан являются хорошая экология и 
благоустройство придомовой территории, 
пояснили эксперты. К 2030 году благодаря 
продлению «Семейной ипотеки» и возмож-
ности построить по ней дома с применением 
счетов эскроу в российских регионах могут 
ввести более 1,6 млн частных домов, — заявил 
глава Минстроя РФ Ирек Файзуллин. 

Учитывая стабильный спрос на новые 
частные дома, а также высокую инфляцию 
и острый кадровый голод в секторе ИЖС, 
цены на загородные домовладения в на-
ступившем году продолжат движение вверх 
в большинстве регионов. 

Ольга КВАСОВА.

Из-за завершения программы льгот-
ной ипотеки и высокой ключевой 
ставки ЦБ, которые на первичном 
рынке жилья больнее всего удари-
ли по проектам массового жилья, 
многие столичные девелоперы 
переориентировались на новострой-
ки бизнес-класса. По прогнозу экс-
пертов, в наступившем году внутри 
МКАД доля новостроек бизнес-
класса увеличится за счет проектов 
комфорт-класса.

«Несмотря на ужесточение рыночных 
условий, спрос на новостройки бизнес-класса 
проявил устойчивость за счет роста экспо-
зиции», — сообщил управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов, который, 
по просьбе «МК», подвел итоги на первичном 
рынке бизнес-класса старой Москвы. По его 
мнению, столичные девелоперы оперативно 
адаптировались к изменившимся реалиям. 

К примеру, в прошлом году покупателям 
жилья предлагались разнообразные про-
граммы рассрочек. Рост числа стартов в 
бизнес-классе объясняется в первую очередь 
переориентацией застройщиков массового 
сегмента на класс выше. Благодаря этому 
появляется больше доступных комплексов 
бизнес-класса.

Как сообщил эксперт, по итогам 2024 
года на рынке недвижимости бизнес-класса 
Москвы в реализации находилось 147 про-
ектов (+16 за год) с квартирами и апартамен-
тами. Совокупный объем предложения на 
конец периода составил 23 194 лота (+1,8% 
за месяц, +4,4% за квартал, +16,2% за год), 
из них 19,5 тыс. — квартиры (+16,6% за год) и 
3,7 тыс. — апартаменты (+14% за год). Всего 
за минувший год на рынок было выведено 
27 новых проектов (в 2023 году вышло 16 
проектов). В трех проектах реализуются 
апартаменты, в остальных проектах — квар-
тиры. Максимальный объем предложения 
сосредоточен в ЮАО (4,7 тыс. шт., +6% за 
год). Заметней всего экспозиция выросла в 
ВАО, который еще несколько лет назад был 
безоговорочным «чемпионом» по объемам 
массового жилья.

Максимальный объем экспозиции пред-
ставлен в корпусах на этапе монтажа этажей 
(46,6%, +3,8 п.п. за год). Доля предложения 
на котловане за год выросла на 5,8 п.п. и со-
ставила 23,1%. За год сократилась доля пред-
ложения в сданных корпусах (13,5%, -2,9 п.п. 
за год) и в корпусах на этапе отделки (16,8%, 
-6,7 п.п. за год).

Как сообщил Сырцов, в структуре пред-
ложения по типологии преобладал формат с 
одной спальней (37,5%, +5,7 п.п. за год). За год 
сократилась доля предложения двуспальных 
(31,7%, -3,1 п.п. за год) и трехкомнатных лотов 
(13,3%, -2,8 п.п. за год). Доля студий за год 
выросла на 1,9 п.п. и составила 15,9%. 

В структуре предложения по типу от-
делки уменьшилась доля предложения без 
отделки (62,2%, -4,7 п.п. за год) и с чистовой 
отделкой (10,1%, -3,3 п.п. за год). Популяр-
ность стал набирать формат white box, его 
доля за год выросла на 8 п.п. и достигла 
27,7%. 

За год доля предложения квартир и апар-
таментов до 15 млн руб. сократилась на 1 п.п. 
и составила 18%. По подсчетам  Сырцова, 
средневзвешенная цена квадратного метра 
квартир и апартаментов на конец декабря 

2024 года составила 461 270 руб. (-0,3% 
за месяц, -2,3% за квартал, +4,9% за год). 
Средневзвешенная цена метра в квартирах 
достигла 472 870 руб. (-0,3% за месяц, -2,7% 
за квартал, +5,2% за год), в апартаментах — 
386 790 тыс. руб. (-1,0% за месяц, -0,9% за 
квартал, +1,8% за год).

Самые доступные апартаменты на теку-
щий момент продаются в апарт-комплексе, 
расположенном в ЮВАО возле станции метро 
«Пролетарская». Здесь за апартамент площа-
дью 21,4 кв. м застройщики просят 7 млн руб. 
В топ-3 бюджетных вариантов также входят 
апартамент площадью 24,1 кв. м за 7,1 млн 
руб. в СВАО в ЖК рядом со станцией метро 
«Физтех» и апартамент площадью 23,7 кв. м 
за 7,2 млн руб. во Владыкине (СВАО).

Рейтинг самых доступных квартир в Мо-
скве возглавили лот площадью 22 кв. м за 6,9 
млн руб. в Чертанове (ЮАО), лот площадью 
29,1 кв. м за 7,2 млн руб. в ЖК за МКАДом 
по Сколковскому шоссе и лот площадью 24 
кв. м за 8,4 млн руб. в районе Борисовские 
пруды (ЮАО).

По итогам 2024 года на рынке новостроек 
бизнес-класса было зарегистрировано 24 911 
сделок ДДУ, что на 3% меньше, чем в 2023 
году. Минимальный спрос в 2024 году наблю-
дался в I квартале (5102 ДДУ за квартал). В IV 
квартале показатель спроса вырос на 20,6% 
к предыдущему кварталу и составил 6901 
ДДУ, что на 19,7% меньше, чем в IV квартале 
2023 года.

«Доля ипотечных сделок на первичном 
рынке бизнес-класса Москвы за минувший 
год сократилась в два раза — с 65 до 32%», 
— заметил «МК» коммерческий директор ГК 
«Основа» Игорь Сибренков. С его слов, это 
связано с тем, что большая часть покупателей 
в 2024 году на фоне дорожающих кредитов 
переориентировалась на программы рас-
срочки. Важное преимущество многих из 
них — возможность через 1–3 года оформить 
ипотеку на остаток. «Основным драйвером 
ипотечного спроса стали семейные кредиты, 
в том числе комбинированные», — добавил 
Сибренков.

По прогнозу экспертов, в наступившем 
году доля новостроек бизнес-класса внутри 
МКАДа продолжит расти.

Ольга КВАСОВА.

На московском рынке офисной не-
движимости царит необычное ожив-
ление. Свободных качественных 
помещений внутри МКАД не найти. 
Средний уровень вакансий снизился 
до абсолютного минимума. По мне-
нию экспертов, ажиотаж в офисном 
сегменте в наступившем году про-
должится, что скажется на стоимости 
покупки и аренды офисных помеще-
ний. Насколько вырастут арендные 
ставки и какие форматы офисов будут 
востребованы в ближайшее время, 
решил выяснить «МК».

Как рассказала «МК» руководитель де-
партамента офисной недвижимости CORE.XP 
Ирина Хорошилова, по итогам 2024 года доля 
свободных офисов сократилась с 7,0% до 4,3%, 
абсолютного минимума с 2008 года. Особенно 
сильно снизился объем свободных офисов в 
ключевых деловых локациях города: Москва-
Сити (1,2%), ЦДР (2,9%), Савеловский (3,4%), 
Ленинградский деловой район (3,6%). Доба-
вим, что за МКАДом ситуация пока несколько 
лучше — 11,4%, но и там за этот показатель 
постепенно снижается.

«Исторически на офисном рынке домини-
ровал сегмент аренды. И лишь незначительная 
часть строилась на продажу», — сообщил ди-
ректор департамента по работе с офисными 
помещениями IBC Real Estate Артем Соломен-
нов. Но за последние три года, по его мнению, 
ситуация в корне поменялась. Если еще в 2022 
году из построенного четверть была выставлена 
на продажу, то в 2024 году — уже 40%. 

Против аренды в минувшем году играла 
и высокая ключевая ставка ЦБ, — отметили 
аналитики. Объем сделок по покупке офисов в 
квадратных метрах превысил на начало минув-
шего декабря 710 тыс. кв. м, что стало новым 
рекордом в истории офисного рынка. Среди 
покупателей тон задавали госструктуры. Так, 

две крупнейшие сделки пришлись на компанию-
монополию в сфере железнодорожных перевоз-
ок и регулятора финансовых рынков РФ.

На сделки аренды в 2024 году, по оценке 
Хорошиловой, пришлось порядка 1,2 млн кв. м. 
На фоне критической нехватки готовых офисов 
арендаторы ускоряли сделки, забирая с рынка 
еще оставшиеся лоты с отделкой. При этом доля 
аренды офисов, требующих отделки, также 
увеличилась в два раза за год, составив 12%. 
Лидерами в структуре арендного спроса стали 
компании из секторов недвижимости, логистики 
и IT, а также операторы гибких офисов.

По словам генерального директора Times 
Estate Сергея Назарова, на текущий момент на 

первом месте по популярности остаются клас-
сические офисы. Их, в основном, предпочитает 
крупный бизнес, который ценит приватность 
и престиж. На втором месте — коворкинги, 
которые выбирает бизнес попроще. Набирают 
обороты сервисные офисы, привлекающие 
арендаторов готовой инфраструктурой и ми-
нимальными затратами на обслуживание.

Некоторые арендаторы по ошибке объ-
единяют два последних сегмента, но это два 
принципиально разных формата. Как пояснила 
«МК» директор по аренде делового квартала 
«Сколково Парк» Елена Малиновская, ковор-
кинг — это, по сути, open space, где за со-
седними столами могут работать совершенно 
незнакомые люди. Здесь возможны варианты 
как с фиксированными рабочими местами, так 
и с «плавающими», как с арендой на несколько 
часов, так и на какой-то продолжительный 
срок. Иногда в коворкингах предусмотрены 
изолированные зоны, но в целом это остается 
общим пространством. 

Сервисные офисы, напротив, предлагают 
компаниям отдельные помещения. По словам 
Малиновской, их ключевое преимущество 
— это полный пакет услуг. Если при класси-
ческой аренде арендодатель предоставляет 
только базовую эксплуатацию, то в сервисных 
офисах все организовано комплексно: от обе-
спечения мебелью и оргтехникой до допол-
нительных удобств вроде кофе и секретаря 
или даже барных вечеров по пятницам. Это 
своего рода аутсорсинг офисных задач ком-
пании, когда арендатор получает не только 

помещение, но и целую экосистему услуг. 
По данным Соломеннова, за 10 лет объем 

сервисных офисов увеличился в 15 раз, се-
годня на этот сегмент приходится 2% от всего 
офисного рынка Москвы или 0,4 млн кв. м. В 
них размещено около 59 тыс. рабочих мест. 
Средние диапазоны ставок аренды без НДС 
сегодня составляют 27–42 руб./раб. место/
мес. Новые же сервисные офисы выходят по 
еще более высоким ставкам — 43–76 руб.

В Москве оба формата остаются востре-
бованными. При этом сервисные офисы сейчас 
переживают фазу активного роста. Неболь-
шие компании все чаще выбирают именно этот 
формат, поскольку он позволяет значительно 
сократить издержки на создание своего офиса. 
С другой стороны, есть и ограничения. Компа-
нии, связанные с государственным сектором 
или корпоративными стандартами, не смогут 
использовать сервисные офисы. Для них каждая 
услуга, вплоть до поставки бумаги, должна за-
купаться через тендер, а в сервисных офисах 
формат «все включено» не оставляет места для 
такой гибкости.

По итогам 2024 года офисный сток столицы 
составил 20,5 млн кв. м. При этом неуклонно 
росла доля качественных помещений. На класс 
В+ приходилось 9,5 млн кв. м, на класс А — 5,7 
млн. В прошлом году аналитики провели ре-
классификацию рынка и ввели новый сегмент 
— Prime, его объем составляет 0,5 млн кв. м.

Между тем даже такие большие площади 
для Москвы явно недостаточны, о чем сигнали-
зирует динамика арендной ставки. С середины 
2022 года на фоне высокого спроса средне-
взвешенная ставка аренды возросла на 30% с 
19 до 25 тыс. руб./кв. м в год (не включая НДС 
и операционные расходы), а в центральных 
районах и того больше. Например, в Москва-
Сити ставка аренды почти в два раза превышает 
среднерыночную по столице. 

На 21% выросла и средневзвешенная цена 

за кв. м в готовых объектах. Если в 2022 году 
она составляла 240 тыс. руб. без НДС, то в 
этом — 300 тыс. руб. 

В этом году окрепнет ряд трендов, уверены 
специалисты. «Важным моментом для аренда-
тора остается местоположение, на второй план 
выходит инфраструктура, ребром становится 
вопрос парковок, несмотря на то, что их сегодня 
строят очень много, — подчеркнул Сергей На-
заров. По его мнению, арендуемые площади 
продолжат снижаться, арендаторы все больше 
внимания будут уделять применению «умных» 
технологий и вопросам экологии. Большей 
популярностью по-прежнему будут пользо-
ваться бизнес-центры с парками, зелеными 
зонами и прогулочными дорожками. Также для 
арендаторов будет важна гибкость в договоре 
аренды, чтобы у них всегда была возможность 
расширения пространства.

Эксперты ожидают и появления новых 
фаворитов на столичном офисном рынке. Как 
считает генеральный директор компании Aspace 
Иван Гуськов, продолжит расти популярность 
сервисных офисов, которые, по его словам, 

«купируют основные боли» арендаторов: неу-
добная локация, нежелание арендаторов свя-
зываться с ремонтом и бытовыми вопросами, 
плохая функциональность пространства и т.д.

У девелоперов сохранится интерес к 
сегменту офисной недвижимости, поскольку 
он еще далек от насыщения. В период 2025–
2027 гг. аналитики прогнозируют ввод новых 
площадей в объеме 2,4 млн кв. м, однако от-
крытому рынку доступны будут только 1,4 млн 
кв. м, остальное — уже продано. Если поделить 
оставшиеся метры на три года, становится ясно, 
что новое строительство явно не удовлетворит 
растущий спрос, который второй год подряд 
бьет исторические рекорды. 

Превышение спроса на товары над пред-
ложением, разумеется, отражается на средних 
ставках аренды офисов. Как полагает Елена 
Малиновская, в этом году в Москве она выра-
стут минимум на 10–15%, что связано с низким 
уровнем нового строительства. Практически все 
качественные офисные площади уже заняты, а 
новых проектов пока на горизонте нет. 

По ее мнению, в этом году многие компании 
вернутся к офлайн-режиму. «После нескольких 
лет удаленки и гибрида работодатели все чаще 
отдают приоритет присутствию сотрудников 
в офисе. Это обусловлено как необходимо-
стью контролировать рабочий процесс, так и 
пониманием, что проектная работа в офисе 
продуктивнее», — пояснила специалист. «В 
то же время гибридный формат полностью не 
исчезнет. Многие полюбили удаленку. К при-
меру, вынуждены оставлять гибридный фор-
мат работы IT-компании, банковский сектор 
и страхование с большими IT-отделами, где 
все еще остается высокая борьба за кадры. 
Тем не менее можно с уверенностью сказать, 
что тренд на возвращение к офисам будет до-
минировать в ближайшие годы», — заключила 
Малиновская.

Сергей АРТЕМОВ.

К примеру, в прошлом году покупателям 
жилья предлагались разнообразные про-

Максимальный объем э
ставлен в корпусах на этапе

ЗАСТРОЙЩИКИ МАССОВОГО 
ЖИЛЬЯ ПОДНЯЛИСЬ 
НА КЛАСС ВЫШЕ

В Москве резко выросло 
количество проектов 
бизнес-класса

В Москве не осталось 
качественных свободных 
помещений

ЗАГОРОДНЫЕ ДОМА 
ПРОДОЛЖАЮТ ДОРОЖАТЬ 
Несмотря на падение спроса и рост предложения

ПОЧЕМ МОСКОВСКИЕ КВАРТИРЫ БИЗНЕС-КЛАССА?
Кол-во Площадь,. Цена 1 кв. м, Стоимость,
комнат кв. м, тыс. руб тыс. руб. млн руб.
 Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс.

Студия 17,3 27,2 133,6 220,7 471,9 1074,5 6,9 12,8 60,1
1-комн. 27,3 44,5 172,7 230,2 462,4 1061,4 9,8 20,6 95,7
2-комн. 37,9 67,8 149,5 214,9 449,2 1169,2 13,1 30,5 170,0
3-комн. 59,4 95,6 193,2 224,6 463,4 928,5 18,3 44,3 149,6
4-комн.+ 94,7 134,8 416,9 245,6 536,8 1248,2 26,6 72,3 367,5

Источник: «Метриум».

ПОЧЕМ ДОМА В РОССИИ?
№ Регион Цена,  Прирост Прирост
  млн руб. в IV квартале за год

1 Москва 29,9 -1,3% 16,2%
2 Санкт-Петербург 22,4 5,0% 16,5%
3 Московская обл. 19,2 7,1% 28,9%
4 Дагестан 13,6 3,1% 7,5%
5 Ленинградская обл. 12,5 13,2% 15,7%
6 Краснодарский край 12,5 4,3% 8,6%
7 Севастополь 12,4 0,1% 10,0%
8 Чечня 11,6 2,7% 5,4%
9 Калининградская обл. 11,5 1,8% 6,8%
10 Ингушетия 11,4 2,7% 17,2%
11 Крым 11,0 0,9% 2,7%
12 Республика Алтай 10,3 5,8% 35,6%
13 Адыгея 9,3 3,4% 5,7%
14 Ставропольский край 8,6 3,1% 7,9%
15 Ростовская обл. 8,5 3,0% 14,7%

Источник: mirkvartir.ru.

КОМПАНИИ РАЗОБРАЛИ 
ПРИЛИЧНЫЕ ОФИСЫ

СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИОННЫХ СДЕЛОК 
ПО СЕГМЕНТАМ НА МОСКОВСКОМ РЫНКЕ 

НЕДВИЖИМОСТИ В 2024 ГОДУ

35%

Офисная

31% Жилая

20%

Складская

6%Торговая 5%

Многофункциональные 
комплексы

3%3%
Гостиничная

Источник: IBC Real Estate.

РЫНОК АРЕНДЫ ВЗЯЛ КОРОТКУЮ ПЕРЕДЫШКУ
В столице прекратили 
дорожать съемные 
квартиры
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Весна-2025 может стать губительным 
сезоном для Черного моря, на дне ко-
торого затаилась «бомба замедленного 
действия» — около 4 тысяч тонн мазута. 
Насколько загрязнение угрожает здоро-
вью жителей прибрежной зоны, состоя-
нию ихтиофауны и растительности, мы 
побеседовали с российскими гидрологом 
и гидробиологом.

Напомним, что эта грандиозная экологи-
ческая катастрофа произошла 15 декабря в 
результате крушения двух российских танке-
ров — «Волгонефть-212» и «Волгонефть-239» 
в результате шторма в Керченском проливе. 
Один человек погиб, многие были эвакуиро-
ваны с переохлаждением. Урон, нанесенный 
экологии от залпового разлива мазута объе-
мом около 4 тысяч тонн, пока даже подсчитать 
никто не решается. 

Топочный мазут марки М-100 (именно он, 
по данным Минтранспорта РФ, находился в 
баках танкеров) по плотности очень близок к 
воде и, в отличие от других нефтепродуктов 
может не только всплывать на поверхность, 
но и уходить на дно или плавать в толще воды. 
Испытанных технологий по его удалению из 
воды нет (хотя умельцы на местах уже при-
спосабливают для этого плотные сети и тралят 
ими водную толщу), поэтому остается только 
собирать его вдоль береговой линии. 

С 15 декабря пятно мазута очень быстро 
растянулось на 50 километров — от поселка 
Веселовка Темрюкского района до станицы 
Благовещенской близ Анапы. Затем ветер 
подул в обратную сторону, перенаправляя 
пятно к городским пляжам Керчи. 3 января его 
уже зафиксировали у берегов Севастополя, 
в Балаклавской бухте, а 6 января, согласно 
опубликованным спутниковым снимкам, плен-
ка мазута появилась у побережья Феодосии, 
Алушты, Судака... По данным на первые числа 
2025 года, погибло 210 птиц и 10 азовских 
дельфинов, причиной их гибели может быть 
разлив мазута.

Да, сегодня уже всем известно, что к этой 
настоящей катастрофе привело не менее 
катастрофическое состояние дел в нашем 
судоходстве. 

— Скажите, правильно ли начали 
ликвидировать разлив мазута? — задаю 
я вопрос научному руководителю Институ-
та водных проблем РАН, гидрологу, члену-
корреспонденту РАН Виктору Данилову-
Данильяну.

— К сожалению, первую неделю ответ-
ственные за ликвидацию последствий этой 
катастрофы проспали. На третий день на 
берег вышли только волонтеры, на пятый — 
Всероссийское общество охраны природы 
собрало пресс-конференцию, и после этого 
прошло еще несколько дней, прежде чем на 
берегу появилась техника.

— А как должны были вести себя от-
ветственные службы? 

— Во-первых, нечто подобное, причем в 
том же самом месте, в Керченском проливе, 
уже было в 2007 году — крушение танкеров с 
мазутом. Поэтому прежде всего надо было не 
наступать на те же самые грабли, то есть не 
выпускать в штормовое зимнее море нефте-
наливные танкеры, которые должны были быть 
списаны еще 25 лет назад на металлолом. 
К тому же это были танкеры, не приспосо-
бленные для плавания в таких условиях: суда 
класса «река–море» не должны были плавать 
зимой, да еще в шторм.

Но коль уж авария произошла, надо было 
организовать быструю мобилизацию всех 
средств, но на берегу в первые дни были 
только волонтеры, которые действовали по 
наитию, собирая мазут в полиэтиленовые 
мешки, которые под тяжестью содержимого 
вскоре лопались... Это был героический, но, 
увы, бессмысленный труд. 

— Если сравнить количество мазута 
в 2007-м и в 2024-м...

— Сейчас его оказалось в море почти в 
два раза больше, беспрецедентный случай.

— Какими средствами надо сейчас 
спасать ситуацию? 

— Там, где вход в море пологий и хорошо 
видно дно, можно до глубины 3–4 метров 
собирать мазут обыкновенным илососом, 
который обычно используется для очист-
ки водоемов. Только шланг должен быть 
подлиннее. 

— А на глубине, где лежит танкер, как 
действуют сейчас спасатели?

— То, что из него вытекло, еще не рас-
пространилось на большое расстояние. Это, 
с одной стороны, обнадеживает, а с другой — 
совершенно непонятно, как этот скопившийся 
мазут извлекать: видимость там не больше 
метра, водолазы вылезают все покрытые 
мазутом и ничего не увидевшие. 

— Глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва в интервью телеканалу «Россия 24» со-
общила о масштабной проверке качества 
воды, воздуха и рыбы на Черноморском 
побережье и подчеркнула, что проверка 
показала отсутствие отклонений. Вы с 
этим согласны?

— В этом ведомстве заявили, что взяли 
пробы воды и они оказались чистыми. И это 
правильно, поскольку мазут не растворяется 
в воде. А рыба, по словам их же специалистов, 
избежала загрязнения, поскольку... не ест мазут. 
Странно, что они не слышали о том, что многие 
виды рыб питаются донной биотой и, если про-
глотят креветку или рачка с чуть измазанными 
в мазуте лапками, то им не поздоровится. Еще 
хуже, если такая рыбка будет выловлена рыба-
ками раньше, чем умрет от отравления...

— На какие территории может рас-
пространиться мазут?

— У черноморского течения есть мейн-
стрим, и от него во все стороны отходят языки. 
Поэтому загрязнение у нас очаговое — в Се-
вастополе и Евпатории найдены пятна мазута, 
а в Коктебеле и Ялте их почти нет.

— Куда дальше может пойти 
загрязнение? 

— При самых неблагоприятных условиях 
и соответствующем направлении ветров, не 
исключаю, что оно может дойти до берегов 
Одессы, может распространиться и в сторону 
Абхазии. Вообще, поведение пятен не очень 
понятно. Их плотность зависит от темпера-
туры: чем она выше, тем вероятнее подъ-
ем мазута со дна. И от солености: чем вода 
солоней, тем мазут всплывает легче, а там, 
где в море впадают пресные реки, он может 
всплывать медленнее. 

— Пляжный сезон в этом году на по-
бережье будет сорван?

— Надо смотреть на результаты монито-
ринга. Перед тем как соберетесь купаться, 
загляните на сайт Роспотребнадзора, где 
должны быть объявление о запрете купания. 
Я бы хотел еще обратить внимание на берег, 
с которого уже вывезли сотни тысяч тонн 
загрязненного грунта. Его надо обязательно 
заместить чистым песком, иначе освободив-
шееся место займет море. Оно будет под-
мывать берег, перерабатывать его.

— Куда свозят загрязненный песок 
сейчас? 

— Говорят, что свозят на специальные 
полигоны. Очень надеюсь, что они правильно 
оборудованы. Там должна быть полная изо-
ляция от грунта, на котором лежат все эти 
горы с мазутом. 

— А что сейчас происходит в Азовском 
море? Оно не загрязнено?

— В Азовское море тоже попал мазут, 
но только тот, который занесло ветром с по-
верхностными водами. 

— Вы помните, за сколько лет рассоса-
лось загрязнение воды в Черном море 
после аварии 2007 года?

— Тогда нам говорили, что на это уйдет 
лет 15.

— Получается, если сейчас в море 
попало почти в два раза больше мазута, 

нам придется ждать полного очищения 
лет 30? 

— Не факт. Тут нет линейной зависимости 
от количества и времени.

■ ■ ■
— Нам еще повезло, что данная эколо-

гическая катастрофа случилась зимой, когда 
многие рыбы, как и птицы, находятся в местах 
миграций. Они нагуливают вес в Средиземном 
море, а затем весной возвращаются в родную 
акваторию, — вступает в разговор доктор 
биологических наук, гидробиолог Александр 
Камнев. — В Черном море есть определенные 
течения — верхние и нижние, и рыбы по этим 
течениям находят путь домой. 

— Вернуться, а тут...
— Да, тут кроме мазута их будет ждать 

большое количество выброшенных с ним тя-
желых металлов, других загрязнителей, и это 
все, конечно, будет отражаться на здоровье 
рыб. Но больше или меньше — в зависимости 
от того, где они обитают. Например, есть 
рыбы, которые живут в толще воды, далеко 
от берега, а есть те, что обитают только в 
прибрежной зоне или на дне, самые ценные 

из придонных: камбала, калкан. Если на дне 
их встретят осевшие там лепешки мазута, 
рыба может потравиться. Да и тем, что оби-
тают в толще воды, могут не понравиться 
органические субстанции, выделяющиеся 
из мазута. Рыбы могут погибать, но могут 
болеть из-за ослабления иммунитета. К при-
меру, на них могут поселяться всевозможные 
паразиты.

— Я надеюсь, на их отлов введут 
запрет?

— Безусловно, на определенное время 
надо ограничить отлов, чтобы дать рыбе вклю-
чить адаптационные механизмы. 

— А что будет со множеством микро-
водорослей, которые обитают в Черном 
море? 

— У некоторых видов в связи с попаданием 
в воду большого количества нефтепродуктов 
может быть всплеск размножения. Речь идет в 
том числе о диатомовых или динофлагеллятах. 
Последние, к примеру, известны по «красным 
приливам», случающимся иногда у берегов 
Камчатки или Тихого океана. Они обладают 
определенной токсичностью для человека. 
Среди микроорганизмов могут активно раз-
виваться и грибы, утилизирующие нефть, ко-
торые, в свою очередь, могут быть токсичными 
для человека. 

— Как ученые могут помочь Черному 
морю быстрее восстановиться?

— В первую очередь мы должны выразить 
свою признательность самоотверженным во-
лонтерам, которые с первых дней трудятся на 
побережье. Их труд по вылову пятен мазута и по 
очистке от них прибрежного песка сейчас очень 
важен. Ну а непосредственно в институтах у 
ученых есть и сорбенты, и специальные виды 
микроорганизмов, которые могут бороться с 
нефтепродуктами. Надо только активно исполь-
зовать полученные исследователями знания. 
И обязательно вести постоянный мониторинг 
состояния воды и живности, в ней обитающей, 
— смотреть, где что накапливается: в жабрах, 
в тканях или в печени, и так через каждые две 
недели.

■ ■ ■
...По словам Александра Камнева, нынеш-

няя катастрофа — еще один повод вспомнить 
о судьбе нашего многострадального Черного 
моря. 

— К сожалению, все забыли, что за сто лет в 
нем исчезло громадное количество видов, в 10 
раз уменьшилось разнообразие промысловых 
рыб. Было 60, сейчас только 6: барабулька, став-
рида, тюлька, бычки, калкан, хамса и кефаль.

По словам ученого, раньше Черное море 
кроме рыб буквально кишело еще и дельфи-
нами. Лишь в 1985 году был принят закон о 
том, что нельзя трогать китов (дельфины от-
носятся к зубатым китам). А ведь было время, 
когда их уничтожали, пускали, как и других 
китообразных, на переработку для технических 
удобрений, для корма сельскохозяйственных 
животных. 

— Еще в 70–80-х годах в Черном море жил 
тюлень-монах, я лично гладил его в 1978 году на 
нашем побережье! А сейчас где эти животные? 
Тяжело это все вспоминать, но не вспоминать 
нельзя, иначе следующие поколения не из-
влекут опыта из ошибок предков. Причины 
исчезновения многих обитателей моря раз-
нообразны — это и перелов, и загрязнение 
воды. Причем это грех не только России, это 
сбросы всех стран, которые окружают Черное 
море. Причем сброс грязной воды в некоторых 
странах до сих пор идет в чистом виде, минуя 
очистные сооружения. Очень большое количе-
ство загрязнений попадает в море из Европы 
с водами Дуная.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Почему режим ЧС регионального 
масштаба был введен только 
спустя неделю после разлива 
нефти? Почему на ходу были 

суда, которые должны были быть отправлены 
на металлолом? Почему первым делом в ра-
боту включились волонтеры, а не госструк-
туры? Почему они первое время вынуждены 
были самостоятельно организовывать себе 
жилье, питание, средства защиты? Почему 
федеральный оперативный штаб появился 
только тогда, когда этого потребовал пре-
зидент Владимир Путин? Почему вывоз ма-
зута осуществляется в непригодные для этого 
места? 

Вопросов «почему» — множество. Хоте-
лось бы, чтобы Следственный комитет после 
проведения расследования уголовного дела 
о непринятии мер к ликвидации последствий 
утечки нефтепродуктов в акваторию Черно-
го моря дал на них ответ. Сейчас же глав-
ное, что мы можем сделать: учесть те уроки, 
которые преподала нам эта экологическая 
катастрофа. 

Урок 1. Не допускать 
халатности 

Цепь ошибок началась с самого перво-
го события — крушения танкеров. Вскоре 
выяснилось, что эти суда вообще не должны 
были оказаться в том месте, где произошла 
авария. «Волгонефть-212» и «Волгонефть-239» 
принадлежат к классам «М-ПР» и «О-ПР» — это 
означает, что они предназначены для пла-
вания по рекам и в прибрежных зонах моря. 
Их конструкция рассчитана на спокойную 
речную и прибрежную акваторию, поэтому 
эксплуатация этих судов в открытом море и 
при сильном шторме была недопустима. К 
тому же сами танкеры были далеко не новыми. 
Так, судно «Волгонефть-239» было спущено 
на воду в 1973 году, то есть на момент ава-
рии ему исполнился 51 год. Второй танкер, 
«Волгонефть-212», построили еще раньше — в 
1969 году в Волгограде. 

У судов были проблемы и с документами. 
Оба танкера не имели права находиться в 

Керченском проливе в декабре, так как раз-
решение от Российского классификационного 
общества действовало лишь до ноября. Более 
того, согласно данным реестра Российского 
речного регистра, танкер «Волгонефть-239» 
и вовсе не обладал действующими докумен-
тами, позволяющими совершать рейсы. Если 
бы не халатность владельцев этих судов, кото-
рые, зная особенности танкеров, пренебрегли 
получением документов, не произошло бы 
этой катастрофы. 

Урок 2. Не преуменьшать 
проблему 

«Угрозы для жизни и здоровья экипажа 
танкера нет, ситуация стабилизирована. Се-
годня мы не видим рисков для экологической 
обстановки в Краснодарском крае», — гово-
рится в заявлении Вениамина Кондратьева, 
опубликованном на сайте администрации 
Краснодарского края 16 декабря. Утром 17 
декабря первые пятна мазута обнаружили на 
побережье Краснодарского края. Несмотря 
на масштаб катастрофы, о котором сообщали 
и волонтеры, и экологи еще в первые дни, 
региональный режим ЧС был введен только 25 
декабря, а 26-го числа — федеральный режим 
ЧС. Тогда же глава МЧС России Александр 
Куренков прибыл в Анапу для контроля хода 
ликвидации ЧС.

Вместе с этим было очевидно, что тех 
ресурсов, которыми располагает край, не 
хватает для ликвидации катастрофы. С пляжей 
не успевали вывозить собранные мешки с ма-
зутом. В результате часть мазута смывалась 
обратно в море, а другая уходила в песок. 
Волонтеры жаловались, что техники ката-
строфически не хватало. Вместо бульдозеров 
мазут убирали вручную — лопатами и совка-
ми. Необходимое для работы добровольцев 
снаряжение — защитные костюмы, перчатки, 

респираторы — приходилось покупать за счет  
неравнодушных россиян, которые хотели по-
мочь хотя бы дистанционно. 

Сколько бы оперативный штаб ни от-
читывался о продвижении в сборе мазута, 
масштаб проблемы стал очевиден уже всей 
стране. В январе мазут достиг берегов Крыма, 
и там история началась по новой: организация 
волонтеров, проблемы с благоустройством 
пунктов приема пострадавших птиц, закупка 
необходимых вещей силами добровольцев. 

9 января президент Владимир Путин на-
звал ситуацию одним из самых серьезных 
вызовов в области экологии, с которым РФ 
столкнулась в последние годы, а принятые 
для ее ликвидации меры — недостаточны-
ми. Президент распорядился делегировать 
ответственных чиновников на место ката-
строфы для создания оперативного штаба 

по устранению разлива нефтепродуктов. 12 
января, практически спустя месяц после ка-
тастрофы, МЧС создало федеральный опе-
ративный штаб по ликвидации последствий 
разлива мазута в Черном море. 

История не терпит сослагательного на-
клонения, но, возможно, если бы на масштаб 
проблемы не пытались закрыть глаза, не про-
изошло бы и следующей утечки мазута. Еще 
в середине декабря сел на мель вблизи мыса 
Панагия «Волгонефть-239». По данным опер-
штаба, судовладельцы танкеров заключили 
договора на удаление затонувшего имуще-
ства. До 23 января с них должен быть выкачан 
весь мазут, а до 28 января они должны быть 
отбуксированы в указанное место. 10 января 
произошел выброс мазута из кормовой части 
танкера «Волгонефть-239». Опоздали. 

Мазут до сих пор продолжает поступать 
на берег, пусть и в меньших количествах. Ско-
рее всего, «приливы» мазута надолго останут-
ся с жителями Анапы. По словам гидрофизика 
Сергея Станичного, главная сложность связа-
на с особенностями поведения мазута мар-
ки М100. Он обладает высокой плотностью, 
поэтому обычно находится на дне водоема. 
Однако при повышении температуры мазут 
нагревается, становится менее плотным, чем 
вода, и начинает подниматься на поверх-
ность. В случае смешивания с песком лег-
кие фракции могут отделиться и образовать 
пленку загрязнения на воде. Также изменение 
температуры влияет на вязкость мазута, что 
приводит к образованию комков, которые 
могут отрываться течением. Наконец, при 
сильном шторме даже относительно тяже-
лый мазут способен перемещаться вместе 
с волнами и достигать берега. Так что даже 
после того, как из танкеров будет извлечена 
вся нефть, необходимо следить за обста-
новкой на побережье и не обещать туристам 
золотых пляжей Анапы до тех пор, пока это не 
будет правдой. 

Проблема остается и с утилизацией мазу-
та. Оперштаб гордо рапортует о том, сколько 
тонн мазута было перевезено на пункты раз-
мещения. Однако выяснилось, что один из 
полигонов организовали около жилых домов 
хутора Воскресенский. Жители хутора запи-
сали по этому поводу обращение. Утвержда-
ют, что на полигон было вывезено от 100 до 
200 тысяч тонн песка, смешанного с мазутом. 
В ста метрах от свалки находятся жилые дома 
и детский сад, которые расположены ниже по 
склону от полигона. Все они будут вынуждены 
дышать испарениями мазута. Во время дождя 
отравленные стоки будут стекать по улице, 
отравляя почву. 

Урок 3. Ценить патриотов 

После начала разлива первыми, кто от-
реагировал на происходящее, стали сотни, 
а после и тысячи неравнодушных жителей 
Краснодарского края. 16 декабря была ор-
ганизована телеграм-группа «Разлив нефти 
в Черном море», которая быстро набрала не-
сколько сотен тысяч участников. В первые же 
дни был открыт штаб помощи птицам. Сначала 
он располагался только в Витязеве. К работе 
в нем привлекли ветеринаров, которые осма-
тривали и лечили птиц, волонтеров, днями 
напролет отмывающих пернатых от мазута. 
Спустя почти месяц после начала катастрофы 
штаб продолжает свою работу. Только теперь 
это не просто один штаб в Витязеве, а целая 
сеть по спасению птиц и координации работы 
по уборке мазута на берегу. Открыты отдель-
ные штабы и по поиску и спасению птиц, и по 
отмыву пернатых, и склад для гуманитарной 
помощи. Улучшились и условия для работы 
волонтеров. Для них обустраивают полевые 
кухни, выдают необходимое снаряжение, 
некоторые гостиницы и неравнодушные мест-
ные жители предоставляют для иногородних 
бесплатное проживание. 

Однако не всегда местные и региональ-
ные власти проявляют уважение к тем людям, 
которые приехали на помощь. Самый громкий 
случай — конфликт между волонтерами и 
замминистра образования Кубани Сергеем 
Урайкиным. Причиной недовольства Урайкина 
стало вирусное видео в Интернете, в котором 
волонтеры жалуются на закрытие центра. 
Он заявил, что его опозорили на всю страну 
и едва не довели до инфаркта. Выяснилось, 
что центр вовсе не закрывался и никуда не 
переезжал. Урайкин обвинил волонтеров в 
манипуляции информацией и создании па-
ники в стране, употребив в порыве эмоций 
нецензурные выражения. Замминистра впо-
следствии извинился, однако для многих во-
лонтеров такое отношение стало неприятным 
открытием. 

Помимо того что добровольцы тратят 
свои силы, деньги, время, у них могут воз-
никнуть и проблемы со здоровьем. 15 января 
минздрав Краснодарского края сообщил, что 
с 18 декабря 146 человек из числа участников 
работ по очистке береговой линии от мазута 
обратились за медицинской помощью, троим 
потребовалась госпитализация. Многие из 
волонтеров действительно испытывали недо-
могание после уборки мазута и мытья птиц. 

Как подчеркнул в разговоре с «МК» ток-
сиколог Александр Эдигер, такие случаи 
неудивительны: «Среди выплывшего мазу-
та достаточная доля — это высоколетучие 
фракции. То есть велик шанс попадания в 
органы дыхания молекулярных фрагментов 
нефти, из которых был добыт этот мазут. Мы 
имеем дело с двумя компонентами отрав-
ления. Первое — это факт токсина. Второе 
— это длительная экспозиция, то есть они все 
работают по многу часов. Третье, насколько 
удалось заметить, — недостаточная защита 
органов дыхания. Тут нужны не респираторы, 
а противогазы, причем далеко не простые 
противогазы, а специализированные, на этот 
вид газообразных веществ». По словам экс-
перта, в итоге возникает острое отравление, 
которое характеризуется головной болью, 
тошнотой, рвотой. Это в первую очередь удар 
по слизистым оболочкам и по центральной 
нервной системе. Говорить же о долгосрочных 
последствиях пока сложно: для этого необхо-
димы дополнительные исследования.

Сейчас много говорят про патриотизм. 
Добровольцы — яркий пример людей, которые 
любят свою родину не только словом, но и 
делом. Без труда и самоотверженности во-
лонтеров, которые денно и нощно боролись 
с мазутом, сложно представить, что сейчас 
было бы с Черноморским побережьем. Необ-
ходимо поощрять этих людей и поддерживать 
всеми силами. 

Урок 4. Не скрывать ущерба

Оценки того, насколько сильный ущерб 
был нанесен Черному морю, разнятся. Однако 
не стоит уверять туристов, что никаких про-
блем нет и они смело могут отправляться в 
Анапу. 

Эколог Жора Каваносян считает, что бли-
жайший сезон под угрозой только в Анапе и 
на Керченском полуострове, то есть на тех 
берегах, которые серьезно пострадали. Осо-
бенно это касается участков, где остается 
много мазута в прибрежной части шельфа, 
на глубинах 15–20 метров. Летом этот мазут 
может всплыть, снова растечься и оказаться 
на берегах. По мнению эксперта, вероят-
ность успешного летнего сезона в этих местах 
очень мала.

Что касается остальных регионов Черно-
морского побережья, Каваносян считает, 
что сезон пройдет нормально. Однако он 
подчеркивает, что необходимо добавить к 
обычному санитарному контролю воды в 
море анализы на нефтепродукты и углево-
дороды. Это важно, поскольку со дна могут 

всплывать фракции мазута и превращаться 
в водно-нефтяную эмульсию с нейтральной 
плавучестью, которая может достигать даже 
Турции, но в сильно разбавленном виде. В 
современном мире люди уже привыкли к 
определенной нагрузке, связанной с вы-
хлопными газами и небольшими утечками в 
Черном море, которые происходят ежегод-
но. Однако в местах, где накопилось много 
мазута, концентрация эмульсий может быть 
выше. «Публикация результатов контроля в 
открытом доступе позволит людям заранее 
принимать обоснованные решения о поездках 
и путевках, что будет честно по отношению к 
ним», — подчеркнул эколог. 

Примерно через год случится пик ущерба 
экосистеме, поскольку ожидаются вторичные 
и третичные выбросы мазута, сообщил Ка-
ваносян. После этого начнется процесс вос-
становления, который займет несколько лет. 
Эколог полагает, что полное восстановление 
может занять около 5–6 лет, так как южная 
экосистема достаточно устойчива. Даже при 
утрате некоторых элементов пищевые це-
почки быстро восстанавливаются благодаря 
большому разнообразию видов.

Пока что говорить о конкретном ущербе 
тяжело: слишком много факторов, которые 
необходимо будет учесть.

Урок 5. Учесть ошибки

Самое главное, что могут сделать и вла-
сти, и общество, — вынести уроки из произо-
шедшего. Любая катастрофа несет для нас не 
только разрушения, но и тот опыт, благодаря 
которому мы и наша страна можем стать 
сильнее. Как рассказал эколог Каваносян, 
Российское экологическое движение уже 
написало письмо на имя Владимира Пути-
на, в котором предложено множество за-
конодательных инициатив, направленных на 
предотвращение подобных аварий не только 
в Черном море, но и на Северном морском 
пути, а также на других федеральных водных 
артериях. 

Экологи предлагают, например, авто-
матически вводить режим ЧС федерального 
уровня, если авария произошла на водных 
ресурсах федерального значения и объем 
возможного загрязнения превышает 100 тонн. 
Также среди предложений — создание баз 
при МЧС в каждом регионе, где существует 
потенциальная опасность подобных аварий. 
«На этих базах следует организовать трени-
ровочные площадки для волонтеров, а так-
же хранить необходимые медикаменты для 
лечения птиц, сорбенты, лопаты и средства 
индивидуальной защиты. Важно регулярно 
проводить учения с участием волонтерских 
организаций, чтобы подготовиться к воз-
можным авариям. Это позволит оперативно 
увеличить число волонтеров в случае про-
исшествия и обеспечить четкую структуру 
управления вместо стихийной работы», — 
отметил в разговоре с «МК» Каваносян. 

Также предлагается создать законода-
тельную базу для случаев реабилитации птиц, 
ввести для судов систему безопасности, ана-
логичную авиационному сообщению, про-
ведение компенсационных мероприятий для 
восстановления популяций дикой природы, 
создание зон реабилитации для животных, 
утверждения специального порядка страхо-
вых выплат при РЧС и так далее. 

Будут ли учтены ошибки, примут ли на 
основе произошедшего новые законы и будут 
ли внесены изменения в уставы, во многом за-
висит от действий нынешней власти. Но даже 
если ее представители предпочтут закрыть 
глаза на произошедшее, то мы, граждане, 
уже усвоили ценный урок. У нас замечатель-
ные люди, которые способны в кратчайшие 
сроки сплотиться перед общей бедой, и в 
этом наша сила. 

Елизавета ОБОЛКИНА.
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УРОКИ ЧЕРНОГО
МОРЯ

НА ЧЕШУЕ МАЗУТНОЙ РЫБЫ

Ученые оценили возможные последствия 
загрязнения Черного моря нефтепродуктами
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«На инаугурации никто не будет пред-
ставлять Россию. Обычно посол представ-
ляет», — сообщил на днях помощник Пре-
зидента РФ Юрий Ушаков. 

Действительно, по установившимся пра-
вилам, на торжествах по случаю вступления в 
должность очередного хозяина Белого дома 
государство представляет его посол. По-
рывшись в справочниках и хрониках, удалось 
узнать, кому же из отечественных дипломатов 
наибольшее количество раз довелось попри-
сутствовать при принятии торжественной 
клятвы вновь избранными президентами 
Соединенных Штатов. 

    
Самым первым российским гостем на це-

ремонии инаугурации нового главы Североа-
мериканских Штатов стал Андрей Яковлевич 
Дашков — представитель известного рода 
Дашковых. После установления в 
1807 году официальных дипот-
ношений между Америкой и 
Россией он был отправлен 
за океан в качестве «рос-
сийского генерального 
консула и поверенного 
в делах в США». Зани-
мая такую должность, 
Дашков мог полу-
чить возможность 
присутствовать 
на торжественном 
событии, состояв-
шемся 4 марта 1809 
года, — официаль-
ном вступлении на 
самый высокий госу-
дарственный пост 4-го 
президента Соединенных 
Штатов Джеймса Мэди-
сона (в позапрошлом веке 

по тогдашним американским 
законам для проведения инау-

гурации назначался именно 
четвертый день первого ве-
сеннего месяца). 

Служба Андрея Даш-
кова во главе российского 
дипломатического предста-
вительства в США продол-
жалась — хотя с небольшим 
перерывом — до 1817 года. 

На этот период выпали еще 
две инаугурации. Сперва 

все тот же Мэдисон выиграл 
борьбу за свой второй срок, 

а 4 марта 1817 года в торже-
ственной обстановке к присяге 

привели его преемника Джеймса 

Монро — автора той 
самой знаменитой 
доктрины, в которой 
декларировались 
принципы внешней 
политики Штатов. Че-
рез два месяца после 
«восшествия на престол» 
этого президента США №5 
Андрея Яковлевича Дашкова 
отозвали на родину.

    
Одним из рекордсменов по количеству 

инаугураций американских президентов, на 
которых он присутствовал, является барон 
Александр Андреевич Бодиско. Упомянутый 
российский государственный деятель и ди-
пломат занимал должность чрезвычайного 

посланника и полномочного посланника в 
США на протяжении почти 17 лет, с 1837 по 
1854 год. За это время сменилось семь ли-
деров Северной Америки.

Между тем начало заокеанской службы 
русского барона складывалось вроде бы 
совсем неудачно с точки зрения участия в 
американских «коронационных» торжествах. 
Александр Андреевич был назначен на долж-
ность главы российской дипмиссии в США 16 
марта 1837 года, а всего за 12 дней до этого 
состоялась инаугурация Мартина Ван Бюре-
на — 8-го президента Соединенных Штатов. 
Так что нашему дипломату пришлось ждать 
почти 4 года, прежде чем и ему удалось по-
присутствовать на подобной церемонии.

Это произошло 4 марта 1841-го. В этот 
день был торжественно приведен к присяге 
новый «хозяин» страны Уильям Гаррисон. 
Однако триумфатору выборной кампании 
не повезло: он пал жертвой собственного 
красноречия. В прямом смысле слова. Вдох-
новленный своим триумфом, Гаррисон вы-
ступил перед собравшимися на инаугурацию 
с речью, которая вместо традиционных 10–15 

минут длилась два с половиной часа! 
Такое многословие сыграло роковую 

роль. Церемония проходила под 
открытым небом, а погода в тот 

день выдалась сырая, промоз-
глая, так что мистер президент, 

не захотевший портить свой 
мужественный образ шля-
пой, пальто или перчатками, 
уже на следующий день слег 
с тяжелой пневмонией, от 
которой врачи так и не смог-
ли его вылечить. Спустя 31 
день Гаррисон скончался, 

установив рекорд по крат-
ковременности пребывания 

на высшем посту в Штатах.
Барон Бодиско наверняка 

тоже изрядно продрог, слушая 
бесконечные словоизлияния 

новоизбранного лидера США. Но 
все-таки русская северная закал-

ка спасла от неприятных последствий. 
И уже буквально через месяц Александру 
Андреевичу довелось присутствовать в Ва-
шингтоне на следующей инаугурационной 
акции — «аварийной». 6 апреля дал присягу 
Джон Тайлер, занимавший до того должность 
вице-президента. 

Этот «технический» глава страны по ис-
течении срока сдал пост политику, победив-
шему на очередных выборах. Им оказался 
49-летний демократ Джеймс Нокс Полк (тогда 
он стал самым молодым президентом Соеди-
ненных Штатов). Инаугурационная церемония 
состоялась 4 марта 1845 года. На ней среди 
других представителей дипкорпуса находил-
ся и Александр Бодиско.

Нокса сменил Закари Тейлор. Боевой 
генерал, один из самых популярных аме-
риканских военачальников, начал свое пре-
зидентство с нарушения правил. Поскольку 
установленный тогда законом день инаугу-
рации — 4 марта — в 1849-м выпал на вос-
кресенье, Тейлор, будучи протестантом и 
отмечая каждое окончание недели как день 
покоя, решительно отказался из религиозных 
соображений в запретное время трудиться — 
то есть читать в торжественной обстановке 
текст присяги. Вместе с «шефом» заявил 
о том же и избранный вице-президентом 
Миллард Филлмор. В итоге инаугурацию 
(на которой присутствовал и российский 
посланник) перенесли на 5 марта.

Начавший свое президентство столь 
необычным образом Тейлор, однако, тоже 
не сумел пробыть на высоком посту весь 
отведенный ему законом 4-летний срок. И 
снова, как и в случае с Гаррисоном, подвело 
здоровье. Через два с небольшим года по-
сле инаугурации, во время торжественных 
мероприятий по случаю празднования Дня 
независимости — 4 июля 1850-го, генерал-
президент, страдая от очень жаркой погоды, 
не удержался и съел мороженое с фруктами, 
запив такой десерт несколькими стаканами 
холодного молока. От этого или по иной при-
чине, но уже вскоре хозяин Белого дома слег 
с тяжелым кишечным заболеванием (неко-
торые исследователи полагают, что Тейлор 
заразился дизентерией) и через несколько 
дней скончался.

Таким образом, дорабатывать этот пре-
зидентский срок пришлось вице-президенту 
Милларду Филлмору. Его внеплановая инау-
гурация состоялась 9 июля 1850 года (ми-
стер Филлмор стал, к слову сказать, 13-м 
американским президентом, впрочем, та-
кое «несчастливое» число не помешало ему 
благополучно пройти весь отведенный ему 
случаем марафон на высшем государствен-
ном посту).

В дальнейшем нашему барону Бодиско 

выпало присутствовать на инаугурации еще 
одного американского президента. 4 марта 
1853 года состоялась торжественная церемо-
ния, во время которой присягу дал президент 
№14 Франклин Пирс. 

    
Всех отечественных дипломатов по про-

должительности своей службы во главе по-
сольства в Америке превзошел Анатолий 
Федорович Добрынин. Он руководил совет-
ской миссией в Вашингтоне с 1962 по 1986 
год. В СССР за это время сменили друг друга 
5 генсеков, а в США — 6 президентов.

Первым «новобранцем» из их числа, 
вступившим при после Добрынине в права 
хозяина Белого дома, стал Линдон Джонсон. 
Однако ситуация тогда, как известно, получи-
лась экстраординарная, не располагающая 
к устройству помпезных церемоний. Вице-
президенту Джонсону пришлось срочно пере-
саживаться в президентское кресло после 
убийства в Техасе Джона Кеннеди. Присягу 
новый глава Америки принес в совершенно 
спартанской обстановке — прямо на бор-
ту президентского борта №1, стоявшего на 
аэродроме Далласа, перед тем как вылететь 
на нем в Вашингтон. 

Советский посол Добрынин дважды 
присутствовал на инаугурациях президента 
Ричарда Никсона. Однако второй срок этого 
лидера республиканцев завершился, как мы 
помним, досрочно: из-за разразившегося 
уотергейтского скандала Никсон вынужден 
был подать в отставку в августе 1974-го.

Преемником «провинившегося» лидера в 
Овальном кабинете Белого дома стал бывший 
до того вице-президентом Джеральд Форд, 
его сменил затем Джимми Картер, выиграв-
ший очередные выборы в 1976-м.

Последние два инаугурационных торже-
ства, на которых побывал Анатолий Добры-
нин, связаны с приходом во власть Рональда 
Рейгана. Бывший голливудский актер занимал 
пост президента дважды. Его инаугурации со-
стоялись 20 января 1981-го (переход с преж-
ней даты 4 марта на 20 января произошел при 
второй инаугурации Франклина Рузвельта в 
1937-м) и 21 января 1985-го (сдвиг на сутки по 
сравнению с узаконенной датой был сделан 
из-за того, что 20 января в том году оказалось 
воскресным днем). В числе присутствовавших 
на рейгановских церемониях был и посол 
Советского Союза.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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«К тому времени, как завтра сядет 
солнце, вторжение в нашу страну 
прекратится» — накануне инаугура-
ции новый президент США Дональд 
Трамп анонсировал самую масштаб-
ную депортацию мигрантов в исто-
рии страны. Первый рейд против не-
легалов начнется 21 января в Чикаго 
и продлится неделю. Местные СМИ 
считают, что дорогостоящая проце-
дура займет годы.
Проживающие в Америке россияне 
рассказали про обстановку в стране.

Михаил живет в Чикаго больше двух лет. 
Тогда как в соцсетях распространяются ви-
деоролики подготовки американцев к инау-
гурации Трампа, россиянин утверждает, что 
в Чикаго ажиотажа по данному поводу нет: «Я 
не слышал, чтобы кто-то бронировал места в 
барах или собирал компании дома, чтобы по-
смотреть инаугурацию. Не думаю, что за этим 
событием будут особо следить. Во всяком 
случае, прямой эфир никто из моих знакомых 
не собирался смотреть». 

Как будет спланирована операция по 
ловле нелегалов в Чикаго — не сообщается. 
Местным остается лишь гадать.

— Известно, что после Чикаго займутся 
Нью-Йорком, Майами, Лос-Анджелесом и еще 
парой городов, — говорит Михаил. — Чикагская 
полиция заявила, что не станет участвовать в 
облавах. Вероятно, к спецоперации привлекут 
Национальную гвардию, которая напрямую 
подчиняется президенту. 

По сообщениям СМИ, шериф Лос-
Анджелеса тоже заявил, что не собирается 
сообщать иммиграционным офицерам о не-
легалах, в том числе о тех, которых освобож-
дают из тюрем. 

— Сначала будут искать тех, кто нарушал 
закон, но предыдущая администрация по-
считала эти вещи недостаточно серьезными 
для депортации. Это касается мелких драк, 
воровства, несоблюдения правил дорожного 
движения, типа неправильно припарковал 
машину, превысил скоростной режим, — 
продолжает собеседник. — Затем очередь 
дойдет до тех, кто преступил закон у себя на 
родине. В городе есть несколько мест, куда 
местная администрация селила мигрантов. 

Рейды начнутся именно в этих центрах. Вряд 
ли будут останавливать всех подряд на улице 
или в метро для проверки документов.

По словам собеседника, в первую очередь 
облавы коснутся тех, кто попал в Америку 
через границу с Мексикой.

— Это выходцы из Латинской и Централь-
ной Америки, стран Карибского бассейна. 
Люди бежали от бедности, диктатуры, бан-
дитизма. Одно время границу фактически от-
крыли, ее некому было охранять. За день через 

нее перебиралось больше тысячи человек. 
Нелегалов отлавливали. Решали, что делать с 
людьми — депортировать или предоставлять 
убежище. Народу оказалось настолько много, 
что суды не справлялись, процессы затягива-
лись. Пока дело рассматривали, обвиняемому 
достаточно было найти в США человека, ко-
торый бы за него поручился. Таким образом, 
мигрант выходил на свободу и ждал своей 
очереди по решению суда.

— Почему именно с Чикаго начинают 
чистку? 

— Потому что губернатор Чикаго, демо-
крат, критиковал власти Техаса за негуманное 
обращение с иммигрантами. В ответ власти 
Техаса стали отправлять иммигрантов авто-
бусами и самолетами в Чикаго назло губер-
натору. Таким образом, их у нас оказалось 
больше, чем где-либо. 

— Чикаго считается городом с высоким 
уровнем преступности?

— Преступность со стороны мигрантов — 
не самая главная проблема города. Тут своих 
криминальных товарищей хватает, с ними бо-
рются с переменным успехом. Не думаю, что 
после рейдов уровень преступности заметно 
уменьшится.

— Жители выражают недовольство 
тем, что миллионы долларов тратятся на 
приюты для мигрантов, а не на самые бед-
ные районы города?

— Не исключаю, что в частных беседах 
недовольство может проскальзывать. Но лично 
не знаю никого, кто бы этим возмущался. Зато 
встречал жителей других штатов, которые 
негодовали по этому поводу. 

— Наверняка многие нелегалы из Чи-
каго уже переехали в другой штат, где не 
объявляли облавы? 

— Сложно сказать. В других штатах поли-
ция может отказаться от рейдов, они не обяза-
ны в этом участвовать. И тогда подключается 
Национальная гвардия, которая подчиняется 
президенту и выполняет его приказ. Но, честно 
говоря, я не вижу огромного количества им-
мигрантов на улицах. По моим ощущениям, их 
сколько было, столько и осталось, ни больше, 
ни меньше. Уехать они теоретически могут, но 
им лучше оставаться в приютах до решения 
суда. Я бы на их месте не рвался, а надеялся 
на везение. Выдворить из страны тебя всегда 
успеют, а так есть шанс получить убежище. 

— Известно, какая сейчас обстановка 
на границе с Мексикой? 

— Поток желающих пересечь границу при-
лично снизился. Попасть в Штаты теперь слож-
нее. Многих сразу отлавливают и отправляют 
обратно. Теперь не все имеют возможность 
быть арестованными и подать на убежище.

— Среди нелегальных мигрантов много 
русскоязычных?

— Русскоязычных небольшой процент. 

Больше всего мексиканцев, дальше идут 
латиноамериканцы.

«Перебегают из одного 
штата в другой»

Сторонница Дональда Трампа Ольга 
больше 10 лет жила в Нью-Йорке, который 
переполнен мигрантами. Затем переехала в 
спокойный Миннеаполис. Что касается мас-
штабной депортации мигрантов, россиянка 
называет это событие «спасением». 

— Скорее бы уже! — не сдерживается Оль-
га. — Миллионы мигрантов понаехали сюда. 
Содержание приезжих обошлось в копеечку. 
Лос-Анджелес не спасли от пожаров, потому 
что бюджет лопается по швам. 

Собеседница объясняет, почему спец-
операция по ловле нелегалов начнется с 
Чикаго. 

— Чикаго — крупнейший транспортный 
хаб. Там полно работы, в пригороде есть до-
ступное жилье, развит общественный транс-
порт, легко добраться до работы, умеренный 
климат. Да и жизнь там дешевле в отличие от 
Нью-Йорка. Куда нелегалам еще соваться? 
Приезжали они во Флориду, где к ним лояльно 
относятся. Посидели и уехали. Не осилили по 
деньгам, столкнулись с отсутствием обще-
ственного транспорта. В том же Майами ходят 
полтора автобуса, которые не придерживаются 
расписания. В нашем Миннеаполисе им тоже 
делать нечего, тут суровый климат. 

— В связи с тревожной обстановкой 
люди могут спрятаться и пересидеть в 
других штатах? 

— Теоретически могут пересидеть в дру-
гом месте. Спрятаться можно даже в Нью-
Йорке. Там такое количество мигрантов, не 
представляю, где их там искать. Второй вари-
ант — Калифорния, если глава штата вынесет 
постановление не выдворять их, а Конгресс 
поддержит его решение. Но мигранты не по-
тянут Калифорнию — он считается одним из 
самых дорогих штатов. 

— Русскоязычных мигрантов много 
в Чикаго?

— В Чикаго образовалась вторая Осетия, 
там огромная диаспора наших. Как правило, 

осетины работают дальнобойщиками. Заехали 
через мексиканскую границу по временной 
программе CBP One, которую сделали при 
Байдене. Им нужно было всего лишь зареги-
стрироваться в приложении, чтобы пересечь 
границу без визы. Сейчас программа закры-
лась. По сути, все эти люди теперь считаются 
нелегалами.

Одно время на границе с Мексикой тво-
рился ад. Их привозили пачками, грузили в 
автобусы и отправляли в разные города. Всем 
предоставляли медицинскую страховку, на-
числяли денежные дотации, каждому члену 
семьи выплачивали по 400 долларов в месяц. 
Семья из четырех человек могла спокойно сни-
мать жилье за 1300 долларов. Детям выделяли 
бесплатные места в садиках. Взрослым вы-
давали разрешение на работу. Все основные 
потребности закрывались за счет государства. 
Поэтому американцы озверели. 

— К чему могут привести облавы?
— Мигранты начнут резко искать пути для 

быстрой легализации: оформлять фиктивные 
браки, перебегать из одного штата в другой, 
в любом случае что-то придумают. 

Еще в Америке возникла колоссальная 
потребность в медсестрах. В госпиталях не 
хватает младшего медперсонала. Как мне объ-
ясняли знакомые из этой сферы деятельности, 
во время ковида много медсестер умерло, 
большое количество уволилось из-за произ-
вола, с которым столкнулись на работе.

Сейчас на работу медсестер принимают 
из любой страны. Госпиталь подает на спон-
сорство, оформляет поручительство на по-
тенциального работника, и человеку на раз 
одобряют рабочую грин-карту. Огромное 
количество дипломированных медсестер 
сюда едет из Узбекистана, Киргизии, из на-
ших российских губерний. На месте они сдают 
экзамен, чтобы подтвердить диплом. После 
их сразу оформляют на работу в госпиталь. 
Зарплаты приличные, по сто тысяч долларов 
в год выходит. 

Тем временем Дональд Трамп пообе-
щал действовать «с исторической скоро-
стью и силой», чтобы разрешить кризисную 
ситуацию с мигрантами. Как выяснилось, 
нелегалы тоже не сидят сложа руки. 

Ирина БОБРОВА.

ТРАМП НАЧНЕТ 
ВОЙНУ 
С ЧИКАГО 

WIKIPEDIA.ORG

В первые часы нахождения у власти 47-й пре-
зидент США не увидит вокруг себя ни одного 
россиянина. Судя по недавним комментари-
ям из Кремля, наших на этой инаугурации не 
будет. Ситуация необычная, ведь прежде на 
протяжении уже почти двух веков существо-
вания дипломатических отношений между 
двумя странами на подобных «коронациях» 
присутствовали представители Российской 
империи/СССР/Российской Федерации. Сре-
ди них можно найти даже рекордсменов по 
количеству посещений таких церемоний.

Русский барон стал 6-кратным 
посетителем таких торжеств

ПО ИНАУГУРАЦИЯМ 
ЧЕМПИОН

Госсекретарь США 
Генри Киссинджер 
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Добрынин. 
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«Мастер и Маргарита» множится и 
множится на отечественных под-
мостках, подобно эпидемии. Бациллу 
«МиМ» добровольно подхватывает все 
больше трупп, начиная серьезно ею 
болеть с разной степенью осложне-
ний. Последняя премьера состоялась 
в Первом русском театре им. Федора 
Волкова в Ярославле, который в этом 
году еще и отмечает юбилей — 275 
лет. Выбор достойный для столь весо-
мой даты. 

Режиссер Алина Кушим, приглашенная на 
постановку из Москвы, за полчаса до начала 
спектакля погружает зрителя в свою версию 
великого романа. Для чего в фойе второго 
этажа устроен павильон в виде шестигран-
ника, затянутого дымчатым тюлем. На темном 
экране, перекрывшем одну из граней, белый 
титр — «Миша Берлиоз». Правда, председатель 
МАССОЛИТа здесь не целиком: видима лишь 
его голова, которая ведет беседу с кем-то не-
видимым. «Если я не ошибаюсь, вы изволили 
говорить, что Иисуса нет?» — «Вы не ослыша-
лись, именно это я и говорил», — с важностью 
повторяет голова. 

И казалось, что такая «увертюра» логически 
должна продолжиться в зале, но не тут-то было 
— на исторической сцене Первого русского 
раскинулись вовсе не Патриаршие пруды с по-
дозрительной компашкой господина Воланда, 
а столичное варьете с сеансом белой и черной 
магии и его последующим разоблачением. 

Сразу понятно, что от инсценировки (Антон 
Ткаченко), во-первых, не стоит ждать точного 
следования не только сюжету, но и фабуле, а 
дальнейшее, и это, во-вторых, показало прин-
цип, с каким инсценирован роман. Принцип, 
что называется, в обратную сторону — от след-
ствия к исходной точке. Да и точка не всегда 
обозначается, поскольку для любого из нас 
культовый роман Булгакова хорошо знаком, 

если не глубинно, то по ударным сценам или 
фразочкам персонажей. Зритель только и ждет, 
как же эту комбинацию разыграет режиссер. 

Поэтому первый спор на Патриарших 
консультанта с Берлиозом вынесен за скобки 
сценического действия, но все же прозвучит 
на сцене ближе к финалу. А пока, раздвинув 
малиновый занавес из плюша, на авансцену 

шагнет конферансье Жорж Бенгальский с 
услужливо-гибким торсом (Семен Иванов) и 
в своей развязной манере начнет работать 
с публикой, заряженной на участие в спекта-
кле. Граждане с вызовом потребуют от месье 
Жоржа обещанного разоблачения фокусов, и 
в этот момент на уровне авансцены из трюмов 
бесшумно поднимутся витрины, в которых 

картинно застынет вся сатанинская компа-
ния — Азазелло и Гелла (жесткий графичный 
грим), Коровьев (подчеркнутая элегантность в 
костюме и манерах), кот Бегемот (поджарый и 
исключительно прямоходящий) и, само собой, 
предводитель — иностранный консультант 
господин Воланд (пугающе сдержан, резок в 
движениях). 

И то, как выплыли витрины, и как живо-
писно в них смотрелись до боли знакомые 
булгаковские «экспонаты», стало понятно, что 
ставка во многом будет сделана на визуальный 
ряд. Во всяком случае, сеанс в Варьете, лихо 
разыгранный за 20 минут, включала постоян-
ный аппарт в зал, в панике бегающее тело без 
головы (старый цирковой трюк), демонстрацию 
гламурных сегодняшних, а не из 30-х годов, 
как ожидалось, моделей одежды. И все это на 
авансцене, в ярком свете. 

Разлетевшийся в разные стороны плюш 
откроет историческую сцену на всю ее глуби-
ну, где масштабная и при этом довольно-таки 
аскетичная сценография Анвара Гумарова ста-
нет верным проводником в мир булгаковских 
героев, и прежде всего Мастера и его Мар-
гариты. Акцент на их трудной любви сделает 
Алина Кушим и так станет строить мизансце-
ны, чтобы проявить ее муку и жертвенность, 
поставив в услужение ей божественное или 
дьявольское. 

Но в помощь любви и изумительная сцено-
графическая идея: вертикальные плоскости с 
объемной фактурой (будто они сплошь покрыты 
землей) режут зеркало сцены по диагонали 
на разных уровнях. И неровные их края будто 
оторочены световыми молниями, чьи преры-
вистые линии меняют цвет в зависимости от 
происходящего на сцене. Компанию Воланда 
сопровождает холодный, неуютный, а любовь 
Мастера и Маргариты — свет электрического 
разряда. Ведь сказано у Булгакова: «Так по-
ражает молния, так поражает финский нож». 

Кроваво-красным цветом наливаются летящие 
вниз молнии, когда роман Мастера о Понтии 
Пилате вдрызг разругают критики в партийных 
газетах. 

Излагая историю любви, режиссер до-
вольно ловко сшивает прошлое с настоящим, 
зачастую отталкиваясь от последнего. Так, 
стена на фурке, ставшая комнатой Маргариты, 
делит пространство на до и после встречи ее с 
Мастером. Первая встреча, подвал, где одно-

временно пишется роман о Понтии Пилате и 
подгорает завтрак, и за этой же стеной — су-
масшедший дом и Мастер там, продолжающий 
рассказ Маргариты об их любви. Апофеозом 
ее станет длительный поцелуй, который герои 
протанцуют — по авансцене, уйдут вглубь и 
вернутся, при этом не отрываясь друг от друга. 
Протанцуют не вальс, не что-то из современно-
го танца. Тут браво режиссеру по пластике Анне 
Вишняковой, сумевшей из минимума движений 
создать образ обреченной любви.

Мастер пишет роман о Понтии Пилате: 
«Тьма, пришедшая со Средиземного моря, 
накрыла ненавидимый прокуратором город…». 
Тем не менее роман, являющийся важной 
частью произведения, все-таки прорастет в 

спектакле — краткими диалогами или репли-
ками, раздвигая рамки любовной истории. А 
ученика Иешуа Левия Матвея зрители сначала 
увидят и услышат с монологом в фойе перед 
третьим актом, а затем на сцене — в диалоге 
с Воландом. 

Из ключевых сцен, которых с нетерпением 
ждут зрители, сохранены полет Маргариты над 
Арбатом и разгром квартиры критика Латун-
ского посредством пластической группы, бал 
у Воланда, а вот отрезание головы Берлиозу 
посредством трамвая имеется в двух вариантах 
— вербальном (рассказ Ивана Бездомного) и 
предметном (огромная голова из папье-маше 
на балу). Маргарита действительно летала и 
возвышалась даже над дьявольской силой в 
черном платье с пропущенными в нем сере-
бряными нитями. Чудес явлено много, и к чести 
постановочной команды можно сказать, что 
все они рукотворные. 

У Мастера (Илья Варанкин) две Маргариты: 
одна из волковской труппы — Татьяна Коро-
вина, опытная актриса и к тому же красавица. 
Другая — приглашенная из Москвы киноак-
триса Дарья Екамасова, прогремевшая после 
фильма Андрея Смирнова «Жила одна баба», 
но не имевшая прежде театрального опыта. 
Но, возможно, это обстоятельство придало ее 
Маргарите особую степень искренности. Обе 
разные, и обе хороши рядом с Мастером, та-
ким нервическим, астенического сложения, но 
стойким духом, сдержанным и чувствительным, 
в исполнении Ильи Варанкина. Интересные 
работы у Юрия Круглова, сыгравшего сразу 
три роли, но особенно ярким в своей харак-
терности у него получился Никанор Иванович. 
Разнообразна по типажам и замечательна по 
исполнению свита Воланда (Валерий Кирил-
лов), Коровьев (Михаил Емельянов), Гелла (Анна 
Ткачева), Бегемот (Иван Горячев), Азазелло 
(Эрик Тарханидис). 

Марина РАЙКИНА.

МАСТЕР И МАРГАРИТА: 
ВСЯ ИСТОРИЯ В ОДНОМ ПОЦЕЛУЕ

Культовый роман 
Булгакова поставили 
в Первом русском театре

шагнет конферансье Жорж Бенгальский с 
услужливо-гибким торсом (Семен Иванов) и 
в своей развязной манере начнет работать 
с публикой, заряженной на участие в спекта-
кле. Граждане с вызовом потребуют от месье 
Жоржа обещанного разоблачения фокусов, и 
в этот момент на уровне авансцены из трюмов
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фиктивные браки, чтобы 
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На фестивале анимации и литературы 
«Пушкин. Михайловское», проходившем 
в музее-заповеднике поэта под Псковом, 
Анастасия Жакулина получила награду 
за лучшую режиссуру, представив трех-
минутный мультфильм «Ссылка». 

Он посвящен памяти выдающегося гру-
зинского режиссера, писателя и художника, 
создателя уникального театра марионеток 
Резо Габриадзе, одним из любимых героев 
которого был Пушкин. Анастасия организовала 
в своем фильме встречу двух гениев разных 
эпох. Год назад ее «Светлые души» по рас-
сказу Василия Шукшина были отмечены на 
фестивале за яркое художественное решение. 
В качестве награды помимо статуэтки Пушкина 
Анастасия получила валенки, так что в этом 
году коллекция обуви вновь пополнилась. А 
поскольку Анастасия в отличие от своих кол-
лег живет не в Москве и не в Петербурге, а в 
небольшом поселке на берегу Волги, 
то валенки для нее не сувенир, а не-
обходимая в быту вещь. 

Анастасия Жакулина родилась 
на берегу Волги в городе Балаково. 
Она так и пишет в своей биографии 
про Волгу. Настя окончила отделение 
дизайна Саратовского художественного 
училища, затем художественное отде-
ление ВГИКа, работала художником-
декоратором в театре. В анимации 
она с 2005 года — была художником-
постановщиком на сериалах «Колыбель-
ные мира» и «Везуха!» по произведениям 
современных писателей, как режиссер 
сняла мультфильмы «Бабочки», «Вышла 
из дома старушка за хлебом и сладкой 
ватрушкой» по стихотворению Анны Игна-
товой, «Петер-Баас» про молодого Петра 
I, «Дылда» по сказке «Ваше высочество» 
Марины Бородицкой. «Дылда» участвовала 
во французском фестивале короткого ме-
тра в Клермон-Ферране. А «Светлые души» 
год назад отмечены Гран-при Суздальского 
анимационного кинофестиваля. 

— Любопытно, что победили на фестива-
ле в основном московские мультипликаторы, 
хотя половина из них выросла в маленьких 
городках. Предполагает ли занятие анимацией 
исключительно столичную жизнь? 

— Мне кажется, что постоянная столичная 
жизнь для нашей профессии совсем необяза-
тельна. Вполне достаточно встреч на фести-
валях и студиях. Они очень заряжают. Когда 
находишься в уединении, в своем мирке, это 
более плодотворно, хотя у всех по-разному. 
Мне хорошо, когда я не в Москве. 

— Как вообще в девочках, живущих в 
небольших городках, возникает интерес к 
анимации? А сегодня именно они ее лицо. 
Мужчин в вашей профессии становится 
все меньше.

— Если говорить обо мне, то я очень много 
рисовала в детстве. Наверное, это наивно 
звучит, но мне представлялось, что жизнь в 
мультипликационном мире такая, как в фильме 
«Кто подставил кролика Роджера», что суще-
ствует такая сказочная страна. В детстве я в 
это верила. Поступив учиться на дизайнера, 
я мало что знала про анимацию и особо к ней 
не готовилась. Наверное, это внутренняя по-
требность, из которой что-то произрастает, 
из чего-то самого простого. 

— Став самостоятельным и взрослым 
человеком, получив образование, можно 
было работать на большой студии в Мо-
скве, а вы уехали в Саратовскую область. 
Почему?

— Возможно, я бы и осталась в Москве, но 
жизненные обстоятельства сложились иначе. 
Одно время я работала на «Союзмультфиль-
ме», даже жила там, поскольку больше негде 
было. Тот период мне многое дал. Сейчас, 
когда я уезжаю домой, живу в уединении не-
сколько месяцев, мне хочется встретиться 
с коллегами, друзьями, пообщаться. Когда 
приезжаю в Москву, то непременно это делаю, 
и такое насыщение очень важно. С прошлого 
фестиваля в Михайловском я уезжала с одним 
настроением, теперь с другим. Мне нравится 
знакомиться с людьми. Я многое беру от них, 
чему-то учусь в обычном человеческом обще-
нии, но постоянно вести активную жизнь, как 
здесь или в Москве, не могу. Для этого надо 
быть экстравертом, а я — интроверт. 

— Вы живете в своем доме?
— Да, у нас небольшой частный дом. Он 

уже старенький, но мы строим вокруг него 
новый. Этим занимается мой муж.

— То есть вы ведете хозяйство, у вас 
есть сад и огород? Это особая жизнь.

— Да, она особая, но мы с ней как-то 
справляемся, хорошо или не очень. Наши дети 
— сын и дочь — очень хотели жить в деревне 
именно в детстве, а не когда-нибудь потом. 
Это так прекрасно. Твои границы расширя-
ются. Ты не замыкаешься в своей квартире, 
не заканчиваешься в ней, а можешь выйти в 
огород и словно продолжаешься в природе. 
Это прекрасное ощущение большого себя, 
растворения в окружающем мире. Ты не на-
ходишься в коробочке и чувствуешь себя 
гораздо мощнее. У нас же прекрасный вид 
на Волгу. Мы живем в Хвалынском районе, и 
там очень красиво. Наш поселок считается 
курортной зоной.

Волга у нас широкая, по ней ходят суда, 
и она — часть нашей жизни. Я выросла на 

Волге, и для меня естественно, что она есть. 
С детства мы утром бегали на речку, купались 
и возвращались домой. Ощущение, что рядом 
вода, у меня с детства. Когда я жила и училась 
в Москве, то его не хватало — чувства, что в 
любой момент можно пойти на речку. Москва-
река совсем другая. 

— Люди, живущие рядом, знают, что вы 
режиссер и снимаете мультфильмы?

— Вы задали самый печальный вопрос. 
Буквально перед отъездом на фестиваль я 
много думала об этом. Мы живем в Саратов-
ской области ради природы, дающей силы и 
радость, а с людьми все очень грустно. Еди-
номышленников нет.

— С флагами никто не встретит после 
победы, хоть «Оскар» получи?

— Нет, никто не встретит. Напротив, не-
давно нас спросили: «И чего вы сюда приеха-
ли? Езжайте в свою Москву. Кому вы здесь 
нужны со своим искусством?». 

 — А как же местные власти, обще-
ственность? Они-то могли бы вами 
гордиться? 

— У нас Хвалынск в двадцати минутах 
езды, и там у меня ребенок ходит в музыкаль-
ную школу. Я несколько раз предлагала про-
вести мастер-класс, но оказалось, что никому 
это неинтересно, и это беда. Чувствуешь себя 
невостребованным, ненужным, нереализо-
ванным, и как бы ты ни пытался раскрыться 
и быть самим собой, людям это не нравится, 
некоторых даже раздражает. Как мне сказали: 
«Вот мы смотрим вечерами «Comedy Club», и 
нам нравится. А вы живите и не лезьте за свой 
забор». Грубо, но это так. 

— Каков ваш рабочий график? Рабо-
таете по вдохновению или существует 
жесткая самодисциплина?

— Мне в этом плане несложно, поскольку 
дети учатся, есть определенный режим. Надо 
погулять с собакой, поэтому я рано встаю. Ино-
гда можно расслабиться. Мне даже нравится, 
что у всех выходные, а я работаю. Все в поне-
дельник идут на работу, а я могу отдохнуть. 

— То есть когда захотела, тог-
да и приступила к работе?

— У меня в основном первая 
половина дня активная. Потом воз-
вращаются дети из школы, начина-
ются бытовые дела, поэтому стараюсь 
максимально использовать свободные 
часы. Но когда вдруг все хорошо идет, 
работаю день и ночь. Бывает, останав-
ливаешься, и потом тяжело войти в нуж-
ное состояние. Но все равно это совсем 
не то, когда пришел на работу в 8 утра, 
отработал положенное и ушел. Иногда 
хорошо отвлечься: сидишь, работаешь, 

а потом выйдешь на Вол-
гу, погуляешь с собакой в 
поле, зимой час на лыжах 
покатаешься и вернешь-
ся со свежими мыслями. 
Можно, конечно, вариться 
в собственном соку, но я 
стараюсь держать баланс 
и выныривать из этого 
состояния. 

— У вас есть своя 
студия?

— Это громко сказа-
но, но мы выделили ком-
нату под мастерскую. У 
меня там несколько 
компьютеров, станок, 
на котором я сейчас 
фильм снимаю. Мне 
его папа сделал. Ко-
нечно, там не так много 

места, как хотелось бы, но пока 
мы не достроили дом и все делаем своими 
силами. Иногда хочется позвать кого-нибудь 
из профессионалов, чтобы посмотрели, в чем-
то помогли, что-то посоветовали, но в целом 
создается какая-то своя атмосфера, где хо-
чется что-то придумывать, творить.

— Сколько времени прошло от за-
мысла до реализации «Ссылки», которая 
длится 3 минуты и 27 секунд?

— Я ее недолго делала, не больше года, 
хотя переосмыслила что-то в сценарии. Обыч-
но я долго раскачиваюсь. Аниматик (анимаци-
онная раскадровка. — С.Х.) занимает больше 
половины всего времени. Когда пойму, как 
надо делать, процесс идет быстрее. Я делала 
ручные вещи, вплетала в компьютерные раз-
работки рисование стилусом, акварельки, где 
есть цвет, офорт. Может, это и незаметно, но 
каждый кадр напечатан на отдельном листочке. 
Сложность была в самом сюжете. Первона-
чально у меня должна была появиться няня 
Пушкина, но я от нее отказалась.

— Почему?
— В какой-то момент наступил штопор. Я 

не знала, куда двигаться дальше, поняла, что 
надо отказаться от няни, а что новое сделать, 
не понимала. Пушкин — это такая высота! Резо 
Габриадзе — такая мощь! Страшно даже поду-
мать, как я вообще за них взялась. В какой-то 
момент я придумала овечку. В каждом фильме 
определяю роль для себя, то, что мне ближе. 
Мне важно от чего-то отталкиваться. Вот я и 
придумала заблудшую овечку, которая при-
ходит к двум гениям погреться у огонька. И все 
стало складываться. А потом мне приснился 
сон, что ко мне пришел Пушкин. 

— Каким он был?
— Он сел рядом и сказал: «Я тут поживу у 

вас немножко». Я проснулась, и Пушкин мне 
таким родным показался. Я его приход прямо 
кожей почувствовала. Он пришел не как мощ-
ный и далекий гений из школьного учебника, 
а как свой человек. Я делала мультфильм и 
представляла спичечный коробок, как при-
открываю его, заглядываю внутрь одним 
глазком, а там — маленький-маленький мир. 
Наверное, фильму требуется продолжение, 
мне же удалось только чуть-чуть заглянуть 
туда. У меня был реальный спичечный коробок, 
в котором я нарисовала Пушкина, пишущего 
за столом. 

— До Пушкина вы выбрали Шукшина. 
Как вообще это происходит? Что за вспыш-
ка? Или опять сон?

— С Пушкиным все было конкрет-
но. Мне повезло — я ходила на спектакли 

Резо Габриадзе в Москве. Там 
продавали книги, и я каждый 
раз что-то покупала, «Мета-
морфозу» и «Трудолюбивого 
Пушкина» Резо Габриадзе и 
Андрея Битова. О фильме 
«Наступила осень» Екате-
рины Соколовой (он снят 25 
лет назад по «Трудолюби-
вому Пушкину» и рисункам 
Габриадзе и открывал ны-
нешний фестиваль «Пуш-
кин. Михайловское». — 
С.Х.) я тогда не знала.

Мне так понравились 
рисунки Резо, что возник-

ла идея что-то сделать со студентами 
на их основе. Допустим, у Габриадзе Пушкин 
сидит на стуле и покачивает ногой, и нужно 
привести его в минимальное движение. Но 
тогда что-то не сложилось. Потом в школе-
студии «ШАР» хотели сделать цикл по сказкам 
Пушкина, а я написала три коротенькие исто-
рии по минуте, думала, что тоже сделаю их со 
студентами. Опять не удалось. 

 — Как же все сложилось с продюсером 
Дмитрием Мосягиным?

 — Он мне позвонил и поинтересовал-
ся, нет ли у меня идей на пушкинскую тему. 
Я скомпоновала три свои истории в одну, и 
получился сценарий с няней. У меня не было 
намерения снимать именно про Пушкина. Все 
шло от Резо Габриадзе, а когда его не стало, 
я поняла, что уже не могу делать то, что было 
в сценарии. Вспоминая его спектакль, где 
встретились Байрон и Гете, я подумала, что 
здорово, если он сам встретится со своим 
любимым Пушкиным. 

 Как он с куклами работал! Я режиссуре 
именно у него училась, приходя на спектакли. 
Там больше всего мыслей возникало, а не на 
лекциях по анимации. Как же он все интересно 
придумывал! 

— После «Ссылки» появились новые 
идеи?

— Я уже заканчиваю фильм по Виталию 
Бианки, о котором давно мечтала. Это мой 
любимый писатель с детства. Первая книжка, 
которую я прочитала, — его «Чей нос лучше?». 
Он очень близкий мне писатель. Я выбрала 
его рассказ про птичек, где главная героиня 
— неясыть. 

— Вновь сделаете графичный 
фильм?

— Там будет соединение техники пере-
кладки на станке с рисованной, цветной и 
компьютерной анимацией. Надеюсь, у меня 
получится детский фильм. 

— У Бианки трагическая судьба со мно-
жеством арестов. В музее Бийска, с кото-
рым связана его жизнь, довелось увидеть 
страшные свидетельства того времени. 

— Может быть, поэтому фильм так трудно 
идет? Я мало знаю про его сложную судьбу, 
но что в нем удивляет, так это глубокое зна-
ние темы. Я взяла рассказ про птичек, сову 
и неясыть. Когда ты просто его читаешь, это 
одно, а когда делаешь фильм, то понимаешь, 
насколько он погружен в материал. Его отец 
был орнитологом, и он сам с детства знал го-
лоса птиц. Бианки перечисляет всех в стайке, 
описывает, как они зимовали, и это не какие 
попало птицы, а именно те, которые могут 
жить вместе, например, дятел, поползни, си-
нички, корольки… Он все про них знал. И то, 
о чем он писал, не выдумки. Мне нравится 
баланс между натурой, абсолютной правдой 
и уютным рассказом, в котором детям все 
понятно. Я делаю кино, балансируя то в одну, 
то в другую сторону и не всегда понимая до 
конца, что получится. 

— Ваши дети подсказывают какие-то 
сюжеты?

— У меня, как мне кажется, дети чудесные. 
Они большие фантазеры и дают так много 
энергии. Славка, например, звуками занима-
ется. У них с Лизой свои миры, но так, чтобы 
они мне подкидывали идеи и я бы их сразу 
использовала, такого, пожалуй, нет. Мы жи-
вем в этом и чего-то я, наверное, не замечаю. 
Иногда дети говорят: «А я думал, так будет», «А 
мне так больше нравится». Такое случается, и 
я думаю: «О! Здорово». Вот так это работает. 
Бывает, говорю им: «Сейчас меня нет дома. 
Я уехала на студию».

Детское воображение неожиданно сра-
батывает. Я вообще не понимаю, как люди 
делают прогнозы. Сама я никогда не знаю, 
для кого делаю фильм, кто мой конкретный 
зритель. В итоге все может быть совсем по-
другому, так, как и в голову не придет. Мне 

удивительно, что «Ссылку» отметили на 
фестивале. 90 процентов из тех, кому 
я ее показывала, в нее совсем не по-
падали. Звукорежиссер мне сказала, 
что мой фильм для очень узкого круга 
друзей.

— Каково было оказаться в 
одном конкурсе со своей учени-
цей? Вот бы она вас победила? 
Жюри очень понравилась работа 
Маши.

— Так это же классно. Мне ка-
жется, это и мне большой плюс. Если 
твой ученик, с которым ты действи-
тельно работал, получает награду 
— это вообще мощь. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Курительный табак низ-
шего сорта. 4. Городской «дворец» богатого 
аристократа. 10. Знак выделения прямой речи. 
11. «Переменка» между действиями спектакля. 
13. Улика на коже неосторожного пиромана. 
14. Кровавое сражение на мечах и топорах. 15. 
Неразбериха, в которой концов не найдешь. 
16. Тройка в дневнике школьника. 18. Число 
участников собрания, достаточное для при-
знания его правомочности. 20. Шоколадные 
конфеты с начинкой из поджаренных орехов 
в сахаре. 22. Шпионская сеть под крылом 
резидента. 23. Осенняя погода, усиливающая 
депрессию. 24. Блестящая речь без подго-
товки. 27. Земляк предсказательницы Ванги. 
30. Переходник для евророзетки. 32. Злость 
на себя за глупую ошибку. 34. «Образцово-
показательная» картина художника. 35. До-
бровольный страж общественного порядка с 
повязкой на рукаве. 36. «Магазин», где зака-
зывают установку окон. 38. «Золотой волос» в 
сборнике Бажова. 39. Общая территория для 
жителей коммунальной квартиры. 40. Кусачая 
трава за чужим забором. 41. Случайный за-
работок свободного художника. 42. Работник, 
никогда не сидящий без дела.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра с мячом для ко-
манды байкеров. 2. «Камин» в пещере тро-
глодитов. 3. Откидная «дверца» сундука. 5. 
Одуванчик, мешающий расти моркови. 6. 
Обмен тумаками под присмотром рефери. 
7. Спальня для уставших новобранцев. 8. 
Фигура из стоящих друг на друге акробатов. 
9. Войсковое подразделение из нескольких 
рот и специализированных взводов, обычно 
входящее в состав полка. 10. Знак зодиака 
новогоднего именинника. 12. «Сборник» кон-
спектов первокурсника. 17. Огородный овощ 
с несъедобными вершками. 19. Дисциплинар-
ное наказание. 20. Недуг зрителя фильма с 
сурдопереводом. 21. Репетирующий циркач, 
перебивший кучу посуды. 25. Автор, вклю-
ченный в школьную программу. 26. Коллега, 
занимающий деньги сразу после аванса. 27. 
Наука, копающаяся в пестиках и тычинках. 28. 
Пернатая жертва Дня Благодарения. 29. Автор 
политической программы партии. 31. Тележка 
на рельсах с ручным приводом. 33. Острая 
приправа в кавказской кухне. 34. Капитан 
несамоходного речного судна. 37. «Монолог» 
гитары в рок-группе. 38. «Улетающий» ввысь 
потолок собора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дырокол. 4. Апостол. 10. Экстерн. 11. Водопад. 13. Мясо. 14. Межа. 
15. Кустарник. 16. Ехидна. 18. Таджик. 20. Ламбада. 22. Эссенция. 23. Материал. 24. До-
берман. 27. Показуха. 30. Рухлядь. 32. Балбес. 34. Сациви. 35. Курильщик. 36. Обух. 38. 
Умка. 39. Самбист. 40. Ипотека. 41. Кулинар. 42. Брезент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дармоед. 2. Очко. 3. Оптика. 5. Проект. 6. Спам. 7. Лопатка. 8. Анатомия. 
9. Овертайм. 10. Эскимос. 12. Держава. 17. Намерение. 19. Амбразура. 20. Лицемер. 21. 
Артикль. 25. Оболтус. 26. Нехристь. 27. Паяльник. 28. Харизма. 29. Обморок. 31. Сибарит. 
33. Скобка. 34. Скутер. 37. Хаки. 38. Указ.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru
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т. 8(495)720-68-36
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Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК 
ЦЭМ (ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) 
является лицом, осуществляющим прекращение За-
крытого паевого инвестиционного комбинированного 
фонда «Новые земельные инвестиции» (Правила до-
верительного управления зарегистрированы и внесены 
Банком России в реестр паевых инвестиционных 
фондов от 15.07.2010 года за № 1832-94151121) (да-
лее — Фонд) на основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 
ст. 31 Федерального закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ 
«Об инвестиционных фондах», сообщает о проведении 
торгов в электронной форме открытых по составу 
участников в форме англо-голландского аукциона с 
открытой формой подачи предложений о цене (далее 
— торги) по реализации прав требований, входящего 
в состав имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «Инвест-Консалт» 
(ИНН 9718151316) в размере 12 336 379,78 руб.

Лот 2 — Переуступка прав требования к ИП 
Кондрашеву Александру Ивановичу ОГРНИП 
315502900003311 на основании Решения Арбитраж-
ного суда Московской области от 03 октября 2023 
года дело № А41-44253/2023: 1) об обязании пере-
дать в собственность земельный участок кадастровый 
№50:12:0070219:220 пл. 96 132 кв.м, адрес: Москов-
ская обл., Мытищинский р-н, городское поселение 
Пироговский, восточнее д. Юдино (дополнительные 
сведения: на земельный участок наложен арест); 
2) по взысканию расходов по оплате государственной 
пошлины в размере 6 000,00 руб.

Лот 3 — Права требования к ООО «СГ «Альянс» 
(ИНН 5029061069) в общем размере 389 996 464,93 руб.

Начальная цена: Лот 1 — 6 168 189,89 руб., 
Лот 2 — 384 534 000,00 руб., Лот 3 — 194 998 232,46 
руб.

Минимальная цена (цена отсечения): по Лотам 
1, 3 — 20% от начальной цены соответствующего 
Лота, по Лоту 2 — 25% от начальной цены соответ-
ствующего Лота.

Шаг аукциона на понижение — 12,5% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Шаг аукциона на повышение — 0,1% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Длительность аукциона при отсутствии ставок (под-
тверждение начальной цены или подтверждение теку-
щей цены (цены отсечения (минимальной): 15 минут.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 24.02.2025 
(срок приема заявок с 10:00ч. 22.01.2025 до 17:00 ч. 
19.02.2025) на электронной площадке ООО «Центр реа-
лизации» — http://torgi.centerr.ru/ (далее — ЭТП). Торги 
проводятся в порядке, установленном регламентом 
ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия в 
торгах), а также документация торгов (полный текст из-
вещения, проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные элек-
тронной подписью на ЭТП; своевременно заключив-
шие договор о задатке и обеспечившие поступление 
задатка не позднее 19.02.2025 на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от минимальной цены (цены отсечения) со-
ответствующего Лота. Заявитель вправе направить 
задаток на счет ОТ без предоставления подписанного 
договора о задатке. В этом случае поступление от 
заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок на 
участие в торгах. Изменение заявки допускается только 
путем подачи новой заявки, при этом первоначальная 
заявка должна быть отозвана. Заявители, допущенные 
к участию в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшими-
ся по причине допуска только одного участника, Про-
давец вправе принять решение о заключении договора 
уступки прав требований (цессии) (далее — договор) 
с единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав 
требования, уменьшится в результате полного или 
частичного гашения долга, возникновения/обнаруже-
ния иных обстоятельств, влияющих на размер данных 
прав требования, цена продажи соответствующего 
Лота, а также иные идентифицирующие его признаки, 
изменившиеся в связи с уменьшением размера прав 
требования, подлежат актуализации при заключении 
договора по итогам торгов и могут быть актуализиро-
ваны на дату перехода прав требования в соответствии 
с условиями заключенного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесен-
ного ранее задатка по следующим реквизитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный «Но-
вые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Анастасия 
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создает 
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SOS!

Кадр из фильма 
«Ссылка».

а потом выйдешь на Вол-

тогда чт
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Пушкин
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студент

Анастасия Жакулина 
с наградой  за «Ссылку».

Кадр из фильма 
«Вышла из дома 
старушка…».

В Подмосковье в январе проснулись кле-
щи, об этом в соцсетях сообщают жители 
из Истры, Дмитрова и еще нескольких го-
родских округов Московской области. На-
сколько опасны эти кровососы зимой и как 
защитить от них себя и своих питомцев?

На днях жительница Дмитрова поделилась 
в социальных сетях фотографиями иксодового 
клеща, которого ветеринары снимают с ее 
собаки.

«Вчера отправилась на прогулку с собакой 
в парк, а когда пришли домой, обнаружила на 
ней клеща. Не ожидала, что эти твари просыпа-
ются так рано», — удивляется женщина.

Аналогичные сообщения появляются в 
разных концах Московской области. Например, 
Ирина из Истры принесла клеща домой после 
прогулки в лесу, паразит сидел на ее куртке.

«Обычно, как только температура на улице 
опускается ниже нуля, клещи впадают в ана-
биоз, но в этом году январь выдался очень 

теплым, вот они и оживают раньше срока», — 
объясняет эколог Сергей Матюшин.

По его словам, взрослые особи клещей 
живут от одного до двух лет, соответственно, 
они спокойно переносят смену сезонов в усло-
виях нашего климата, им даже мороз нипочем, 
не говоря уже о ночных заморозках до минус 
2–4 градусов. Правда, небольшой плюс от по-
холодания есть, такая температура, как сейчас, 
снижает активность паразитов, они не могут 
нападать на животных и людей так же активно, 
как весной или летом, когда стоит теплая по-
года, рассказывает эксперт. Однако, попав в 
тепло, когда, например, вы или ваш питомец 
принесли клеща с прогулки домой, насекомое 
отогреется и будет способно к атаке.

«Меня часто спрашивают владельцы со-
бак: может ли клещ переползти с их питомцев 
на человека? В принципе, да. И животных, и 
людей кусают одни и те же клещи, но на прак-
тике такое бывает крайне редко. Взрослая 
особь редко меняет хозяина-прокормителя, к 
которому присосалась. Например, самка клеща 
может висеть и пить кровь своей жертвы около 
2 недель, так она запасается впрок питанием 
для своего будущего потомства», — говорит 
Матюшин. 

Главную опасность эти кровососы пред-
ставляют для животных и людей тем, что явля-
ются переносчиками опасных инфекционных 
болезней, среди которых энцефалит, тиф и 
боррелиоз. Заражений энцефалитом, к сча-
стью, в Подмосковье от клещей не фиксиро-
вали очень давно. А вот боррелиоз у них встре-
чается довольно часто. Например, в прошлом 
году результаты анализов показали, что в 17,8% 
случаев выявлено наличие возбудителя этого 
опасного заболевания.

Болезнь начинается как обычная простуда, 
поэтому человек может не обратиться вовремя 
за медицинской помощью, а потом будет уже 
поздно. Боррелиоз, или болезнь Лайма, по-
ражает нервную систему, сердце и суставы 
человека, так что из-за укуса какого-то клеща 
можно остаться инвалидом.

Еще опаснее укусы иксодовых клещей для 
наших питомцев — с их укусами в кровь жи-
вотных попадает возбудитель пироплазмоза, 
который разрушает эритроциты крови. Кошки, 
как правило, устойчивы к этому заболеванию, 
а вот собака может погибнуть за сутки, если ей 
вовремя не оказать помощь.

«Пироплазмоз легче предупредить, чем 
вылечить, всего-то и нужно — обработать 
шерсть питомца специальными средствами, 
в продаже есть препараты на любой вкус и 
кошелек — капельницы, таблетки, одни ра-
ботают три недели, другие — три месяца. Но 

всегда нужно иметь в виду, что препараты 
начинают работать не сразу, а через 2–3 дня 
после обработки», — рассказывает ветеринар 
Людмила Трофимова.

По ее словам, владельцы собак не должны 
терять бдительность относительно атаки кле-
щей даже зимой, потому что в городе полно 
мест, где температура выше нуля, а значит, 
потенциально там можно встретить активного 
и очень голодного паразита. Однажды к ве-
теринару привезли собаку с пироплазмозом, 
которую клещ укусил дома. Хозяева пошли 
зимой в лес погулять, принесли домой букет 
сухоцветов, и, по-видимому, там притаил-
ся кровосос. В тепле он ожил и в качестве 
жертвы выбрал собаку, которая, кстати, в 
лес с хозяевами не ходила. Через несколько 
дней животное стало отказываться от еды и 
воды, вело себя очень пассивно, владельцы 
забеспокоились и обратились в ветеринарную 
клинику. Каково же было их удивление, когда 
в шерсти питомца обнаружили присосавше-
гося клеща.

Синоптик Тишковец отмечает, что период 
активности у клещей в столичном регионе мог 
начаться раньше времени на фоне оттепели, а 
по долгосрочным прогнозам, тепло в Москов-
ской области не собирается уходить даже в 
феврале. Так что запасаемся средствами от 
клещей.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОЛУЧИТЬ ЗИМОЙ КЛЕЩА!
Специалисты объяснили, 
насколько опасны 
проснувшиеся в январе 
иксодовые кровососы

Волге, и для меня естественно, что она есть. 
С детства мы утром бегали на речку, купались

хотя п
но я д
онная
поло
надо

С Резо Габриадзе. 
2016 г.
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Удивлял и удивляет. Удивит ли после сен-
сационного заявления еще раз? Йоханнес 
Бё несколько дней назад заявил, что за-
вязывает с мишенью и лыжами. Но никто 
не может взять в толк: что случилось-то 
с лидером мирового биатлона за год до 
Олимпийских игр? Или бывает и такая рас-
крутка какой-то интриги — с натуральными 
слезами перед камерами?

Этап Кубка мира в Рупольдинге ошеломила 
пресс-конференция, которую объявили вне-
запно. Ничто не предвещало на ней праздника: 

неожиданность таких мероприятий — всегда 
предвестник чего-то не очень оптимистичного. 
Наших биатлонистов там нет, поэтому гадание, 
кто попался и на чем, привычные для зару-
бежных спортсменов намеки в нашу сторону 
отметало. Да и гадать пришлось не так долго. 
Потому что сам «виновник» незапланирован-
ного открылся миру в обращении. Соцсети — 
теперь орудие на все случаи жизни. 

Йоханнес Бё раскланялся перед родной 
сборной: «На протяжении 13 лет я являюсь 
частью лучшей национальной сборной мира». 

Перед спонсорами: «За мной стоят лучшие в 
мире спонсоры». Обозначил проблему: по-
следние шесть сезонов он совмещал занятия 
спортом высшего уровня с семейной жизнью. 
«Это было удивительно, но и сложно». И сделал 
заявление: «Теперь я чувствую, что пришло 
время отдать приоритет семье». Уточнил, что 
«по плану» должен был выступать еще год, но 
участие в Олимпиаде требует «еще больших 
усилий, в том числе и от окружающих». И при-
звал: «Давайте вместе насладимся послед-
ними гонками, прежде чем мы завершим их 
грандиозным финалом в Холменколлене 20–23 
марта!» То есть финальный этап нынешнего ро-
зыгрыша Кубка мира станет для него финалом 
всей карьеры.

Что это было? Его фото с буквально за-
реванным лицом будет теперь гордостью ока-
завшихся на месте в нужный час фотографов. 
А его слова о внезапном окончании карьеры 
вызывают непонимание, отторжение, да и, чего 
уж там, противные подозрения. Но преобладает 
все же замешательство. 

Почему такой уход вызывает столь рез-
кие эмоции? Где искать причины? Йоханнес 
Бё — спортсмен высочайшего уровня. Он 
прожжен стремлением к победе, по-другому 
жить, даже если и захочет, пока не умеет. Пя-
тикратный олимпийский чемпион, 20-кратный 
чемпион мира, пять раз выигрывал Кубок 
мира, 88 раз был первым в личных гонках. И 
он не сбитый летчик, а самый что ни на ест 
лидер мирового биатлона. Действующий 
лидер. В этом сезоне трижды был первым и 
трижды призером. Возглавляет классифи-
кацию Кубка мира, 48 очков преимущества 
над вторым местом. 

Ему 31 год. Не уже, а только. Потому 
что для биатлона этот возраст — просто от-
личный. И его основной целью давно уже 
стало приближение, а потом и обгон великого 
Бьорндалена по количеству личных побед на 
Кубке мира. До того, чтобы сравняться с Уле 
Бьорндаленом, осталось 7 побед. 

А следующий год — вообще олимпий-
ский. И спортсмен, который явно уже вел 
подготовку с прицелом на Милан-2026, 
вдруг отказывается от главного старта 
четырехлетия?

Наверное, жене Йоханнеса Бё в эти дни 
совсем не сладко. Возможно, она знает, что 
стоит за решением супруга, какая история 
(болезнь, выгорание, нарушение, потрясение) 
стоит за словами об уходе. А еще ее костерят 
многие любители биатлона: загрызла мужа 
его отсутствием дома, доконала. Ну, правда, 
это те, кто верит в семейную версию. 

Не очень понимает ситуацию и Мартен 
Фуркад, хотя попытался коллегу оправдать. 
«Это удивительно — казалось, что все пред-
решено и он завершит карьеру после Олим-
пийских игр-2026». Правда, тут же и добавил, 
что знает о чувствах Бё к семье, поэтому 
удивлен «гораздо меньше».

Удивлен или нет конкретно Фуркад, к 
тому же — на словах, или кто-то другой, не 
так важно. Но абсолютно все считают другое: 
у Уле Эйнара Бьорндалена восемь золотых 
олимпийских медалей, как и у норвежских 
лыжников Марит Бьорген и Бьорна Дэли. И 
что — вот так просто пятикратный Йоханнес 
Бё может отказаться и от попытки побить это 
достижение? И стать величайшим?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

РЕПЛИКА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.01.2025
1 USD — 101,9579; 1 EURO — 105,0457.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сергей Гранкин (1985) — волейболист, 
олимпийский чемпион, двукратный чем-
пион Европы
Юрий Ляпкин (1945) — хоккеист, олим-
пийский чемпион, четырехкратный чемпион 
мира
Юлия Ступак (1995) — российская лыж-
ница, олимпийская чемпионка
Николай Трофимов (1920–2005) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Дмитрий Харатьян (1960) — актер, теле-
ведущий, певец, музыкант, народный артист 
России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 

-9...-7°, днем -5…-3°. Переменная облач-
ность. Преимущественно без осадков. Го-
лоледица. Ветер северный с переходом на 
юго-восточный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 8.41, заход Солнца — 
16.40, долгота дня — 7.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день объятий
Международный день аспиранта
День инженерных войск России
1775 г. — в Москве на Болотной площади 
казнен Емельян Иванович Пугачев
1925 г. — японские войска покидают преде-
лы Дальнего Востока
1945 г. — в Москве создан Главный ботани-
ческий сад Академии наук СССР
2020 г. — в Антарктиде запущена первая 
российская сеть сотовой связи
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Если вы каждый месяц будете отклады-
вать понемногу, то уже через год вы с 
удивлением обнаружите, как немного у 
вас накопилось.

— Какое место вы рассчитываете за-
нять в нашей компании в ближайшие 
пять лет?
— Я хотел бы занять место, где никто не 
будет видеть мой монитор.

Не следует пугать детей: «Сейчас тебя вот 
тот дядя заберет!» Так у ребенка создается 
ложное впечатление, что он хоть кому-то 
нужен.

— Почему параноик всегда выглядит 
хорошо?
— За ним есть кому следить.

— Дорогой, купи мне телефон.
— А как же тот другой, который у тебя 
есть?
— Другой купит мне шубу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Ирина Аллегрова 20 января отмечает 
день рождения. Легендарной певице ис-
полнилось 73 года. Звезда по-прежнему 
находится в роскошной форме, а каждое 
новое ее появление на сцене вызывает 
неизменный интерес. 

В последнее время Ирина не балует 
поклонников сольными концертами. После 
начала пандемии Императрица перестала 
ездить на гастроли.

— Я еще концертную деятельность не 
возвращала, — заявила Ирина во время 
недавнего выступления в Кремле. — И пока 
не собираюсь. Не время. 

Прокатчики к такому решению Алле-
гровой относятся скептически. Ведь Ирина 
Александровна всегда считалась одним из 
самых востребованных гастролеров Рос-
сии и при желании может легко собирать 
огромные залы…

Вместо концертов певица активно сле-
дит за событиями, происходящими в зоне 
СВО. Она помогает солдатам: не раз по-
сещала госпитали, в которых восстанавли-
ваются наши военные. Передавала ребятам 
собственноручно испеченный хлеб… 

Такое отношение к солдатам со стороны 
Аллегровой в шоу-бизнесе удивления не 

вызывает. Певица никогда не скрывала свои 
взгляды. А патриотические композиции в ее 
репертуаре стали появляться еще в начале 
2000-х. В те времена эта тема в шоу-бизнесе 
особым спросом не пользовалась. Но Ири-
на на веяния моды внимания не обраща-
ла. Спела и «Моя Россия», и «Оловянный 
солдатик»… 

Коллеги не скрывают: в жизни Импе-
ратрица — очень простая и откровенная… 
Певица Азиза вспоминала, как в начале 
90-х они вместе гастролировали по США. 
На гастролях они жили вместе в одной 
квартире. 

— Мы очень много разговаривали, — 
вспоминает Азиза. — Те советы, которые Ира 
давала, мне так помогли в жизни! У меня был 
непростой период: руки опускались, ничего 
не хотелось. Ира всегда говорила: «Азизка, 
если есть работа, надо работать». 

— А как она прекрасно сама готовила! 
— восхищается Азиза. — С нами жила дочка 
Иры Лала. И она нам с Лалой постоянно 
говорила: «Не ходите в кафешки, питайтесь 
дома. Домашняя еда и вкуснее, и полезнее». 
Я не удивлена, что Иру любят на протяжении 
стольких лет. Своими песнями она лечит 
людей. А нас, коллег, заряжает энергией, 
позитивом и добром, которые от нее ис-
ходят. Она улыбнется, и ты сразу ощущаешь 
прилив сил. 

Клара Новикова тоже приятельствует с 
Аллегровой много лет. 

— Мы часто бывали в гримерках еще в 
концертном зале «Россия» вместе, — вспо-
минает Клара Борисовна. — Как и каждый 
человек, который готовится к выступлению, 
Ира сосредоточенная. Мы и в программе у 
Регины часто снимались: много смешного 
там происходило. Она любимая людьми 
певица. Это главное. Ее знают, ее песни 
перепевают люди везде: и на дискотеках, 
и на домашних праздниках…

— Она не только прекрасно поет, но и 
очень хорошо готовит — это правда. Ира 
очень хорошо может печь, — продолжает 
Клара. — Она много об этом говорила. Она 
вообще очень рукастый человек. Я ее по-
здравляю с днем рождения! 

— Я тоже много лет на сцене и не считаю 
эти годы, — говорит Новикова. — Думаю, что 
и она не считает. В ней достаточно мудрости, 
чтобы все понимать. Ира — девочка мудрая. 
Я желаю сегодняшним артисткам поющим, 
которые не сходят с экрана, чтобы они нашли 
свои песни, своих композиторов, как это 
сделала Аллегрова. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

С 70-летием поздравляют Марию Ми-
хайловну Лукину — доцента кафедры 
новых медиа и теории коммуникации 
факультета журналистики МГУ имени 
М.В.Ломоносова — друзья, коллеги, сту-
денты и, конечно, журналисты «МК»! 

Мария Михайловна — автор более 30 на-
учных статей в российских и зарубеж-
ных высокорейтинговых журна-
лах, соавтор 25 книг и учебных 
материалов. Ее уникальное 
пособие  «Технология ин-
тервью» востребовано и 
любимо как у студентов, 
так и у практикующих 
журналистов. 

Начиная с конца 
1980-х годов М.М.Лукина 
занималась организацией 
творческой работы студен-
тов, а также налаживанием 
связей факультета журналисти-
ки с журналистским сообществом. C 
2009 по 2024 год она работала заместите-
лем декана по учебно-методической работе 
факультета, являлась одним из ключевых 
разработчиков ФГОС высшего образования 

по направлению «Журналистика» уровней 
бакалавриата и магистратуры, а также об-
разовательного стандарта аспирантуры 
МГУ «Средства массовой информации и 
информационно-библиотечное дело». 

М.М.Лукина является членом ученого 
совета факультета журналистики, членом 

Союза журналистов России. Имеет 
много наград, в том числе благо-

дарность министра по делам 
печати, телерадиовещания и 

средств массовой информа-
ции РФ «За большой вклад 
в развитие отечественной 
журналистики и в связи с 
50-летием со дня создания 
факультета журналистики 

МГУ», отмечена званием 
почетного работника сферы 

образования РФ.
Друзья, соратники, ученики 

и коллектив «МК» желают Марии 
Михайловне Лукиной творческого долго-

летия, энергии на новые идеи и реализации 
всего задуманного!  

А также здоровья и большого челове-
ческого счастья! С юбилеем!

Звезды раскрыли 
секрет Аллегровой

«ИРА — 
ДЕВОЧКА 
МУДРАЯ»
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МАРИЮ ЛУКИНУ — С ЮБИЛЕЕМ!
Доцент кафедры новых медиа и теории 
коммуникации факультета журналистики МГУ 
имени М.В.Ломоносова отмечает день рождения

Его не было, но надо было придумать. И 
придумали. Чемпионат России по прыж-
кам — теперь неотъемлемая часть нашего 
фигурного катания. Возможно, в буду-
щем и мирового. Хороший пример тоже 
ведь заразителен. А за шикарным аксе-
лем Владислава Дикиджи последует на 
российском льду продолжение. Первый 
— пошел!

Да, нет предела совершенству. Поэтому 
каждый год (а турнир прошел уже в третий раз) 
и нащупывает наше фигурное катание идеаль-
ные правила и регламент проведения. Ковы-
ряться в допущенных косяках и возможных 
судейских играх, может, и азартно, но бестол-
ково. Конечно, мы все — за соревновательную 
правду. Но хочется верить, что когда-нибудь и 
правила будут отшлифованы так, что не нару-
шить, и некоторая заторможенность зрелища 
(особенно в личном турнире) уйдет. 

Но вся большая команда наших фигури-
стов была хороша. Если и случились в Питере 
турнирные непонятки, они не перекрыли са-
мой атмосферы состязаний. «Мы все друзья, 
поддерживаем друг друга», — через одного 
признавались наши фигуристы и, что самое 
ценное, действительно делали это. 

И то, что в этом сезоне не были допущены 
к старту «малыши», было все же правильным. 
Юниоры легкостью и прыжками богаты. В 
прошлом году четыре из шести медалей по-
лучили именно юные. «Большим» ребятам 
и девчатам можно было отойти в сторону. 
В этом году Арсений Федотов и Маргарита 
Базылюк не титулы защищали, а просто вы-
ходили на лед, показывая прыжки под объ-
яснения ведущих. 

В личном турнире победили дебютант 
взрослого сезона Николай Угожаев, Аделия 
Петросян, ставшая уже второй раз за сезон 
чемпионкой России, это же сделали Анастасия 
Мишина и Александр Галлямов. В битве Мо-
сквы и Санкт-Петербурга сильнее оказались 
хозяева льда.

Самой непредсказуемой была победа в 
соперничестве мужчин. Парни, которые и так 
весь сезон устраивают трибунам, а заодно 
и себе, эмоциональные качели, старались 
вовсю. Но Коля Угожаев, абсолютно поте-
рявшийся в Омске на главном чемпионате 
России, в Питере держал себя в руках, да и 
был, что называется, «в ногах». Если в Омске 

он трогательно рассказывал, что оказался 
абсолютно не готов не физически (попробовал 
после провала в короткой аж пять четверных 
в произвольной, признал, что все реально), 
а морально, то настрой воли на прыжковом 
чемпионате был крутым. (На втором месте 
оказался Влад Дикиджи, на третьем — Марк 
Кондратюк.) Пусть запоминает.

Два дня абсолютно все спортсмены бились 
без компромиссов. Когда команда Москвы до-
вольно сенсационно всего какие-то балльные 
крохи уступила команде Санкт-Петербурга, 
сил, похоже, не осталось у фигуристов и на 
долгие разговоры. Но Аделия Петросян, ка-
питан москвичей, успела признаться в любви: 
«Ребята все молодцы, даже не знаю, кто бы 
еще так боролся до последнего. Это дорогого 
стоит, горжусь своей командой. Боролись 
насмерть». Как это выглядело в реальности? 
«Мы с Марком немного умерли», — призналась 
Аделия, которая за весь командник даже не 
расшнуровывала ботинки.  

А Марк Кондратюк, наверное, высказал 
общее мнение двух команд: «Этот турнир — 
проверка на прочность, чтобы не быть чело-
веком одного прыжка». 

Кваксель — на лед!
Кто-кто, а Владислав Дикиджи точно 

знал, что он окажется на чемпионате по 
прыжкам под дополнительным пристальным 
вниманием. Трибун, тренеров, специалистов. 
Многие уже видели в записи исполнение 
им на тренировке уникального элемента 
— акселя в четыре с половиной оборота. 
Санкт-Петербург рассмотрел четверной ак-
сель, которому найдено смешное название 
кваксель, живьем. Да, не сразу. В личном 
турнире Влад на него не пошел. Но когда 
бились команды, не отказал себе и всем в 
этой красоте. 

Шел третий раунд, в котором команды 
Питера и Москвы соревновались в исполне-
нии четверных элементов. Первая попытка 
Дикиджи не удалась, но оставить начатое без 
успешного завершения Владислав не смог. 
И он сделал то, что умеет. Перед трибунами, 
под их рев. 

Да, в зачет самого турнира этот элемент 
уже не пошел. Но прорыв свершился. И за 
этот прорыв благодарил потом Влад, пред-
ставьте себе, свою команду. Говорил, что 

было забавно, когда перед стартом они все 
целый час сидели, выстраивая стратегию: 
кто и в каком раунде будет выступать. Была 
некоторая проблема, потому что никто не 
хотел брать на себя ответственность за пя-
тый раунд: «слава богу, мы договорились». 
И «спасибо команде за то, что разрешили 
выйти на сольные четверные прыжки, чтобы 
попробовать четверной аксель».

И еще потом признался Влад: думал, что 
капитан Александр Галлямов «убьет» его за то, 
что рисковал, а риск зачету ничего не принес. 
Но все же «рад, что получилось исправить тре-
тьим элементом», и теперь «просто хочется 
отлежаться, покайфовать, и всё». 

Сам же Галлямов не остался в стороне 
от комментария: на тренировке, оказывает-
ся, он отговаривал Влада от идеи прыгнуть 
феноменальный элемент, а фигурист был на-
столько уверен в обратном, что Саша просто 
пребывал в шоке. Но понимал и другое. «Как 
отговорить, зачем принижать его потенциал? 
Влад — красавчик, он его исполнил».

Теперь есть простая и прекрасная кон-
статация факта: Влад Дикиджи — это вто-
рой фигурист в мире, чисто исполнивший 
аксель в четыре с половиной оборота перед 
трибунами. «Да, мне это приятно», — сказал 
Владислав. Что сказал первый фигурист, 
«наш» американец Илья Малинин, которому 
не привыкать к исполнению феноменально-
го прыжка не просто перед трибунами, а в 
полноценной программе, скоро узнаем. 

Владислав же обещал подумать: когда 
он может вновь продемонстрировать свои 
возможности, на каком турнире? «Сил на 
прыжок уходит очень много, и резоннее пры-
гать вместо него четверной лутц на хорошие 
бонусы и доскользить программу до конца». А 
заодно и выдал единомышленника триумфа 
в «Юбилейном». Это тренер Олег Татауров 
«сказал прыгать», хотя сам Владислав думал, 
что из-за существующих проблем с ногой 
ничего не получится.

Все в этом мире нанизывается на нитку 
успеха и цепляется одно к другому не просто 
так: дворец «Юбилейный» — вотчина вели-
кого тренера, всю жизнь продвигающего 
многооборотные прыжки Алексея Мишина. 
Олег Татауров — его ученик. Фигурное ката-
ние России продолжает развитие.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Чемпионат России по прыжкам увидел исполнение 
потрясающего акселя в четыре с половиной оборота

ПЛАЧ 
У МИШЕНИ
Лидер мирового 
биатлона привел всех 
в замешательство: 
Бё намерен сойти 
с дистанции

КВАКСЕЛЬКВАКСЕЛЬ

Не прошло и месяца со дня вступления 
в должность президента Грузии экс-
футболиста владикавказской «Алании» 
Михаила Кавелашвили, как местные СМИ 
заговорили о том, что новоиспеченный 
руководитель страны планирует наладить 
связи с футбольными коллегами из России. 
Сам Кавелашвили пока хранит молчание. 
Зато есть что сказать бывшему вратарю 
сборной СССР по футболу Анзору Кава-
зашвили. Спортсмен написал письмо мэру 
Тбилиси и по совместительству экс-игроку 
«Милана» Кахе Каладзе с идеей провести 
в этом году товарищеский матч между 
сборными Грузии и России. И попросил его 
о помощи в организации игры и проработке 
вопроса на внешнеполитическом уровне: 
«Данный футбольный матч назовите «Ку-
бок президента Грузии», и пусть весь мир 
узнает, что грузинский народ достоин жить 
в независимой среде, среди друзей и до-
брых соседей».

Последний товарищеский матч между 
сборными России и Грузии по футболу со-
стоялся 30 мая 1998 года. Тогда игра закончи-
лась на дружеской ноте со счетом 1:1. После 
играли трижды в квалификации к Евро-2004. 
В октябре 2020-го в матче Грузия–Россия при 
счете 0:0 неожиданно погас свет, и его решено 
было переиграть… весной следующего года. 
Сказано — сделано. И 1:0 — в пользу грузин-
ской команды. Но осенью того же года Россия 
взяла реванш — 3:1. На этом наша дружба с 
грузинской сборной бесславно закончилась. 
Больше между командами не было сыграно 
ни одного матча. 

Между тем грузинские болельщики фут-
бола уже начали строить прогнозы на тему 
перспективы товарищеского матча со сборной 
России: «Хорошее начало», «У России неплохая 
сборная. И у нас не хуже. Пора бы уже наладить 
связи в футболе», «Каладзе — мужик умный. Ду-
маю, пойдет навстречу». И ближайшее окруже-
ние мэра Тбилиси им вторит. По словам коллег 
Кахабера Карловича, грузинские спортивные 
функционеры совсем не против потепления 
отношений между нашими странами. Для на-
чала футбольных. 

Все 27 лет, пока наши страны соблюдали 
футбольную тишину, один из лучших защитни-
ков сборной Грузии Каха Каладзе ни в одном 
из своих интервью не отвечал на вопросы, 
касающиеся футбольных взаимоотношений 
своей страны и России. И лишь в 2010 году 
случайно бросил следующую фразу: «У вас 
огромная страна. Нужно создать инфраструк-
туру, начиная с детского футбола. И неужели 
после этого не найдете 11 классных игроков?! 
Вы же зажгли на чемпионате Европы. Кто ожи-
дал, что вы победите Голландию и возьмете 
«бронзу». 

С тех пор много воды утекло. Каладзе за-
вершил свою блестящую карьеру на европей-
ской арене и в 2017 году стал градоначальником 
Тбилиси. Но закрепившаяся за ним в бытность 
футболистом слава ловеласа преследовать 
его продолжала. 

В далеких 2000-х с кем только не свя-
зывала пресса уроженца Самтредиа. Одно 
время упорно ходили слухи, что спортсмену, 
несмотря на все преграды, удалось покорить 
дочь ныне покойного премьер-министра Ита-
лии Сильвио Берлускони. А европейские СМИ 
утверждали, что у Каладзе якобы был тайный 
роман с бывшей супругой одного из украинских 
политиков. Но эти отношения быстро сошли 
на нет — сердце ветреного грузина жаждало 
новых приключений.

«Выступая за итальянский «Милан», Калад-
зе успел повстречаться чуть ли не с половиной 
жительниц столицы мировой моды. Он тогда 
был звездой, и девушки на него просто гроз-
дьями вешались. Он же относился ко всему 
этому как к простым интрижкам», — расска-
зал спустя много лет один из одноклубников 
футболиста. 

Такие гонки за девушками продолжались 
бы и дальше, если бы Каху Каладзе не попро-
сили присмотреть за 19-летней студенткой 
Ануки Арешидзе, которая приехала в Милан 
из родного Тбилиси на работу: «Мне по-
звонил отец и сказал, что надо бы помочь 
дочке его близкого друга. Она в то время 
только начинала строить карьеру модели 
в Италии. Ей дали мой номер телефона на 
экстренный случай, мне — ее. Мы встрети-
лись, поужинали». 

Поначалу Ануки пыталась держать дис-
танцию, общаясь с любвеобильным футбо-
листом исключительно по-дружески. Но, как 
говорится, старый конь борозды не портит. И 
спустя непродолжительное время чары Ка-
ладзе возымели нужный эффект. «Каха очень 
красиво и аккуратно за мной ухаживал. Мы 
ходили в кино, гуляли по Милану. И это было 
так легко и непринужденно, что я сама не по-
няла, как влюбилась», — признавалась будущая 
первая леди Тбилиси. 

Через год отношений, в 2009 году, на свет 
появился их первый сын Леван, названный 
в честь погибшего брата футболиста: «Мно-
го лет я хранила это в тайне. Вскоре после 
рождения сына мы с Кахой серьезно поруга-
лись. И переживания сказались на его игре за 
сборную Грузии в отборочном матче за выход 
на чемпионат мира 2010 года. Каха тогда за-
бил два мяча в свои ворота, и наша команда 
проиграла Италии. До сих пор виню себя за 
эти два автогола». 

Официально пара зарегистрировала брак 
лишь в 2013 году, имея на руках уже троих детей. 
Все это время Ануки не только занималась до-
мом, но и работала дизайнером одежды. Имен-
но она в свое время приложила руку к тому, что 
Каха Каладзе стал одним из самых стильных 
политиков мира. «Какой я стильный?! Я об этом 
вообще не думаю. Просто ношу то, в чем мне 
комфортно», — отшучивается футболист. Но 
его экстравагантные образы говорят сами за 
себя. Мэр Тбилиси может легко и без зазрения 
совести прийти на важное мероприятие в ярко-
кислотных кроссовках в сочетании со строгим 
костюмом. Или удивить всех лакированными 
берцами, мешковатыми штанами и притален-
ным пальто. А внешний облик экс-футболиста 
и вовсе противоречит всем законам жанра 
— Каладзе почти невозможно увидеть гладко 
выбритым и строго причесанным. 

При этом трудится на посту градона-
чальника грузинской столицы Каха Каладзе 
совершенно бесплатно. Его благосостояние 
позволяет ему перечислять всю заработную 
плату — чуть более 200 тысяч рублей — на 
благотворительность: «Я не брал зарплату, 
когда был министром энергетики. Она уходила 
на социальную помощь. И в зарплате мэра 
Тбилиси я тоже не нуждаюсь». Альтруизм и 
футбол — вещи, конечно, совсем несовме-
стимые. Но в случае с Каладзе этот прием 
работает как никогда.

Мария ПАТИ.

О пользе футбольнои дипломатии
Грузинские болельщики ждут встречи сборных России и Грузии
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